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E
l gobierno municipal de 
Sevilla logró ayer final-
mente el respaldo nece-
sario en la comisión de 
Hacienda del Ayunta-
miento para que las mo-

dificaciones al proyecto de presupues-
tos reciban el visto bueno de la mayo-
ría de los grupos y dicho proyecto 
pueda seguir su tramitación. Esto es, 
llegar al interventor y, una vez se ob-
tenga el visto bueno del mismo, tras-
ladar el proyecto al pleno para que los 
presupuestos de 2017 sean una reali-
dad y sean aprobados de manera ini-
cial. Eso no va a suceder antes de dos 
semanas, pero ya se ha conseguido sol-
ventar el bloqueo que las cuentas su-
frían en la comisión de Hacienda por 
las peticiones de uno y otro. 

En la mañana de ayer, el PSOE con-
siguió dar el paso decisivo con el voto 
favorable de Ciudadanos y la absten-
ción de la marca blanca de Podemos en 
la ciudad, Participa, al proyecto de pre-
supuestos una vez incorporadas todas 
las enmiendas, que han supuesto una 
variación de 19,4 millones de euros con 
respecto al borrador inicial del equipo 
de Juan Espadas. Las cifras definitivas 
recibieron el rechazo tanto de IU como 
del PP, de modo que el hipotético resul-
tado final una vez el proyecto pase por 
el pleno y sus 31 concejales será de em-
pate. Esto quiere decir que los socialis-
tas lograrían sacar adelante el presu-
puesto de este año únicamente gracias 
al voto de calidad del propio alcalde, 
que rompería esa igualdad aritmética. 
Siempre y cuando no haya un cambio 
de posición de alguno de los grupos des-
de ahora y hasta que se celebre esa se-
sión plenaria.  

El portavoz del equipo de gobierno 
de la ciudad, Antonio Muñoz, mostró 
al término de la comisión su «satisfac-
ción por el acuerdo tras una comple-
ja negociación» y por el hecho de que 
«se trate de unas cuentas muy consen-
suadas y fruto de un gran diálogo, ya 
que recoge la práctica totalidad de las 
enmiendas que pretendían incluir los 
grupos». «Ya no se trata, de hecho, de 
unos presupuestos del gobierno local 
sino de todos los grupos, puesto que 
cuentan con aportaciones de todos», 
destacó el concejal socialista, quien 
subrayó el carácter «enormemente in-
versor» de las cuentas de 2017, «en un 

tono acorde con la recuperación eco-
nómica del país y de la propia ciudad, 
con partidas que jamás han tenido es-
tas cantidades». 

El documento inicial del proyecto 
presupuestario afrontaba modifica-
ciones por valor de 24,6 millones de 
euros, después de la aprobación de 26 
de las 30 enmiendas transaccionales 
acordadas entre el gobierno local so-
cialista y Ciudadanos, otras nueve tran-
saccionales promovidas conjuntamen-
te entre Participa e IU, y otras 36 en-
miendas individuales, una docena de 
ellas del PP. Con todo, el ajuste del do-
cumento al «equilibrio» entre los in-

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas 
—como presidente de la Empresa 
Metropolitana de Aguas de Sevilla 
(Emasesa)—, y el rector de la 
Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro, firmaron ayer un 
convenio de colaboración por el 
que ambas entidades se compro-
meten a crear la Cátedra del Agua. 
Se trata de un proyecto de largo 

alcance, que nace con el firme 
propósito de perdurar en el 
tiempo y de responder a las 
necesidades de la sociedad 
sevillana. La Cátedra, que estará 
dirigida por el profesor Pablo 
Cortés, de la ETS de Ingeniería de 
la Universidad de Sevilla, «servirá 
como motor de generación de 
empleo para Sevilla».

Emasesa y la Hispalense ponen en 
marcha la Cátedra del Agua

Sólo el voto de calidad del alcalde 
podrá sacar adelante el presupuesto
∑ Espadas supera el último escollo antes 

de llevar las cuentas al pleno con el voto 
a favor en la comisión de Hacienda de 
Ciudadanos y la abstención de Participa

Reacciones

Ciudadanos celebra 
el «primer paso» 
El grupo de Ciudadanos 
celebró el «primer paso» para 
la aprobación inicial del 
nuevo presupuesto, lamentan-
do que el PP «no haya estado a 
la altura». El concejal Francis-
co Moraga recalcó que «los 
populares han quedado 
retratados con su comporta-
miento en este proceso», 
mostrándose «moderadamen-
te satisfecho» de que el 
documento presupuestario 
sea finalmente elevado al 
pleno para su votación, 
defendiendo que «Ciudadanos 
lleva trabajando para lograr». 

 

Para IU, lo pactado 
se ha «ninguneado» 
El portavoz municipal de IU, 
Daniel González Rojas, alertó 
de que el PSOE ha «recortado 
a su antojo las partidas» 
relativas a las enmiendas 
aprobadas, «ninguneando» así 

lo acordado. «Ha sido un 
hachazo, un recorte injustifi-
cable y un golpe implícito a la 
democracia, pues se ha 
recortado sobre lo que ya 
estaba pactado», destacó.  

 

Participa avisa: no 
está todo decidido 
Participa Sevilla explicó que 
se abstuvo para «permitir» 
que continuase la tramitación, 
porque su voto final en el 
pleno destinado a aprobar de 
modo inicial el nuevo presu-
puesto «no está decidido». El 
concejal de la formación 
podemita Julián Moreno 
expuso que han permitido la 
tramitación del borrador de 
presupuestos para que se 
pueda «conocer lo antes 
posible el informe de la 
Intervención y el proyecto 
definitivo, y así poder tomar 
una decisión de voto. Enton-
ces, con toda la información 
necesaria, tomaremos la 
decisión definitiva».

El alcalde de Sevilla, 
Juan Espadas, y el rector 
de la Universidad de 
Sevilla, Miguel Ángel 
Castro, ayer en la firma 
del acuerdo 
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El principal partido de oposición y 
grupo mayoritario de la corporación 
mantiene su rechazo a las cuentas 
municipales para este año. Después 
de que la comisión de Hacienda del 
Ayuntamiento aprobase el proyecto 
presupuestario del gobierno local so-
cialista tras la incorpora-
ción de enmiendas y el 
ajuste económico y finan-
ciero, el PP alertó en la 
mañana de ayer del 
«caótico» procedimien-
to seguido por el equi-
po de gobierno y de los 
«tardíos» plazos que 
afronta el nuevo presu-
puesto. Además, los popu-
lares acusaron al equipo de 
Juan Espadas de sacarle «a 
empujones» de un posible 
acuerdo y de entregarse a 
«la inestabilidad». 

El portavoz adjunto del 
PP, Beltrán Pérez, de que 
en 2017 «se va a repetir» el 
retraso del año pasado en 
lo que se refiere a la apro-
bación del presupuesto. Si 
en 2016 se aprobaron inicialmente el 
26 de febrero y definitivamente el 30 
de marzo, Pérez ve incluso «difícil» 
que en esta ocasión se cumplan si-
quiera esas fechas. «Otra vez se va a 
aprobar muy tarde», destacó el con-
cejal, recordando las «dificultades» 
de ejecución que tal extremo conlle-
va. Y es que después de que el presu-
puesto municipal de 2016 fue apro-
bado en los plazos ya descritos, «toda 
vía hay pendientes de ejecutar 120 
millones de euros». 

En cuanto a las negociaciones en-
tre los grupos políticos, Pérez negó 
que el PP se haya dedicado a «blo-
quear» la tramitación de los nuevos 
presupuestos, acusando al gobierno 
local del PSOE de «sacar a empujo-
nes» a su formación de un posible 
acuerdo. Pérez, al respecto, defendió 
que el PP ofreció la «seguridad» de 
un acuerdo presupuestario entre las 
dos fuerzas con más respaldo en el 
pleno, ligado a bajadas incondicio-
nadas en el IBI y el IAE, la renuncia 
al préstamo de 18,96 millones pla-
neado por el gobierno local, la inclu-
sión de la previsión de vender la an-
tigua comisaría de La Gavidia y la 

aprobación de las casi 60 
enmiendas del PP. Pero el 

PSOE, según dijo, «ha op-
tado por la inestabili-
dad». Es más, indicó 
que al final de las sie-
te reuniones que según 
asegura celebraron el 

PP y el PSOE, los popu-
lares llegaron a obtener 

«de manera verbal», la 
«disponibilidad» del PSOE 
para «construir una ma-
yoría amplia» de cara a la 
aprobación de los nuevos 
presupuestos. «Si hubie-
ran querido, en enero todo 
habría estado aprobado. 
Pero prefieren la inestabi-
lidad», señaló Pérez. 

El edil explicó que cuan-
do los populares espera-

ban una materialización «por escri-
to» de lo inicialmente acordado, se en-
contraron el acuerdo anunciado entre 
el PSOE y Ciudadanos para un paque-
te de enmiendas transaccionales en-
tre ambas fuerzas, tras lo cual «el 85% 
de las enmiendas individuales del PP 
fueron rechazadas» en la comisión de 
hacienda destinada a debatir y votar 
las enmiendas al presupuesto. «Y aho-
ra Espadas tendrá que recurrir al voto 
de calidad, lo que demostrará su enor-
me debilidad», expuso el popular. 

«Si hubieran querido, 
en enero todo habría 
estado aprobado»
∑ El PP acusa al equipo 

de Espadas de echarles 
«a empujones» de un 
acuerdo que se perfiló

Beltrán Pérez 

«Espadas no ha 

querido un 

acuerdo y tendrá 

que recurrir al 

voto de calidad, lo 

que demostrará su 

enorme debilidad»

ABC

gresos por 963,1 millones de euros y 
los gastos por 951,4 millones inicial-
mente planeados ha motivado que la 
incidencia final de las enmiendas en 
el presupuesto se reduzca de 24,6 a 
esos 19,4 millones de euros. 

Muñoz mostró, además, su «sorpre-
sa» por el «incomprensible voto nega-
tivo del PP, que ha mostrado una in-
coherencia en todo este proceso cier-
tamente llamativa y que parece que 
se ha instalado en el no por el no y en 
bloquear las cuentas para poder decir 
que no se aprueban a pesar del daño 
que eso hace a la ciudad. No se entien-
de que hayan votado que no cuando 
el 95% de sus enmiendas han sido in-
cluidas en el proyecto. No se entiende 
salvo que lo único que quieran es blo-
quear porque sí o que se trate de una 
postura unipersonal de su portavoz, 
Beltrán Pérez. Si no, no se entiende. 
No es nada coherente lo que vienen 
haciendo con este tema».

El proceso del Ayuntamiento 
de Sevilla para aprobar sus 

presupuestos del año 2017 es la 
mejor expresión de la división en 
el consistorio con cinco grupos 
políticos, cada uno celoso de de-
fender su postura al tiempo que 
mira de reojo al adversario para 
no quedar desairado. A trancas 
y barrancas, Espadas va a sacar 
sus segundas cuentas con el voto 
de calidad, que es casi tanto como 
decir de penalti en el último mi-
nuto de la prórroga.

A trancas 

ADRIANO

Sevilla
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Andalucía

Ambas entidades pretenden fomentar la formación, la investigación y la generación de
conocimiento en el ámbito de la gestión del agua

SEVILLA, 17 Feb. (EUROPA PRESS) -

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, en su calidad de presidente de la Empresa Metropolitana de Aguas de
Sevilla (Emasesa), y el rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, han firmado un convenio
de colaboración por el que ambas entidades se comprometen a crear la Cátedra del Agua. Se trata de un
proyecto de largo alcance, que nace con el firme propósito de perdurar en el tiempo y de responder a las
necesidades de la sociedad sevillana.

La Cátedra, que estará dirigida por el profesor Pablo Cortés, de la ETS de Ingeniería de la Universidad de
Sevilla, servirá como motor de generación de empleo para Sevilla y su área metropolitana, ofertando cursos
de formación especializada en materia de agua con el aval de la experiencia de Emasesa. Asimismo,
fomentará la investigación y el desarrollo de la innovación en nuevas tecnologías que contribuyan a la meta
de lograr una ciudad sostenible y a desarrollar el Plan de Acción por el Clima y la energía Sostenibles
(PACES).

Las actividades de formación se diseñan con un carácter eminentemente práctico y se estructuran en torno a
dos pilares principales: la formación impartida a través del Centro de Formación Permanente de la
Universidad de Sevilla y el aprendizaje a través de la práctica profesional en Emasesa. En este sentido está
prevista la creación de varios cursos de experto y de un máster en Gestión del Agua.

En cuanto a las actividades de investigación y desarrollo, estas persiguen incentivar una investigación de
excelencia en el ámbito de conocimiento de la Cátedra y potenciar la realización de tesis doctorales en esta
área. Al mismo tiempo, se plantea como objetivo identificar y abordar nuevos retos tecnológicos en la
gestión del agua, establecidos conjuntamente por la empresa y los grupos de investigación de la US.

La Cátedra también se abrirá a la cooperación internacional, estableciendo acuerdos para que universidades
de toda América Latina puedan beneficiarse de los conocimientos generados a través de plataformas de
e-learning. Asimismo, se fomentará la difusión y la aplicación de la Economía circular, ámbito en el que
Emasesa lleva ya operando desde hace tiempo reciclando sus residuos y dándoles una segunda vida.

Emasesa cuenta con la colaboración y la complicidad de todos los municipios a los que sirve en el área
metropolitana. Ellos también serán los beneficiarios de los resultados que vaya produciendo la Cátedra,
tanto en la construcción de empleo como en la generación de nuevas herramientas tecnológicas que sirvan
para aplicar en sus diferentes ámbitos de actuación y competencias.

Del mismo modo, desde la Universidad de Sevilla se aporta la colaboración de profesionales de la Escuela
Técnica Superior de Ingeniería, que gracias a su experiencia en esta área ayudarán a mejorar las actividades
de esta Cátedra.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 20/02/2017 8:34



Cristina Díaz

La Universidad de Sevilla lamen-
tó ayer “profundamente” los
acontecimientos ocurridos du-
rante la tarde del jueves en la Fa-
cultad de Derecho en un acto til-
dado de “neomachista” por Pode-
mos y el Consejo de Alumnos de
la Universidad de Sevilla (Ca-
dus). La institución académica
acusó a los alborotadores de into-
lerantes y rechazó la actitud de
aquellos que consideran, “a par-
tir de sus planteamientos y doctri-
nas dogmáticas, que la única ra-
zón es la suya y el único debate el
que ellos propongan”.

El acto, organizado por la aso-
ciación Voceando por ti Sevilla,

versaba sobre la ideología de gé-
nero y contaba con la participa-
ción de Alicia Rubio, miembro de
Vox y autora del libro Cuando nos
prohibieron ser mujeres y os persi-
guieron por ser hombres. Un grupo
de jóvenes autodenominados an-
tifacistas y feministas boicotearon
el acto, gritando y exhibiendo car-
teles en contra de la ponente y sus
organizadores por considerar que
el debate “pretendía cuestionar la
existencia de violencia machista y
las desigualdades de género”.

Jóvenes en Pie y otros colecti-
vos como el Café Feminista de la
Universidad de Sevilla asumieron
haber convocado el boicot y de-
nunciaron que “actos de este ca-
rácter machista y misógino ten-

gan lugar y que se utilice una uni-
versidad pública para ello”.
“Anunciamos que velaremos por
que no se vuelvan a repetir casos
tan bochornosos como éste. En
Sevilla hay una juventud organi-
zada y dispuesta a defender sus
derechos”, subrayaron.

La Universidad, que no se pro-
nunció hasta el día siguiente de los
hechos, destacó que lo ocurrido
“va en contra de lo que por esencia
define el espíritu universitario: la
libertad de pensamiento, el deba-
te de ideas y la tolerancia”. La ins-
titución académica aseguró que
“ni participó ni organizó” la char-
la Ideología de género y derecho de
familia, “presentada posterior-
mente como El género ¿liberación
o imposición?”, sino que “cedió
uno de sus espacios para un deba-
te organizado por un profesor que
a todas luces parecía plural, como
ha venido haciendo y cree que es
su obligación sin reparar en ideo-
logías o tendencias políticas”.

Las asociaciones Despierta y Vo-
ceando por ti, Sevilla, organizado-
res del encuentro, denunciaron el
jueves por la noche ante el Juzga-
do de Guardia el boicot. La ponen-
te y vicesecretaria de Movilización
de Vox, Alicia Rubio, también es-
tudia presentar una querella “a tí-
tulo personal” por un posible “de-
lito de incitación al odio y a la vio-
lencia”, explicó Vox ayer.

Según la formación, justo al
comenzar la presentación del
debate, mientras intervenía el
catedrático de Filosofía del Dere-
cho de la Universidad de Sevilla
Francisco José Contreras, los sa-
boteadores comenzaron a gritar

y a sacar pancartas, haciendo
imposible escuchar a los partici-
pantes del debate”, al que tam-
bién estaban invitados represen-
tantes del PSOE, PP y C’s, pero
que finalmente no acudieron.
Desde Vox aseguraron que los
protestantes “le arrebataron el
móvil a una periodista y agredie-
ron a una de las organizadoras
del acto cuando éstas intentaban
realizar unas fotografías”.

En la puerta de la facultad ha-
bía varios furgones de la Policía
Nacional. Ésta no intervino en la
bronca ni entró en las instalacio-
nes de la Universidad, ya que no
contaban con la autorización del
rector, “algo que provocó la in-
dignación de los asistentes al de-
bate”, según Vox.

La formación política admitió
ayer que ésta “no es la primera
vez” que su vicesecretaria de Mo-
vilización “tiene problemas para
presentar su libro”. “En otras ciu-
dades también ha sufrido la perse-
cución de partidos, asociaciones y
plataformas feministas”, aseguró.

La secretaría de Feminismos,
Igualdad y LGTBI de Podemos An-
dalucía había pedido esta semana
a la Hispalense cancelación del de-
bate, iniciativa a la que se sumó
más tarde el Consejo de Alumnos
de la Universidad de Sevilla.

La Hispalense acusa de intolerantes
a los alborotadores de Derecho

VÍCTOR RODRÍGUEZ

Enfrentamiento entre los asistentes y organizadores del acto y los boicoteadores.

● Los organizadores del debate sobre

igualdad boicoteado la tarde del jueves

denuncian lo ocurrido en los tribunales

Alicia Rubio estudia
presentar una querella
por un posible “delito
de incitación al odio”
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C. A. 

SEVILLA 

Este jueves volvió a ocurrir. De nuevo, 
una Facultad de Derecho padeció en-
tre sus paredes un boicot a la libertad 
de expresión. La Universidad de Sevi-
lla reaccionó ayer lamentando los in-
cidentes y rechazando «la actitud de 
aquellos que consideran, a partir de 
sus planteamientos y doctrinas dog-
máticas, que la única razón es la suya 
y el único debate el que ellos propon-
gan». Pero, éste no ha sido el único epi-
sodio de violencia registrado en los úl-
timos meses. Anteriormente, en octu-
bre del año pasado, sucedía algo similar 
en la Universidad Autónoma de Ma-
drid. Entonces, un grupo de unos 200 
jóvenes, algunos con caretas y otros 
con pasamontañas, irrumpían en la Fa-
cultad de Derecho madrileña para im-
pedir la participación del expresiden-
te Felipe González en unas jornadas 
sobre Sociedad Civil y Cambio Global, 
al grito de:  «¡Asesinos, no sois bienve-
nidos!». 

Lo paradójico es que estas «protes-
tas» que, como denunciaron el jueves 
los organizadores del acto en Sevilla 
ante el Juzgado de Guardia, «incitan al 
odio y la violencia», se producen en au-
las y seminarios que, precisamente, re-
conocen y protegen el derecho a expre-
sar y difundir libremente los pensa-
mientos, ideas y opiniones, tal y como 
recoge la Constitución en su artículo 
20. El mundo universitario al revés. 
Respecto de esto, la Hispalense rese-
ñaba que los hechos acaecidos «van en 
contra de lo que por esencia define el 
espíritu universitario: la libertad de 

pensamiento, el debate de ideas y la to-
lerancia». 

En el debate organizado en Sevilla 
por las asociaciones Despierta y Vo-
ceando por ti, bajo el título «Ideología 
de género: ¿liberación o imposición?», 
como en Madrid, también asistieron jó-
venes con pasamontañas y bufandas 
para cubrir su rostro. Grupos radicales 
de izquierda y feministas que, según la 
vicesecretaria de Movilización de VOX, 
Alicia Rubio, participante en el acto, 
atacaron a varias personas presentes 
en el debate. «Arrebataron el móvil a 
una periodista y agredieron a una de 
las organizadoras del acto cuanto ésta 
intentaba realizar unas fotografías». 

De los 200 asistentes al acto, apro-

ximadamente la mitad, «impidieron 
que se celebrara el acto», según VOX. 
«Justo al comenzar la presentación, 
mientras intervenía el catedrático de 
Filosofía del Derecho de la Universi-
dad de Sevilla Francisco José Contre-
ras, los saboteadores comenzaron a 
gritar y a sacar pancartas haciendo im-
posible escuchar a los participantes en 
el debate», relatan.  

RAÚL DOBLADO 
Algunos de los jóvenes que boicotearon el pasado jueves el debate en la Facultad de Derecho

La Hispalense rechaza a quienes 
creen tener «la única razón»
∑ Alicia Rubio, de Vox, 

estudia sumarse a la 
denuncia puesta ayer 
por los organizadores 
del acto en Derecho

Así, por un posible «delito de inci-
tación al odio y a la violencia», Alicia 
Rubio está estudiando con sus aboga-
dos acudir a la justicia. Y apostillan 
desde VOX: «No es la primera vez que 
Alicia Rubio tiene problemas para pre-
sentar su libro, ya que en otras ciuda-
des también ha sufrido la misma per-
secución», como el pasado 18 de ene-
ro en un acto organizado en el Colegio 
de Farmacéuticos de Badajoz. 

El Consejo de Alumnos de la Univer-
sidad de Sevilla, junto con Podemos, 
rechazó la celebración de un acto al 
que denominaron «neomachista», ar-
gumentando que la Universidad no po-
día acoger opiniones, a juicio del Ca-
dus, antidemocráticas. Ante esto, la 
Hispalense ha asegurado que cedió el 
salón de grados de la Facultad de De-
recho «para un debate organizado por 
un profesor que a todas luces parecía 
plural, como ha venido haciendo y cree 
que es su obligación sin reparar en ideo-
logías o tendencias políticas». 

Ataque de los radicales 
Una organizadora del acto 
fue agredida cuando 
intentaba realizar 
fotografías del boicot

S.L. SEVILLA 

El arzobispo, monseñor Asenjo, inau-
guró ayer las X  Jornadas Católicos y 
Vida Pública, organizadas por la Fun-
dación San Pablo Andalucía CEU, la 
Asociación Católica de Propagandis-
tas y la Archidiócesis, bajo el lema «Soy 
cristiano: hechos y razones». El prela-
do animó a no dejarnos llevar «por la 
inercia de la sociedad, sino que debe 
primar el bien en la construcción de 

la sociedad que queremos». La jorna-
da de ayer contó con la ponencia inau-
gural titulada «La familia, transmiso-
ra de fe y cultura», a cargo del sacer-
dote Manuel Orta. 

Hoy continuarán las jornadas a par-
tir de las 10.30 horas en el Campus Uni-
versitario CEU en Bormujos con la con-
ferecnia «Razones para creer, razones 
para vivir», por el catedrático de Filo-
sofía Javier Hernández-Pacheco Sanz.

La familia y las propuestas 
cristianas en las X Jornadas

CATÓLICOS Y VIDA PÚBLICA

ABC 
Acto de inauguración en el Campus CEU Bormujos
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La Hispalense condena los
actos violentos del jueves

R. S - Sevilla

La Universidad de Sevilla, **fiel a
sus principios estatutarios., la-
ment6 ayer ~,proftmdamente los
acontedmientos acaecidos, enla
tarde de este jueves enlaFacultad
de Derecho por el acto convoca-
do en elSal6n deGradosytildado
de ~tneomachista~ por formacio-
nes polfficas como Podemos, y
manifest6 su **rechazo ala acfilud
de aquellos que consideran, a
parfir de sus planteamientos y
doctrinas dogmfiticas, que la
finica raz6n es la suya y el finico
debate el que ellos propongan..

Asfloindic6 la US en un comu-
nicado emitido ~tras los actos
acaecidos a prop6sito del citado

acto organizado porla asociaci6n
((Voceando por fi Sevilla.., yen 
que la instituci6n acad6mica su-
braya que los hechos acaecidos
*~van en contra delo que por esen-
ciadefine elespfrim universitario:
la libertad de pensamiento, el
debate de ideas y la tolerancia..

La Hispalense record6 en todo
caso que ~ni particip6 ni organi-
z6.1a charla .Ideolog~ade g~nero
yDerecho de familia~,~presenta-
da posteriormente tambi6n
como ’El G6nero ~Liberaci6n o
imposici6n?% sino que ~*cedi6
uno de sus espacios para un de-
bate organizado por un profesor
que a todas luces parecia plural,
como cree que es su obligaci6n
sin mparar en ideologfas,.

La Razón Andalucia
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US lamenta lo ocurrido
en el acto en Derecho y rechaza a quienes creen
que "la única razón es la suya"
SEVILLA, 17 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US), "fiel a sus principios estatutarios", ha lamentado este viernes
"profundamente los acontecimientos acaecidos" en la tarde de este jueves en la Facultad de Derecho por el
acto convocado en el Salón de Grados y tildado de "neomachista" por formaciones políticas como Podemos,
y
ha manifestado su "rechazo a la actitud de aquellos que consideran, a partir de sus planteamientos y
doctrinas dogmáticas, que la única razón es la suya y el único debate el que ellos propongan".

Así lo indica la US en un comunicado emitido "tras los actos acaecidos en la Facultad de Derecho" a
propósito del citado acto organizado por la asociación 'Voceando por ti Sevilla', y en el que la institución
académica subraya que los hechos acaecidos "van en contra de lo que por esencia define el espíritu
universitario: la libertad de pensamiento, el debate de ideas y la tolerancia".

La Universidad de Sevilla recuerda en todo caso que "ni participó ni organizó" la charla 'Ideología de género
y Derecho de familia', "presentada al parecer posteriormente también como 'El Género ¿Liberación o
imposición?'", sino que "cedió uno de sus espacios para un debate organizado por un profesor que a todas
luces parecía plural, como ha venido haciendo y cree que es su obligación sin reparar en ideologías o
tendencias políticas".

"Convencida de que el diálogo y el debate serio y riguroso es el mejor camino para el encuentro y el
desarrollo de una sociedad mejor y teniendo en cuenta sus principios, la Universidad mantendrá sus puertas
abiertas para colaborar en la medida de sus posibilidades al entendimiento social y el debate público,
siempre desde el respeto a las personas y sus ideas", concluye el comunicado de la Hispalense.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 20/02/2017 8:38



La entidad
boicoteada en
Derecho califica
de hipócrita a
la Universidad

R. S.

La asociación Voceando por ti
Sevilla, organizadora del deba-
te sobre igualdad de género
boicoteado en la Facultad de
Derecho, criticó ayer la “hipó-
crita actitud” de las autorida-
des de la Universidad de Sevilla
por no permitir el acceso de la
Policía para garantizar “el ejer-
cicio de un derecho fundamen-
tal como es la libertad de expre-
sión”, a sabiendas de que el ac-
to había sido amenazado por
“un grupo de radicales”.

La entidad condenó también
la “actitud intolerante y agresi-
va del grupo de radicales femi-
nistas que impidió de forma to-
talitaria” la celebración del de-
bate y lamentó la respuesta de
los ediles del PP, PSOE y C’s,
que se negaron a acudir a últi-
ma hora. “Sus pretextos no sir-
ven para ocultar su amedrenta-
miento y su actitud de rastrera
sumisión frente a las presiones
del grupo radical feminista in-
tegrado en Podemos”, subrayó.
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LACIUDADINEVITABLE
POR JAVIER 

RUBIO@javierubrod 

Juan Lebrón y el rescate 
de sus películas

La gala con que el productor 
cinematográfico Juan 
Lebrón soñaba en la Plaza de 
España como pórtico de la 
Feria para reestrenar sus 
aclamadas «Semana Santa» 
y «Sevillanas» está más que 
comprometida por diversos 
problemas con Canal Sur. El 
productor mira ahora a la 
inauguración del Sevilla 
Festival de Cine como 
ocasión propicia.

Un detalle ...

Anabel Morillo logra la 
prórroga en Focus 

Una magnífica noticia de 
índole cultural adelantada 
en estas mismas páginas: la 
fundación Focus ha logrado 
ampliar el plazo de la 
exposición «Velázquez. 
Murillo. Sevilla» otro mes 
más. Probablemente, la 
muestra se quedará muy 
cerca de la barrera de los 
100.000 visitantes, de lo que 
hay que felicitar en primer 
lugar a Focus y su directora.

un personaje

Urbanismo de 
relumbrón: no va más

Ha sido una semana pródiga 
en noticias deslumbrantes: el 
desbloqueo de los suelos 
residenciales de Hacienda 
del Rosario, el trámite previo 
del Batán para que pueda 
instalarse Sevilla Park y la 
negociación abierta con el 
Ministerio de Fomento. No 
va más: ahora sí están todas 
las bolas en el aire, sólo falta 
saber de qué lado de la red 
caerán las pelotas.  

... y el comentario

V
AYA por delante que no he leí-
do la obra de la profesora Ali-
cia Rubio como para entrar a 
hablar de ella en profundidad, 

pero estoy persuadido de que segura-
mente encontraría muchos puntos de 
acuerdo con su implacable desmon-
taje de la ideología de género ahora 
preponderante... y algunos otros as-
pectos en los que le expresaría mi de-
sacuerdo con sus ideas, quizá algo ex-
tremadas. Nada extraordinario que no 
se pueda discutir con espíritu abier-
to, que es justamente lo que faltó el 
jueves por la tarde en la Facultad de 
Derecho cuando unos alborotadores 
de ultraizquierda reventaron lo que 
quedaba de la mesa redonda a la que 
la profesora Alicia Rubio había sido 
invitada. Lo que quedaba de la mesa 
redonda porque previamente se ha-
bían encargado de dinamitarla los re-
pressentantes de los partidos políti-
cos que la habían dejado sola ante los 
energúmenos vociferantes que lleva-
ban días aullando contra ella en las re-
des sociales. Podemos tiró la piedra; 
luego el PSOE en cuanto notó la pri-
mera presión la víspera del acto aca-
démico; esa misma mañana el PP pre-
textando que su presencia no había 
llegado a confirmarse; en cuanto a Ciu-
dadanos, le faltó tiempo para subra-
yar que la presencia de Diego de los 
Santos era a título exclusivamente per-
sonal sin que el partido tuviera invo-
lucración alguna.      

Todos –es verdad que unos con más 
entusiasmo que otros– encontraron 
la excusa idónea para desmarcarse de 
un acto en el que se sentían incómo-
dos. No de las ideas que pudieran ex-
presarse en la Facultad de Derecho, 
sino del mismo hecho de que se les pu-
diera vincular con el partido Vox en el 
que la profesora Rubio ostenta una 
responsabilidad y del sambenito que 
oportunamente ya le habían colgado 
a la mesa redonda quienes se arrogan 
el derecho a decidir quién puede ha-
blar y de qué en la Universidad. 

La dictadura de facto de quienes 
han establecido la ideología de géne-
ro como dogma incuestionable del or-
den social ha eliminado de raíz cual-
quier debate que pueda plantearse en 
torno a una cuestión repleta de aris-
tas y discutible desde muchos ángu-
los que se la examine. Parece que lo 
propio del mundo universitario sería 

plantearse cuestiones controvertidas, 
examinarlas con rigor académico y re-
flexionar para que esas disquisiciones 
alumbren a todos. Sólo lo parece.  

Los partidos con representación 
parlamentaria tienen tanto miedo de 
que se les pueda asociar, aunque sea 
de pasada, con esa disidencia silente 
que va creciendo a contracorriente del 
discurso oficial que prefieren dimitir 
de sus responsabilidades y dejar a unos 
indeseables decidir quién es demócra-
ta y de qué se puede debatir. Y los de-

más se quedan mirando, atónitos.  
La reacción de la Universidad tam-

poco ha sido ejemplar. Arrastrando los 
pies y a desgana, emitió un comunica-
do en el que se notaba a leguas el as-
quito con que trataba a la organiza-
ción e insinuaba, cuidándose de decir-
lo abiertamente, que el profesor al que 
se le cedió el salón de actos los había 
sorprendido en su buena fe.  

La ideología de género se ha con-
vertido en el peaje que esos partidos 
y todos los organismos oficiales de-
ben pagar para evitar el baldón de que 
los tilden de «neofascitas» y «neoma-
chistas».  Ignoran, o prefieren ignorar, 
que el listón de la dignidad no admite 
gradaciones y que esos mismos que 
hoy plantean la ideología de género 
como el armagedón para la destruc-
ción del orden social conocido, un día 
plantearán envalentonados el sacrifi-
cio de la propia democracia. Y no que-
dará nadie para hacerles frente con 
ideas porque un día los dejaron solos 
ante la masa vociferante por pura co-
bardía. Ese día fue el pasado jueves. 

Dimitir de la dignidad

√ 
Chantaje      
La ideología de género se ha 
convertido en el peaje que los 
partidos pagan para evitar el 
baldón de ser «neomachistas» 

Alguien decide quién es 
demócrata y de qué se 

puede discutir. Y los 
demás se quedan 

mirando, atónitos

RAÚL DOBLADO

La escritora y profesora 
Alicia Rubio, durante el 

acto en que fue 
boicoteada en la 

Facultad de Derecho
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INTOLERANCIA
VACABURRA

L
A Universidad de Sevilla lamen-
ta “profundamente” los aconte-
cimientos que tuvieron lugar el
jueves en la Facultad de Derecho

y manifiesta su “rechazo a la actitud de
aquellos que consideran, a partir de sus
planteamientos y doctrinas dogmáticas,
que la única razón es la suya y el único
debate el que ellos propongan”. ¿Qué
había pasado? Que los podemitas reven-
taron una conferencia de Alicia Rubio,
del partido ultraconservador Vox y au-
tora del libro Cuando nos prohibieron ser
mujeres... y os persiguieron por ser hom-
bres. Para entender cómo nos afecta la
ideología de género. Los muy sesudos y
universitarios argumentos coreados por
los reventadores iban de lo elemental-
mente grosero –“mi cuerpo, mi vida, mi
forma de follar, no se arrodilla ante el
sistema patriarcal”– a las amenazas
–“Vox, fascistas, estáis en nuestra lis-
ta”–. Al final la conferenciante tuvo que
salir escoltada por una puerta trasera.

¿La Universidad es un foro de deba-
te libre y abierto a todas las corrientes
de pensamiento que no vulneren las le-
yes y la Constitución? Sí. ¿Vox es un
partido democrático con derecho a
participar en la vida política? Sí. ¿Es ul-
traconservador? Sí, al igual que Pode-

mos es pos/neo/ultraizquierdista. ¿Es
posible disentir de la ideología de gé-
nero? Sí. Y sin embargo hay quienes de-
ciden que no, que en la Universidad so-
lo se puede debatir lo que ellos consien-
tan, que Vox es un partido “fascista” y
esto hace necesario “ponerlos en la lis-
ta”, que criticar la ideología de género
equivale a defender el machismo, el pa-
triarcalismo y la sumisión de la mujer.
Y que ello les autoriza a usar la coac-
ción, el insulto, la amenaza y la violen-
cia como armas legítimas contra for-
mas de pensar ilegítimas.

Esta intolerancia y esta violencia es-
tán en el ambiente desde la irrupción de
la nueva extrema izquierda (Podemos y
las mareas) y el ascenso regional de la
antigua (ERC). Días antes Rufián (ERC)
había dicho esta monstruosidad antide-
mocrática en un Congreso cada vez más
tabernario: “No hay ley por encima de la
decencia”. ¿Y quienes deciden lo que es
o no decente? Ellos, naturalmente. Su
causa es tan sagrada, su verdad es tan
absoluta y su razón está tan por encima
de cualquier otra razón que se sienten
autorizados a vulnerar las leyes en nom-
bre de los principios superiores que es-
timen convenientes. Ya se lo dijo Lenin
a un horrorizado Fernando de los Ríos:
“¿Libertad para qué?”. Así estamos.

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

Hayquienesdecidenque la
única razónes la suyayque
en laUniversidadsolo se
debate loqueellos consientan
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tata que la mayoría de sus pacientes se sien-
ten encantados. Para ellos, se trata de una
herramienta excepcional que les reporta
claras ventajas. No faltan, sin embargo,
quienes lo sufren como un infierno que les
coloca en la antesala misma de la locura.

A mí, como a Borges, me parece una mal-
dición: su Ireneo, más que capaz de recor-
dar, es incapaz de olvidar, esto es, de pen-
sar, de transformar sus vivencias en pensa-
mientos (“pensar, escribía, es olvidar dife-
rencias, es generalizar, abstraer”). Ireneo
Funes no podía pasar por alto lo irrelevan-
te, ni establecer asociaciones, ni extraer
ideas generales de las cosas sucedidas. En
su melodía existencial, cada nota perma-
necía eternamente vibrante. No me gusta-
ría gozar de ese presunto beneficio: hay re-
codos de mi periplo provechosamente ol-
vidados, horas tristes, vergonzosas o fu-
nestas cuyo insoportable peso hoy afortu-
nadamente ignoro.

Ahí, quizá, esté el secreto: recordar y ol-
vidar mal son infortunios gemelos. La de-
fensa de la cordura exige gestionar con des-
treza los archivos del alma, decidir con ta-
lento qué guardar y qué aventar.

Es conclusión, además, también válida
para las conciencias colectivas: encasqui-
llarse tercamente en las miserias del pasa-
do es tan pernicioso y mortal como desoír
sus enseñanzas. Al futuro se llega por la
senda del cabal equilibrio entre ambos des-
peñaderos.

No diré, como Nietzsche, que el paraíso
le pertenece a quien olvida. Pero sí que
constituye un don bendito, inestimable,
que acerca al edén mucho más que aleja.

ANTIUNIVERSITARIO

T
ÍPICAMENTE, un extremista de
derechas hace patente sus inque-
brantables certezas y fobias, por
muy incorrectas que puedan pa-

recer. No siente complejos por ello ni tien-
de a justificarse, le da seguridad su propia
simplicidad, y hasta le divierte: maricones,
moros de mierda, etcétera. Nunca presu-
me de tolerante o abierto de mente. No su-
cede lo mismo con el extremista de izquier-
das. Éste también compra el traje ideológi-
co prêt à porter, un pack completo de pro-
gresismo, y carece de dudas, igual que el
facha. Pero el ultra rojo suele presumir de
tolerancia, compromiso y solidaridad. To-
das ellas, virtudes que practica de forma
selectiva, claro está. Pero más allá de la es-
tética, en uno y otro extremo hay muchas
más coincidencias esenciales que diferen-
cias: los extremeños se tocan, que decían
Pedro Muñoz Seca y su tocayo Pérez Fer-
nández. Que piensen otros; yo, a mi sota,
caballo y rey. El radical –cuya raíz o ancla
no le permite mucha oscilación en las cre-
encias– es previsible, cansino, perezoso de

mente. Tiende a agredir y a abusar enarbo-
lando la divisa de la verdad. Poseer la ver-
dad es lo que tiene.

Esta semana hemos tenido ración de to-
talitarismo en la universidad; en esta oca-
sión, totalitarismo de izquierdas, que suele
cursar con foulard, antiheteropatriarcalis-
mo y abominación de lo heteronormativo
(sugiero a la muy tolerante RAE que vaya
preparando sus definiciones, junto con la
de empoderamiento, y de paso la actualiza-
ción de la voz transversal). Le ha tocado a
la Universidad de Sevilla, aunque la imbe-
cilidad inquisidora va por barrios. Al reven-
tar un acto de una miembro de Vox, partido
derechón donde los haya, practican lo que
mejor se le da a una mente acrítica, aunque
se presuma de lo contrario: de ser enemigo
no ya de la universidad y su esencial natu-
raleza de libertad de pensamiento y expre-
sión, sino de la libertad, sin más. Vaya por
delante que alguna de las cosas que estos
zotes fascistoides dicen defender al impe-
dir la conferencia la defiende también
quien suscribe: lesbianas, gays, transexua-
les y bisexuales (si esta última condición
existe) pueden y deben manifestarse como
mejor les convenga y plazca. Cosa que a la
conferenciante, al parecer, le preocupa por
antinatural, regresivo y lesivo para la gen-
te normal. Allá ella. Pero con estos compor-
tamientos torquemadianos pasados por un
mayo del 68 que apesta a rancio, los estu-
diantes cegados por la Verdad se convier-
ten en un trasunto progre de los hinchas na-
vajeros de los estadios. Y de paso le dan otra
patada en el ya de por sí amoratado arco in-
guinal de nuestra maltrecha universidad.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5

@TachoRufino
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BITÁCORAANDALUZA
POR PACO ROBLES 

Cuando un grupo de extrema izquier-
da se reúne para reventar un acto, sa-
len los críticos de siempre llamando 
fascistas a los que llaman fascistas a 
sus contrincantes. No hace falta ser 
Aristóteles para darse cuenta de que 
algo falla aquí. ¿Desde cuándo los fas-
cistas atacan a otros fascistas? El pro-
blema está en el miedo cerval a llamar 
comunistas a los totalitarios de iz-
quierdas. Ése y no otro es su nombre. 
Comunistas como Lenin, como Stalin, 
como Mao, como el niñato asesino que 
no tiene empacho alguno en ordenar 
el asesinato de su hermano desde el 
gran gulag de Corea del Norte. ¿O es 
que vamos a darle la vuelta al calcetín 
sudado de la historia para no parecer 
carcas? Los que reventaron el debate 
sobre la ideología de género en la Uni-
versidad de Sevilla no eran neonazis 
ni feminazis, a elegir. Eran las nuevas 
hornadas que han salido del huevo de 
la serpiente. Los que veíamos las pe-
lículas de Bergman en nuestra juven-
tud sabemos de qué huevo se trata. In-
ciso: así hemos salido, tocados del ala 
por dedicarnos a ver aquellas cintas 
tan metafísicas. El huevo de la serpien-
te no es sólo el nazismo. La serpiente 
roja es tan peligrosa como la que se 
adorna con la cruz gamada. Y uno, que 
ya tiene su edad, prefiere clamar en el 
desierto antes que callar como un co-
laboracionista. Que nos llamen fascis-
tas o neofascistas debe darnos igual. 
A un demócrata no puede insultarlo 
alguien que no cree en la democracia 
y que no la practica. ¿O es demócrata 
quien no deja hablar al otro y se nie-
ga a debatir con él? Vamos, hombre. 
Vamos, señora… 

  
Ayudas caducadas 
Viera pide el archivo de 
una causa relacionada 
con la ayuda que con-
cedió a los Juegos de 

Almería de 2003. Casos archivados 
y ayudas amortizadas por el juez más 
implacable de todos: el tiempo. Pa-
san los años y aún seguimos a la es-
pera de juicio. Todo se dilata, todo se 
ralentiza, como si una mano blanca 
o negra —el color es lo de menos, como 
los gatos de Felipe González— se en-
cargara de mantener estos asuntos 
fuera de lo cotidiano. Desde el parti-
do que los promovió se lanza el men-
saje de que este asunto está manido, 
que pertenece al pasado, que no hay 
que removerlo. El caso es irse de ro-
sitas. Y lo están consiguiendo. 

El comunismo de género
∑ El totalitarismo 

avanza sin que nadie 
se tome la molestia de 
contenerlo

to de Andalucía. Su objetivo está cla-
ro: que no la identifiquen con el pro-
blema de la sanidad que se le ha ido 
de las manos. La gestión aburre e in-
comoda a esta señora que nació para 
medrar en las cañerías del partido. Y 
no es que se preste de mala gana al de-
bate sobre el problema que más afec-
ta a los andaluces después del paro. 
Es que ni siquiera va… 
  

Linces millonarios 
Otro millón de euros 
para un nuevo paso ele-
vado que permita a los 
linces cruzar la carre-
tera. El lince protegido 

es el animal que mejor resume el bes-
tiario ideológico y pragmático del Ré-
gimen. El lince protegido es como el 
votante protegido. Dale pan y dile lin-
ce. Hazle pasos elevados y ponte a es-
perar. Porque el lince pasará por allí. 
¿O no? ¿Alguien se ha dedicado a fis-
calizar el rendimiento de esos pasos 
elevados? Buena pregunta. Si tenemos 
en cuenta que los ERE no se fiscaliza-
ron como es debido en su día, de esto 
podemos esperarnos cualquier cosa.

 Odio el amor 
San Valentín es perso-
na non grata para la 
Universidad de Grana-
da, que cuenta los me-

ses en femenino. Mantenga usted una 
universidad centenaria para esto… La 
sociedad lúdica e infantiloide en que 
vivimos tiene su reflejo en el ámbito 
universitario. Que investiguen ellos, 
como dijo Unamuno. Aquí preferimos 
jugar a los talleres destinados a im-
partir doctrina. Todo lo contrario de 
la esencia universitaria. Pues nada, a 
odiar a San Valentín y a cargarnos el 
amor romántico. Ni en la extinta Unión 
Soviética llegaron a tanto… 

  
Cargas acumuladas 
En el PP andaluz deba-
ten sobre los cargos acu-
mulados mientras si-
guen exhibiendo la car-

ga acumulada por el paso de los años. 

Click! La foto de la semana

Esa carga tiene nombre y apellidos. Se 
llama Javier Arenas, y es el principal 
apoyo y la rémora principal de Juanma 
Moreno. Arenas consiguió lo que nadie 
fue capaz de hacer, y Arenas provoca 
con su presencia continua esos ataques 
que hacen pupa. Susana llamó a Juam-
na subalterno del maestro Arenas, que 
no es precisamente nuevo en esta pla-
za. Y uno, que no está comprometido 
ni con los unos ni con las otras, piensa 
que Andalucía se perdió la oportuni-
dad de darse una pasada por la dere-
cha —sí, por la derecha— para equili-
brar tantos años de socialismo. Pero no 
pudo ser, y además fue imposible. Ya 
puestos con las metáforas taurinas… 

  
Susana ausente 
La misma presidenta 
que clava rejones de cas-
tigo al adversario es la 
que se ausenta de los 

debates sanitarios en el Parlamen-

Lunes 

13

Martes 

14

Miércoles 

15

Jueves 

16

Viernes 

17

∑ Carga y descarga

Ahí está ella. Ejerciendo de líder o lideresa del 
PSOE. Saltándose las barreras de una gestora que 
controla gracias al mando a distancia: para eso 
colocó a Mario Jiménez al lado de Javier Fernández. 
Ahí está doña Susana, negociando con los estibado-
res como si fuera la presidenta del Gobierno. Que el 
trabajo sea hereditario no molestará a quien lidera 
un partido que no deja en el paro a los hijos de los 

suyos. Ni a las hijas, que la igualdad es un asunto 
muy serio. Que ganan un pastizal tampoco le 
importa a quien aplica impuestos feroces a los 
herederos andaluces. Lo único que le importa es 
desgastar a Rajoy, aunque todavía no haya dado el 
paso adelante. Pero tranquilos: todo se andará. Y su 
marcha a Madrid no es una cuestión de espacio, 
sino de tiempo. 

 E
F

E
/J

O
S

E
 M

A
N

U
E

L
 V

ID
A

L

abcdesevilla.es/andalucia
 SÁBADO, 18 DE FEBRERO DE 2017 ABC46 ANDALUCÍA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

100000

21084

Diario

910 CM² - 100%

9090 €

46

España

18 Febrero, 2017

USUARIO
Resaltado



Salvador Merino

20 Febrero, 2017 - 02:10h

a pasada semana tuvo lugar en la Universidad de Sevilla un nuevo asalto a la libertad de expresión, hecho al que

empiezan a tenernos acostumbrados aquellos que odian la democracia como base de sus principios. Pero la historia nos

demuestra que todos estos intentos de someter al pensamiento universitario, que debe ser universal por su propia

esencia, han sido siempre infructuosos.

Fue el 12 de Octubre de 1936 cuando las palabras de Miguel de Unamuno trataron de ser cercenadas en la apertura del curso

académico en Salamanca. Él era rector y contaba con un enorme prestigio tanto nacional como internacional, y a pesar de ello el

General Millán Astray trató de hacerle callar sin más estrategia que arengar a las masas e insu,ar eslóganes del tipo "mueran los

intelectuales". Pero las frases de Unamuno de "venceréis, porque tenéis sobrada fuerza bruta, pero no convenceréis porque

convencer signi.ca persuadir. Y para persuadir necesitáis algo que os falta en esta lucha, razón y derecho" serán las que queden

grabadas para la eternidad.

Por entonces fueron esas ideas fascistas las que trataban de imponer el pensamiento único, pero ¿son acaso menos fascistas

los que lo hacen hoy con una violencia similar y con la misma falta de argumentos? Cuesta pensar que el desarrollo intelectual

quepa en una sociedad donde no se confronten las ideas, pero confrontar no es enfrentar y algunos llevan asemejando ambos

términos demasiado tiempo. Por ello cuando el propio Rey de España pidió en su visita de la pasada semana a Málaga un

mayor apoyo a los investigadores y a la innovación, cabría indicar que ello no se hace sólo con fondos económicos sino con la

creación de un entorno intelectual que permita el debate cientí.co y la libertad de pensamiento. Desde él siempre se podrán

abrir paso tanto el conocimiento como la investigación y la transferencia. Pero mientras siga habiendo individuos que quieran

imponer lo que se deba decir en nuestras universidades, no nos extrañe que la fuga de cerebros se intensi.que.

Por tanto esperemos que los libertarios y los que les apoyan dejen alguna vez en paz a los demás ciudadanos, aprendan un

poco de respeto y sepan lo que es pensar con amplitud de miras. Mientras el resto seguiremos cuidando y empoderando

nuestra democracia, porque como decía Theodore Roosevelt, "una gran democracia debe progresar o pronto dejará de ser o

grande o democracia"

CLUB DUMAS
SALVADOR MERINO

No convenceréis

Esperemos que los libertarios y los que les apoyan dejen alguna vez en paz a los

ciudadanos

Ir a la sección Opinión »MÁS ARTÍCULOS DE OPINIÓN
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TOTALITARISMO EN LA HISPALENSE

EL BLOC

por LUCAS HAURIE

El valor ilustrado de la fibertad no hace
mils que perder prestigio.Y el desplome
se observa vertiginoso an los filtimos
afios. Derepente, loshijosylos nietos de
quienes pelearon cotidianamente por
unos derechos que no tertian se presen-
tan hogafio como los herederos m~is
severos de Torquemada, como los discf-

pulosaventajadosdeRobespierre.Miedo
dan las reptlblicas de estos nuevos mo-
vimientos sociales y de sus caballos de
Troya en las instituciones, las nuevas
camadas de polfticos de izquierda. E1
jueves, un grupo de j6venes, apoyados
pot el Consejo de Alumnos y alentados
pot Podemos Aildalucfa, boicote6 un
acto en la Universidad de Sevilla promo-
vido pot ~dos mujeres que encabezaron
lafista del partido neofascistaVOX,, enla
ciudad, ex:pficaron desde la secretar/a de
Feminismos, Igualdad y Lgtbi de Pode-
mos: ~Pretende cuestionar la existencia
de violencias de machistas y desigualda-

des de g6nero,. Asf est~in los caldos,
imag/nense c6mobullenlas calderas. No
hay nada ross totalitario que impedlr la
expresi6n de un colectivo, por muydife-
rente que sea la creencia que defienda,
pot mucho que orbite en la antfpoda de
su ideolog/a. En tul Estado de Derecho,
la dispensaci6n de una prohibici6n o

La dispensaci6n de una
prohibici6n o veto esta
reservada a los jueces

y al Gobierno

veto est~ reservada a los jueces y al Go-
bierno, aunque este tiltimo cuente con
restricciones: el rector de la Hispalanse,
Miguel/uagel Castro, medi6 para que la
Policfa no interviniera en las instalacio-
nes universitarias tras las llamadas de las
organizadoras de la charla. E1 mensaje
de este sector de la progresia se revela
rotundo: no existe la fibertad de expre-
si6n en tanto no se exprese 1o que esta
nuevaizquierda crea o pianse.Yamena-
zan con listas negras. De j6venes estu-
diantes, pobrecitos mios, puede hasta
entenderse; pero que provenga de gru-
pos pol/ticos, ojo.

La Razón Andalucia
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Sevilla: una universidad 
«secuestrada» 

El jueves se celebró, en la 
Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla, el debate 
titulado «El Género, ¿liberación o 
imposición?», que iba a mantener 
la escritora, Alicia Rubio —autora 
del libro «Cuando nos prohibie-
ron ser mujeres y nos persiguie-
ron por ser hombres», una obra 
muy crítica con la llamada 
«ideología de género»— y 
representantes de PP, PSOE, 
Ciudadanos y Vox. Podemos no 
solo rehusó asistir al acto, sino 
que, a través de las redes sociales, 
amenazó a quienes iban a 
participar, consiguiendo que 
renunciaran, y animó a sus 
radicales para que impidieran su 
celebración. Al acto asistieron dos 
centenares de personas, de las 
cuales la mitad eran feministas y 
podemitas, decididos a impedir 
que se celebrara. A los gritos de 
«Mi cuerpo, mi vida, mi forma de 
follar, no se arrodilla ante el 
sistema patriarcal» o «si el Papa 
estuviera preñado, el aborto sería 
sagrado», empezó el boicot, las 
actitudes violentas y las amena-
zas. La presidenta de la asocia-
ción organizadora llamó a la 
Policía, pero el Rectorado, como 
siempre, le hizo el juego a los 
violentos e impidió que la Policía 
interviniese, condenando con su 
actitud la celebración del debate. 
Nuestras universidades ya no son 
lo que deberían ser, espacios 
plurales donde se garantiza la 
libertad de expresión; desde hace 
tiempo son nidos de radicales 
comunistas que impiden por la 
fuerza que nadie que no piense 
como ellos pueda expresar sus 
ideas. 

ALEJANDRO BAEZA SERRANO 

VALENCINA DE LA CONCEPCIÓN 
 

Miserable encerrona 

Al final no se suspendió la mesa 
redonda programada en la 
Facultad de Derecho, convocada 
bajo el título de «El Género, 
¿liberación o imposición?». No se 
suspendió, pero fue al precio de 
convertir el acto en una miserable 
encerrona para los participantes 
de la mesa y para quienes 
asistimos, que tuvimos que 
soportar durante una hora que se 
nos gritara «asesinos», por las 
huestes vociferantes de chavali-
tos, y más aún chavalitas, que nos 
insultaban con todo lo más 
ofensivo que se les pasaba por sus 
ilustres cabecitas. Y todo ello 
gracias a que las autoridades 
competentes, aun sabiendo que el 
acto estaba amenazado de boicot, 
hicieron absoluta dejación de sus 

funciones, y únicamente asegura-
ron la libertad de manifestación a 
los personajillos protagonistas 
del escrache, que hoy se sentirán 
como unos nuevos héroes del 68... 
Muchas gracias, señor rector, 
señor decano, señor gerente o a 
quienquiera que corresponda tan 
efectiva defensa de los derechos. 
Tras lo sucedido, la Facultad de 
Derecho queda muy afectada y 
disminuida. Y con lo visto y oído 
por quienes asistimos a la 
frustrada mesa redonda  —de la 
que ya se habían descolgado los 
representantes invitados del 
PSOE, del PP, y de Ciudadanos—, 
parece que la pregunta que se 
planteaba en el coloquio, queda 
contestada. Al menos respecto a 
lo que sucede en esa Facultad de 
Derecho, existe imposición y del 
peor género posible. Pero hay 
algo que no podrán cambiar con 
ningún escrache: que sólo la 
verdad nos hace libres.  

MIGUEL ÁNGEL LOMA PÉREZ 

SEVILLA 
 

Semáforos 
publicitarios 

El modelo más común y sencillo 
de semáforo indica a los peatones 
la autorización de cruce, o no, con 
la iluminación de un icono 
humano con su respectivo color 
verde o rojo. Posteriormente al 
muñeco verde se le ha dotado de 
un movimiento de locomoción 
que hace más explícito su 
objetivo, añadiéndose señales 
luminosas y acústicas (para 
invidentes). Difícil de mejorar. Y 
así lo creo a pesar de que en San 
Fernando, mi ciudad, han 
decidido que lo mejor es que los 
muñecos semafóricos sean 
parejas de hombres o mujeres 
cogidos de la mano, con sus 

respectivos pantalones y faldas, y 
acompañados de un corazón 
amoroso. Estos iconos no aportan 
nada positivo a la circulación 
peatonal, pero sí negativo: el gasto 
inútil que ello conlleva y la 
posible confusión  que pueden 
generar en algunas personas no 
incluidas en los grupos a los que 
se alude.   

JUAN RODRÍGUEZ ROMERO 

SAN FERNANDO 
 

Pensionistas, una 
lacra para el Gobierno 

Hemos trabajado y cotizado  
durante 35-40 años para poder 
disfrutar de una pensión digna. 
Pero como premio a nuestro 
esfuerzo tras haber contribuido al 
desarrollo de España y ahora, con 
enorme tristeza, vemos que nos 
hemos convertido en un proble-
ma del Sistema. Surge la insoste-
nibilidad para las generaciones 
futuras. Siempre hemos sido 
utilizados como caballo de batalla 
en las campañas electorales como 
tema primordial para atraer 
nuestros votos. Y así, mientras 
ciertos individuos ven incremen-
tados sus ingresos mensuales,  
nosotros somos castigados 
durante años con un aumento del 
0,25% mensual, porque los fondos 
no dan para más. ¿Por qué, si 
estamos en una democracia no 
podemos gozar todos de los 
mismos derechos y privilegios?  

Mª ÁNGELES MADRIGAL GÓMEZ 

SEVILLA 

CARTAS 
AL DIRECTOR La búsqueda de Marta 

A las búsquedas anteriores de los restos de Marta del Castillo se 
suma una nueva con un barco del Instituto Hidrográfico de la 
Marina, una embarcación militar equipada con los mas recien-
tes avances tecnológicos para localizar los restos de esta 
chiquilla. La familia de Marta continúa sufriendo este calvario 
que ya suma ocho interminables años, mientras que por otra 
parte se llevan gastados ingentes cantidades de dinero público 
siguiendo las pistas falsas dadas por unos indeseables que han 
cometido, o colaborado, en uno de los crímenes machistas más 
repulsivos de la historia más negra de España, amparados por 
su «derecho a mentir». No creo en el derecho a la mentira sino 
todo lo contrario, en la obligación de decir la verdad. El derecho 
a mentir es una consecuencia legal más del «buenismo» que 
impera en nuestro país. Este «buenismo» que protege al 
delincuente en realidad no es sino una relativización más de la 
verdad (hay muchas en nuestro país), que consiste en adaptarla 
a las conveniencias políticas y electorales del momento. Gracias 
a esta verdad manipulada se permite que los delincuentes se 
burlen de la Justicia, de toda la sociedad y que puedan pisotear 
los derechos de la familia de Marta arrebatándoles el único 
consuelo que le queda a esta desgraciada familia. 

JOSÉ JUAN CARBALLO JIMÉNEZ 

SEVILLA

Pueden dirigir sus cartas a ABC: Por correo 

electrónico: cartas.sevilla@abc.es. Su 

extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios, ABC se reserva 

el derecho de extractar o reducir los textos de 

las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.

Se entiende que los estibadores 
defiendan sus privilegios. Pero 

son privilegios de otra época  

¿R
ECUERDAN el conflicto laboral 
de los controladores aéreos? No 
me refiero a sus detalles, sino a 
la actitud de la opinión pública: 

todo el mundo estaba contra ellos, a los que se 
echaban en cara su alto sueldo, su elitismo, su 
chantaje, su cierto tufillo franquista. Bueno, pues 
ahora tenemos otro conflicto parecido: el de los 
estibadores portuarios, pero la opinión pública 
les apoya. Pese a que la carga y descarga de los 
barcos no se hace ya a hombros, sino sentado en 
una inmensa grúa. 

La normativa que los rige es de ¡1939! Su suel-
do medio es de 67.797 euros anuales (la media 
española es de 24.987 euros). Su salario por hora, 
de 43,95 euros (el español, 14,36). Para ser esti-
bador se necesita estar en las listas de sus sin-
dicatos, razón de que pasen de padres a hijos. 
No se admiten mujeres, pese a que pueden ser 
ya soldados o bomberos, y otros privilegios por 
el estilo, lo que hace que los costes de la estiba 
en España sean de 51 euros por hora; y en el Rei-
no Unido son de 25, y en Alemania, de 37. Reper-
cutiendo en cuanto exportamos e importamos. 
Y en nuestro bolsillos. 

Visto que ningún gobierno español se atrevía 
a acabar con tales abusos, El Tribunal de Justi-
cia de la UE advirtió en 2014 que tenían que cam-
biar tal legislación, imponiéndoles una multa de 
21 millones de euros y otros 134.000 diarios si 
no lo cumplen. Ante lo que el Gobierno Rajoy no 
ha tenido más remedio que actuar. Las negocia-
ciones han sido tan tumultuosas como podía 
imaginarse, con la amenaza de actuar por decre-
to el Gobierno y de ir a la huelga los estibadores. 
Algo que no beneficiaría a nadie, por lo que se 
han dado otra semana para llegar a un acuerdo. 

¿Llegarán? No lo sé. Lo que sé es que están 
obligados a ello, no por los daños que causará a 
nuestra economía, sino por estar en juego si Es-
paña es un país que cumple la normativa comu-
nitaria o no. Se entiende que los estibadores de-
fiendan sus privilegios. Pero son privilegios de 
otra época, que no encajan en un mercado co-
mún, en la libertad de contratación, en la igual-
dad de derechos. Lo que sorprende es que nin-
gún partido está dispuesto a apoyar al Gobier-
no. Ni siquiera Ciudadanos, que ahora presume 
de liberal. Y no digamos PSOE o Podemos, que 
se presentan como defensores de las mujeres y 
no han movido un dedo por que se pongan al 
mando de las grúas. Demostrándonos una vez 
más que lo único que les interesa es desgastar 
al Gobierno, no el interés general del país. Pues 
lo más triste de todo puede ser que los españo-
les, en general, estén con los estibadores por ser 
«trabajadores» que bajan y suben mercancías, 
mientras que los controladores, que suben y ba-
jan aviones cargados de gente, eran «señoritos». 

Es el «derecho de pernada de la izquierda». 
Puede ser la compensación del otro. Pero de mo-
derno, nada de nada.

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

DERECHO DE 
PERNADA

POSTALES
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Intolerancia en
la Hispalense

Los totalitarios del pensamiento
único (el suyo, por supuesto) obvian
que la Constitución reconoce el
derecho a la libertad de expresión

L a Universidad Hispalense ha sabido re-
accionar de inmediato al condenar  el
boicot ejercido por jóvenes radicales,
algunos con el rostro tapado con pasa-

montañas para así no dar la cara, que impidie-
ron la celebración en la Facultad de Derecho
de un debate sobre el tema “Ideología de géne-
ro: ¿liberación o imposición?”, al sacar pan-
cartas y proferir gritos para evitar que se oyera
a los intervinientes. Previamente, el Consejo
de Alumnos, con el apoyo de Podemos, había
expresado su rechazo al acto con el argumen-
to de que suponía dar voz a los “neomachis-
tas”, en un caso de intolerancia inadmisible
que, como dice la Hispalense, “va en contra de
lo que por esencia define el espíritu universi-

tario: la libertad de pensamiento, el debate de
ideas y la tolerancia”. Es sumamente preocu-
pante que el extremismo se apodere de las au-
las, tanto en nuestra Universidad como en
otras del país (recuérdese el boicot a una con-
ferencia de Felipe González en la Autónoma
de Madrid hace tan sólo unos meses), y que se
vulnere impunemente el derecho a la libertad
de expresión reconocida por nuestra Constitu-
ción. Probablemente, los radicales totalitarios
del pensamiento único (el suyo, por supues-
to), ni habrán leído nuestra Carta Magna ni
tampoco la frase atribuida al, se supone, tan
poco sospechoso para ellos Voltaire: “No es-
toy de acuerdo con lo que dices, pero defende-
ré con mi vida tu derecho a expresarlo”.

Editorial

2 LUNES, 20 DE FEBRERO DE 2017 viva

ta Alegre les ha pasado factura. El enfrenta-
miento de egos entre Pablo Iglesias e Iñigo
Errejón ha desconcertado a sus inscritos y po-
tenciales votantes que no entienden que el fo-
co de las discusiones se haya situado en la cú-
pula y no en los problemas de la gente, cuan-
do Podemos fue un partido que nació, a dife-
rencia del resto de formaciones, de abajo a
arriba, desde el pueblo hacia sus dirigentes.

Con todo, aunque la victoria incontestable
de Iglesias augure un tiempo más tranquilo, lo
cierto es que el flamante reelegido líder de Po-
demos se equivoca si cree que hará y deshará
a su antojo en adelante. Podrá depurar a los
errejonistas al estilo de la purga de los bolche-
viques a los mencheviques -ya ha comenzado
al quitarle poder estatal a Errejón y arrinco-
narle en la Comunidad de Madrid- , pero aún
le quedará un hueso duro que roer: Los Rodrí-
guez de Podemos Andalucía. La coordinadora
Teresa y el secretario político Jesús tienen ta-
tuado en la frente el legítimo y coherente man-
dato de una mayor descentralización que
aprobó por unanimidad la Asamblea de Anda-
lucía.

N o es gratuito que Podemos baje dos
puntos en el Observatorio de febre-
ro de la SER. Según este sondeo, el
PSOE recuperaría la segunda posi-

ción en intención de voto en detrimento de la
formación morada. Sólo el tiempo dirá si es-
tamos ante un espejismo o si marcará una
tendencia, pero lo que parece evidente es
que el proceso interno tan personalista que
ha “sufrido” Podemos en la Asamblea de Vis-

La líder andaluza -que logró que Iglesias re-
pitiera su mensaje de “unidad y humildad”
como antídoto al bochorno cainita Pablo-Iñi-
go, se ha envainado la espada a la espera de
observar los primeros pasos de la nueva direc-
ción. Más pronto que tarde, llegará el momen-
to del diálogo para que este partido tenga su
propio CIF, gestione sus propios recursos y
pueda confeccionar sus propias listas electo-
rales. Si Iglesias desoye estas demandas e im-
pone un partido centralista y jacobino, Pode-
mos Andalucía, dirigida por los anticapitalis-
tas, se declarará insumiso. 

“Ahora somos prudentes, pero no renuncia-
mos a esta aspiración”, afirmó en Acento An-
daluz de Ondaluz TV Jesús Rodríguez, quien,
por cierto, haría bien en multiplicar sus apari-
ciones públicas porque, se esté o no de acuer-
do con sus postulados, es un dirigente que, a
diferencia de compañeros suyos, empatiza
con su discurso y con sus formas, al tiempo
que aplica sentido común a sus reflexiones.
En definitiva, no asusta. Lo de dar miedo es
otra cosa que no consiguen todos los que quie-
ren asustar. ■

Acento Andaluz

Los Rodríguez
de Podemos
Fernando Pérez Monguió
Jefe de informativos de la Cadena
SER Andalucía y director de
‘Acento Andaluz’ de Ondaluz TV

Ha dicho...
Enric Millo
Delegado del Gobierno en
Catalunya

Conversaciones, encuentros, se producen, y
a veces son públicos pero no siempre. De
hecho, hacerlos públicos lo dificulta
Sobre las conversaciones entre Gobierno y Generalitat‘‘ ’’
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La Línea pone agentes de
paisano para las cacas de
perro
■ Sería una buena manera en to-
da España de recaudar dinero y
no con el impuesto de sucesión…
Loli Soriano Gómez

González y Aznar piden que
la OEA tome medidas en
Venezuela
■ Lo que son las cosas, ya no se
acuerda cuando le decía: “Váyase

señor González”. Y ahora lo ami-
guitos que son...
Fernanda García Macías

La Policía detiene a 22
personas por delitos de
pornografía infantil
■ Cárcel de por vida. Manos cor-
tadas por los sobacos y se acabó.
Carmen Sánchez Montané

Un acertante de Lora,
premiado con 1.300.000
euros en la Bonoloto
■ Sevilla está en racha.
Silvia Alonso

Ricky Martin actuará en
mayo en el Estadio de la
Cartuja de Sevilla
■ ¡¡¡Yo me apunto!!! Este año no
gano para conciertos.

Bárbara Ojedo Fernández

Fernández de Moya tendrá
rival para presidir el PP (Jaén)
■ Más de lo mismo.
José Juan Fernández 

Detenido por la difusión de
un vídeo con contenido
íntimo de una joven
(Huelva)
■ Es que también la chica, mira
que enviar vídeos de ese tipo de
contenidos a su amigo / pareja /
examigo / expareja... Ya le vale.
Ricardo Gómez

Condena del Supremo a un
profesor que aprobó a
alumna sin examinarla
(Granada)
■ ¡¡¡Vaya poca vergüenza!!!!

Ramón González González

Celia Alonso, del Club
Natación Portuense,
convocada por la selección
■ ¡¡¡Cómo esta la natación por-
tuenseeee!!!
Victoria Gil Mena

El PP de San Roque critica
la contratación del ex
concejal Pepe Vera
■ A ver si se acuerdan de los para-
do con más de 50 años, que tam-
bién tenemos derecho a trabajar.
Miguel Barea

Arden dos coches
estacionados en el Llano
Amarillo de Algeciras
■ ¡Qué pena!
Mª Teresa Montenegro Montenegro

L os dinosaurios se extinguieron, no
supieron adaptarse a las circunstan-
cias. A su realidad, al medio ambien-
te en el que interactuaban. 

Algunos años después, la situación no ha
variado mucho. Seguimos viviendo en sel-
vas de hormigón y aquel que no se adapta,
desaparece. “Kaput”. Hoy más que nunca,
en nuestras ciudades, es necesario un servi-
cio público de transporte moderno, eficaz,
rápido. Uno que responda a las necesidades
de los usuarios. Y en general así se está ha-
ciendo. Afortunadamente contamos con
una amplia red de líneas de autobuses urba-
nos que con una corta frecuencia transpor-
tan a una ingente cantidad de ciudadanos. 

También es un éxito la línea del Metro, in-
suficiente, y por ello se está trabajando para
conseguir que la red se vaya tejiendo lo más
rápidamente posible. Se apostó por un tran-
vía que de forma limpia y cómoda conectase
la parte más noble de la ciudad con el nudo
de comunicaciones que se creó en el Prado.
El tranvía, perdón, el Metrocentro hoy ya es
un servicio consolidado y con planes de ex-
pansión. Por último podemos mirar la red
de “carriles bici”. Sevilla, al apostar por este
medio de transporte se ha convertido en re-
ferente no sólo nacional, sino también mo-
delo europeo en el que muchas ciudades del
viejo continente se fijan.

Todos estos formatos de transporte llevan
la etiqueta de “público”. Todas estas moda-
lidades han procurado adaptarse a la de-
manda de los usuarios. Los autobuses, por
ejemplo; son más cómodos, van equipados
con monitores de televisión y en verano es-
tán climatizados. Las paradas cuentan con
pantallas que informan del tiempo de espe-
ra de la llegada del próximo autobús. Una
continua evolución en la que el usuario es el
rey y al que van destinadas todas las mejo-
ras. 

La adaptación al cliente es obligada en un
mundo como el nuestro, donde todos esta-
mos en un proceso de mutación constante.
Todos los oficios, todas las ocupaciones van
experimentando una evolución a la que nos
vamos sumando más o menos a trompico-
nes, pero subiéndonos al fin y al cabo.

El servicio público de transporte en las
ciudades es fundamental. Uno que esté in-
terconectado en todos sus formatos. Que,
cómo se está haciendo, vaya evolucionando
y adaptando a las necesidades de los usua-
rios.

Desgraciadamente, el modelo que corres-
ponde al taxi no responde en la actualidad a
lo que los usuarios necesitan. Caros. Por la
noche, invisibles. Malos modos en la devo-
lución del cambio del importe; en pleno si-
glo XXI raro es que se pueda pagar con tarje-
ta. Ese el problema. Lo demás es intentar ca-
muflarlo. ■

Cartas a Nacho

Evolución
Manuel 
De Medio
@manueldemedio
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Palmas y Pitos

La entidad
que preside ha
puesto en

marcha la Plataforma
Aspiro para ayudar a
que personas con As-
perger y TEA de Alto
Funcionamiento se
emancipen y hallen
empleo.

A

Presidenta de
la asociación
Autismo Sevilla

Ignacio Gurrea
El evento para
promocionar a
Sevilla como

ciudad de referencia pa-
ra la moda e impulsar a
nuevos diseñadores y
emprendedores celebra
la próxima semana su
séptima edición.

A

Director
de Code 41
Tredding Day

Francisco Rabasco

Es inadmisible
que el Cadus
diga que una

ponente como la escri-
tora Alicia Rubio “incita
al odio” cuando sólo
trata de participar en li-
bertad en un acto sobre
ideología de género.

G

Delegado
del Cadus

Jesús María Sánchez

Es loable que
se ponga un
bus directo en-

tre Aznalcóllar y el hos-
pital de Bormujos, pero
genera confusión que no
vaya a funcionar si los
vecinos no llaman días
antes para solicitarlo.

G

Delegado
de Fomento
y Vivienda

Mercedes Molina
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Ecocampus, la sensibilización medioambiental 
en las universidades de Andalucía

Fiscal puso  
de manifiesto 
«el destacado 

papel de las 
universidades 
en el aumento 

de la 
sensibilidad 
ambiental»

E
l proyecto Ecocampus-Reca-
pacicla llevado a cabo por la 
Consejería de Medio Ambien-
te y Ordenación del Territorio 
de la Junta de Andalucía re-
presenta una iniciativa para 
la divulgación y la sensibili-

zación medioambiental en colaboración con 
la universidades públicas de Andalucía.  

La Federación Andaluza de Municipios y 
Provincias también tiene un importante pa-
pel en el proyecto Ecocampus. En su conjun-
to, el proyecto representa un decidido, y ya 
consolidad, apoyo institucional por parte de 
la Junta de Andalucía a la sensibilización y 
formación ambiental y a la sostenibilidad y el 
reciclaje, en el marco de las universidades de 
Andalucía. Cada curso académico en todas 
las universidades se llevan a cabo numerosos 
actividades encaminadas a concienciar, di-
vulgar y sensibilizar cuestiones relacionadas 
con el medio ambiente y el rico patrimonio 
natural de Andalucía y su conservación.  

El pasado 16 de febrero se ha celebrado en 
Sevilla, acogido por la Universidad de Sevi-
lla, el VII Encuentro Técnico de la Red de An-
dalucía Ecocampus-Recapacicla 2017 bajo el 
epígrafe Educación ambiental, sostenibilidad 
y reciclaje en las universidades andaluzas. Di-
cho evento, esencial para dar a conocer las 
actividades desarrolladas en cada universi-
dad e intercambiar experiencias que redun-
den en la mejora colectiva del proyecto se ha 
desarrollado en el Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevilla.  

La inauguración del encuentro fue presi-
dida por el consejero de Medio Ambiente y 
Ordenación del Territorio de la Junta de An-
dalucía D. José Fiscal López y por el director 
general de Cultura y Patrimonio de la Univer-
sidad de Sevilla D. Luís Rafael Méndez Rodrí-
guez. El director general de Cultura y Patri-
monio dio la bienvenida a la Universidad de 
Sevilla a los numerosos participantes del en-
cuentro, responsables del proyecto Ecocam-
pus en cada una de las universidades públi-
cas de Andalucía y técnicos de la Consejería y 
de las empresa participantes, así como repre-
sentantes institucionales, y puso de mani-
fiesto el compromiso de la Universidad de 
Sevilla con el medio ambiente y la sostenibi-
lidad, concretando en que las actividades de 
Centro de Iniciativas Culturales también cui-
dan y tratan estos temas a través de las dife-
rentes manifestaciones plásticas y culturales 
que se llevan a cabo. El consejero de Medio 
Ambiente y Ordenación del Territorio D. José 
Fiscal López, puso de manifiesto «el destaca-
do papel de las universidades en el aumento 
de la sensibilidad ambiental y que la Red An-
dalucía Ecocampus promueve la sostenibili-
dad ambiental a través de programas y cam-
pañas de educación, comunicación, sensibi-
lización y participación dirigidas a la 
comunidad universitaria». Destacó el conse-
jero el papel de las universidades manifes-
tando que «la Universidad desempeña un pa-
pel fundamental en la transformación de la 
sociedad y en la concienciación ambiental, 
de la cual dependerá sin duda la futura con-
servación y gestión del patrimonio natural y 

ambiental». El consejero D. José Fiscal insis-
tió en que «la Red Andalucía Ecocampus fo-
menta prácticas sostenibles en cada univer-
sidad y propicia actividades de voluntariado 
ambiental en cada universidad, desde el año 
2010, lo cual ha significad el desarrollo de 
614 acciones y una participación de más de 
38.000 personas». Finalmente el Consejero 
recordó, de forma resumida, los objetivos de 
la Red Ecocampus en Andalucía: «potenciar 
el desarrollo de programas y acciones de vo-
luntariado, formación y educación ambien-
tal en el ámbito universitario, construir un 
modelo de universidad ambientalmente 
coherente a través de procesos participati-
vos, reforzar el papel de las aulas de sosteni-
bilidad y oficinas verdes y mejorar la emplea-
bilidad y adaptabilidad profesional del alum-
nado universitario en el ámbito del empleo 
verde y el ecoemprendimiento».  

La presentación de la Red Andalucía Eco-
campus fue realizada por D. Ricardo Castro, 
jefe de servicio de Educación y Formación 
Ambiental de la Consejería de Medio Am-
biente y Ordenación del Territorio. La pre-
sentación del Programa Recapacicla en las 
universidades de Andalucía ocupó un lugar 
importante, con la exposición de las activi-
dades Arte y Reciclaje en las Universidades 
por parte de Doña Victoria Diávolo y Educa-

ción Ambiental y Reciclaje en las universida-
des por parte de D. Rodrigo Rodríguez. Tam-
bién, representando a Ecovidrio y Ecoembes, 
hablaron D. Jesús Gutiérrez y Doña Inmacu-
lada Pérez, respectivamente. Ecoembes y 
Ecovidrio realizan en Andalucía una impor-
tante labor de recogida selectiva y reciclaje, y 
también una encomiable labor de formación 
y transferencia de conocimiento y resulta-
dos. El encuentro finalizó con la exposición 
del programa de actividades Andalucía Eco-
campus en el conjunto de las universidades 
de nuestra comunidad autónoma, así como 
con una puesta en común entre los asistentes 
al mismo, coordinada por representantes de 
la Consejería de Medio Ambiente y Ordena-
ción del Territorio.  

La Red Ecocampus de Andalucía constituye 
una referencia nacional en materia ambiental y 
de sostenibilidad, y en relación con un modelo 
de colaboración entre instituciones que confi-
gura una sinergia de la que sale beneficiada to-
da la ciudadanía, a través de la formación y la 
sensibilización de la comunidad universitaria, 
que además juega un importante papel en la 
transmisión del conocimiento y de actitudes 
en favor del medio ambiente y del bienestar de 
toda de sociedad. Todo un ejemplo a seguir 
desde Andalucía como ejemplo de compromi-
so ambiental y sostenibilidad. ~

El pasado jueves tuvo lugar el VII Encuentro Técnico de la Red de 
Andalucía Ecocampus-Recapacicla 2017 bajo el epígrafe ‘Educación 
ambiental, sostenibilidad y reciclaje en las universidades andaluzas’

EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla
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VERÓNICA PÉREZ ENTRA EN E
SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD D
Verónica Pérez, sanjuanera de 38 año
cial del PSOE (con su minuto de fama 
por la mejorable frase «soy la máxima
do a formar parte del Consejo Social 
Sevilla, como representante de los int
tuye a María Francisca Aparicio. Pérez
primera del Parlamento de Andalucía 

Además

EL CONSEJO  
DE SEVILLA  
os y secretaria provin-

en el resto de España 
a autoridad») ha entra-

de la Universidad de 
tereses sociales. Susti-
z es también secretaria 

(BOJA del lunes).
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El Cadus llevará a su 
asamblea si participa en 
la huelga del 9 de marzo

SEVILLA 
{El Consejo de Alumnos de la Universidad 
de Sevilla (Cadus) llevará a las asambleas 
una propuesta para discutir la participa-
ción del colectivo en la huelga educativa 
controlada a nivel nacional para el próxi-
mo 9 de marzo. El Cadus ya ratificó su 
postura de rechazo al  proyecto de modelo 
de financiación 2017-2021 al considerar 
que el  mismo incurre en una «mercantili-
zación» de la institución. ~
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Alumnos de la US
debatirán en las asambleas de centro su papel en la
huelga del 9-M
SEVILLA, 18 Feb. (EUROPA PRESS) -

El Pleno ordinario del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha acordado llevar a las
asambleas de centro una propuesta de debate para discutir la participación del colectivo en la huelga
educativa controlada a nivel nacional para el próximo 9 de marzo.

Así lo ha indicado a Europa Press el delegado del Cadus Fernando Peñuela, que ha confirmado que se
seguirá el mismo 'modus operandi' para la difusión y el debate del posicionamiento del estudiantado de la
Hispalense respecto al nuevo modelo de financiación universitario que la Junta promueve y cuyo borrador
ha sido presentado a los alumnos de la comunidad.

El Cadus, en este sentido, ya ratificó su postura de rechazo al proyecto de modelo de financiación
2017-2021 al considerar que el mismo incurre en una "mercantilización" de la institución, en una
continuidad de la postura de rechazo ya manifestada por el organismo junto a los consejos de alumnos de
Huelva, Jaén, Málaga y Pablo de Olavide, viéndolo como "un gran retroceso en el sistema público andaluz
de universidades, dado el contenido y lenguaje mercantilista que adquiere".

Otro de los puntos, en este caso meramente informativo, que se ha tocado en el Pleno de esta semana ha sido
el del caso del catedrático Santiago Romero, condenado a siete años de prisión por abusos sexuales y
lesiones sobre dos profesoras y una becaria de investigación de la Facultad de Educación.

Los alumnos, según ha confirmado Peñuela, quieren trabajar a nivel de presentación de propuestas para la
modificación del vigente protocolo antiacoso con el Rectorado y la Comisión de Igualdad de la US. La
pretensión, especifica, es "investigar" los términos del plan y llevarlos al Pleno del Cadus para que se
propongan iniciativas de cara a su inclusión.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Carlos Rocha SEVILLA

La Consejería de Educación de la
Junta detectó a través de su Obser-
vatorio de Convivencia Escolar
que hubo 358 alumnos acosadores
en un colectivo de más de
1.200.000 personas. El 0,03% de
la población estudiantil andaluza
en el curso 2014-2015. El curso an-
terior, el 2013-2014, fueron 279;
mientras que en el ejercicio 2012-
2013 alcanzó los 346 menores. El
porcentaje oscila entre el 0,02% y

el 0,03%. Sin embargo, un infor-
me de 2011 recogido en el II Plan
de Infancia y Adolescencia, apro-
bado el año pasado por la Conseje-
ría de Igualdad y Políticas Socia-
les, revela que el 12% de los alum-
nos andaluces de 11 a 18 años de
edad había sido víctima de acoso.

Si se cruzan los datos –ambos
oficiales y ambos procedentes de la
Junta– una media de 300 niños y
jóvenes serían los responsables de
acosar a más 70.000 compañeros,
cifra aproximada que resulta de
calcular el 12% de alumnos anda-
luces de Secundaria, Bachillerato y

el último ciclo de Primaria que re-
conocen haber sufrido vejaciones
en la escuela. El estudio Las con-
ductas relacionadas con la salud y el
desarrollo de los adolescentes anda-
luces, realizado por la Universidad
de Sevilla, también revela que el
7,7% de esos alumnos sufrieron
acoso una o dos veces e incluso un
1,7% en varias ocasiones a la sema-
na. Si se considera que el Observa-
torio de Convivencia Escolar sólo
registra los casos más graves, esos
300 acosadores deben ser respon-
sables de vejar a 10.200.

El baile de datos es cuanto me-
nos confuso, pero se enreda toda-
vía más si se atiende a los estudios
realizados por ONG. Save The Chil-
dren, por ejemplo, reveló en febre-
ro de 2016 a través de su estudio Yo
no juego a eso que el 11% de los
alumnos andaluces había sufrido
acoso ocasional y un 1,2% de for-
ma frecuente. Este sondeo incluye
los datos de ciberacoso, que en An-
dalucía afectaría al 9,5% de los es-
tudiantes ocasionalmente y al
0,9% de forma frecuente.

Ante esta disparidad, el Defen-
sor del Menor de Andalucía, insis-
tió el lunes pasado en la necesidad
de poner en marcha un registro ex-
haustivo en la comunidad para po-
der atajar el problema. Jesús Maez-
tu hizo su propuesta dentro del in-
forme especial sobre el acoso esco-
lar porque, a su juicio, “las diferen-
tes metodologías, los distintos ám-
bitos de estudio y las variables to-
madas en consideración hacen

muy difícil formular un pronuncia-
miento serio y riguroso”.

Aunque el también Defensor del
Pueblo Andaluz reconoce que la si-
tuación no es “alarmante”, sí insta
a la Administración a actuar por “el
fracaso” de las medidas de preven-
ción tomadas hasta el momento.
Miguel Ángel Vázquez aludió al
protocolo creado en 2011 por la
Consejería de Educación para ata-
jar el problema, que fue mejorado
en 2015 para incluir los casos de
discriminación en los colegios pro-

vocados por la identidad de género
de la víctima. “Contamos con servi-
cios para prevenir el acoso y el cibe-
racoso, como un portal de convi-
vencia y un teléfono gratuito de in-
formación y asesoramiento”, aña-
dió el portavoz del Ejecutivo.

A pesar de medidas como las
mencionadas por Vázquez, Maez-
tu abunda en su informe en la ne-
cesidad de conocer de forma por-
menorizada una realidad “que per-
manece oculta en muchos casos”,
ya sea por las carencias de un siste-
ma de medición que “se olvida” de

las víctimas o por la “reticencia” de
algunos centros a comunicar los
casos de maltrato “por miedo a las
represalias de los agresores, por
que pueda suponer desprestigio o
por que los desconocen”.

Para acabar con esa situación,
Maeztu pide a Educación un nuevo
sistema de medición del acoso es-
colar que incluya información so-
bre los casos que se produzcan en
cada uno de los cursos en todos los
centros educativos andaluces y con
separación por ciclos, ya sea en Pri-
maria, Secundaria, Bachillerato o
Formación Profesional. El informe
del Defensor del Menor también
solicita que se haga una clasifica-
ción por provincias y por la titulari-
dad del centro educativo, sin in-
cluir a los privados.

Sin embargo, la propuesta de
Maeztu es ambiciosa y su intención
es que los informes aludan a la ti-
pología del acoso, que puede ir
desde la exclusión a las agresiones
verbales, pasando por las vejacio-
nes, las humillaciones o el cibera-
coso. También defiende que se ha-
ga especial referencia a las agresio-
nes derivadas de violencia de géne-
ro. Educación, de seguir las reco-
mendaciones del Defensor del Me-
nor, tendría que informar también
de las decisiones tomadas con víc-
timas y agresores, así como divul-
gar anualmente el resultado de los
estudios. Para conseguirlo, es ne-
cesario modificar el registro actual
del Observatorio de la Convivencia
Escolar o crear un registro nuevo.

M. G.

La exclusión es uno de las tipologías del acoso escolar que el Defensor del Menor quiere que se registre.

Maeztu pide un estudio
con clasificación de las
vejaciones por provincia,
etapa y tipología

300 abusones contra 70.000

● La disparidad de datos sobre acoso escolar en la comunidad inducen al

Defensor del Menor a pedir a la Junta un registro para atajar el problema

El registro de los casos
de acoso escolar se
olvida de contabilizar
a las víctimas”

Jesús Maeztu

Defensor del Menor

Montero
explicará la
armonización
fiscal en el
Parlamento

Podemos reclama
un plan de pagos
para auxiliar a los
ayuntamientos

Redacción

El grupo parlamentario de Po-
demos reclamará esta semana
en el Parlamento que la Junta
que elabore un plan de pagos a
los ayuntamientos andaluces
con vocación de permanencia
anual y que incluya, entre otros
elementos, una balanza de pa-
gos individualizada en la que se
determine a nivel de entidad
local cuál es la posición deudo-
ra y acreedora de la Junta con
las entidades locales.

Podemos también solicita
que el plan se recoja un calen-
dario público de pagos, in-
corporado al Portal de la
Transparencia, en el que se
concrete cuáles van a ser los
plazos y períodos medios de
pagos de las deudas de la
Junta de Andalucía con las
entidades locales andaluzas,
tanto de manera conjunta co-
mo individualizada, y que se
actualice mensualmente.

Redacción

La consejera de Hacienda y
Administración Pública, Ma-
ría Jesús Montero, informará
el jueves en comisión del Par-
lamento de la propuesta de la
Junta sobre armonización fis-
cal del impuesto sobre suce-
siones y donaciones, según
una petición del PP-A. En su
comparecencia, Montero tam-
bién dará cuenta sobre el
cumplimiento del objetivo de
déficit de Andalucía en 2016,
así como del impacto de la
prórroga de los Presupuestos
Generales del Estado en la fi-
nanciación de la comunidad.

La agenda parlamentaria de
esta semana comprende la
comparecencia de varios con-
sejeros en comisión. Entre
ellas, destacan la del titular de
Medio Ambiente, José Fiscal,
que mañana explicará la situa-
ción de las infraestructuras hi-
dráulicas de depuración de
aguas de su competencia en
Andalucía. Al día siguiente, el
consejero de Economía y Cono-
cimiento, Antonio Ramírez de
Arellano, informará sobre el
nuevo modelo de financiación
de las universidades públicas,
mientras que también dará
cuenta de las previsiones del
Ejecutivo para la evolución de
la economía andaluza.
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Carlos Benjumeda EL PUERTO

Una nueva vida para las bode-
gas es posible. El histórico com-
plejo bodeguero de Campo de
Guía, único en Europa, puede
tener un futuro prometedor.
Para construirlo es necesario
equilibrar la conservación del
patrimonio arquitectónico con
nuevos usos que pongan en va-
lor el potencial de sus edificios,
sus cascos bodegueros, situados
junto a edificios señoriales. La
Fundación Osborne y la Funda-
ción de Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla (FIUS) han
elaborado una innovadora pro-
puesta para el complejo Bode-
gas de Exportación, situado en
la manzana formada por las ca-
lles Fernán Caballero, Come-
dias, La Palma y Jesús Nazare-
no. La propuesta ha sido desa-
rrollada por 60 alumnos de la
Escuela Técnica Superior de Ar-
quitectura de Sevilla, divididos
en ocho grupos, que han elabo-
rado otros tantos proyectos pa-
ra este complejo bodeguero, en
el que se proponen nuevos usos
para los cascos de bodegas, que
actualmente no tienen activi-
dad, garantizando la preserva-
ción de estos edificios, “desti-
nándolos a actividades docen-
tes y culturales desde la óptica
de conservar, innovar y generar
riqueza en el entorno”. El mo-
delo es aplicable a todo el com-
plejo bodeguero de Campo de
Guía, de estilo neoclásico y da-
tado en el siglo XIX, demostran-
do que es posible compaginar la
conservación del patrimonio
con la puesta en valor de estos
edificios, como viene haciendo
la firma Osborne con los nuevos
usos que está dando a sus cente-
narias bodegas en la calle Los
Moros, donde se ha abierto un
restaurante, la tienda de pro-

ductos de la marca y el museo
Toro Gallery.

Precisamente, el futuro del
ensanche bodeguero de Campo
de Guía es una de las claves del
nuevo Plan Especial de Protec-

ción del Conjunto Histórico (Pe-
prichye), y la zona del casco his-
tórico más difícil de abordar
desde el punto de vista urbanís-
tico.

La propuesta presentada ayer

en la exposición Nuevos usos de
bodegas centenarias en el siglo
XXI puede servir como modelo
del tipo de proyectos que pue-
den integrarse en las bodegas,
para mantener unos usos com-

patibles con la conservación.
Pero ¿por qué hay que conservar
el patrimonio? Quizás el arqui-
tecto Luis González-Boado, doc-
tor y profesor de proyectos de la
Escuela Técnica Superior de Ar-
quitectura de Sevilla, tiene la
respuesta: “El patrimonio fija la
memoria de las comunidades.
No nos podemos olvidar de quié-
nes somos y El Puerto no sería El
Puerto sin estos edificios”. Por
ello valora la actitud “muy va-
liente y muy defensora del patri-
monio” de la empresa Osborne
cuando desde la Universidad de
Sevilla le propusieron la elabo-
ración de los proyectos sobre es-
tas bodegas de su propiedad.

Dichos proyectos, en forma de
maquetas y explicados con pa-
neles, han quedado expuestos
en bodega de Mora de Osborne,
en la muestra inaugurada ayer,
que estará abierta hasta el 21 de
abril, de 10:00 a 14:30 horas,

con entrada libre y gratuita .
El acto de presentación de

‘Nuevos usos de bodegas cente-
narias’ y la inauguración de la
propia exposición contó con la
asistencia del nuevo concejal de
Urbanismo, Ángel Quintana; el
presidente de la Fundación Os-
borne, Tomás Osborne y el ar-
quitecto Luis González-Boado,
responsable de la coordinación
del proyecto por FIUS. En el ac-
to estuvieron las concejalas Car-
men Ojeda y María Eugenia La-
ra; arquitectos como Javier Olle-
ro, profesores de la Escuela de
Arquitectura y los alumnos que
han trabajado sobre el caso real
de Bodegas Exportación.

El proyecto reflejado en las 8
maquetas consiste en la adapta-
ción de Bodegas Exportación
para una escuela de hostelería
universitaria, conectándola a
través del patio con una escuela
de grado medio de enología, los
archivos de Osborne con una zo-
na de estudios y una residencia
para estudiantes.

No se trata de una propuesta
para incluir en el Peprichye, si-
no de un caso teórico que puede
servir de aportación para una
solución en Campo de Guía,
“donde hay que encontrar unos
usos que sean compatibles con
la conservación”. El profesor
González-Boado compara los
edificios bodegueros con las
personas: tienen vida propia, “si
se recuperan para un nuevo uso,
se les da una nueva vida, pero la
hiperprotección es una condena
a muerte del edificio”. Las em-
presas propietarias buscan al-
ternativas para sus cascos bode-
gueros, una vez perdido el uso
industrial que tuvieron. El Pe-
prichye, que está aún por apro-
bar, deberá aportar soluciones
en un difícil equilibrio entre la
historia y la innovación.

ANDRÉS MORA

Una imagen de la presentación ayer en Osborne del proyecto teórico para nuevos usos en las Bodegas de Exportación, situadas en el casco urbano.

Foto de familia en Osborne de los estudiantes, profesores, políticos y empresarios participantes en la propuesta.

Laexposición inaugurada

estará abierta hasta el

día 21 de abril, de 10:00

a 14:30 horas

Una nueva vida para
las bodegas centenarias
● La firma Osborne y la Universidad de Sevilla presentan una

propuesta innovadora para el complejo bodeguero de Exportación

● Salvaguarda la arquitectura e introduce nuevos usos
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S
iete escenas del Antiguo y 
el Nuevo Testamento pin-
tan en cerámica azul co-
balto el ambiente del do-
ble patio de fuentes geno-
vesas del Hospital de la 

Santa Caridad. Se conjugan en tanta 

armonía con  los tesoros artísticos y 
el mensaje netamente cristiano y de 
camino a la salvación que se reparten 
y emanan de toda la casa que parecie-
ra que estos paneles de azulejos hu-
bieran permanecido ahí desde el es-
pectacular renacimiento de la herman-
dad de la mano de Miguel Mañara, 
cuando hizo de los pobres sus «amos 
y señores» en aquel asilo que pervive 
en la calle Temprado envuelto en una 
joya barroca. 

Según se entra en los patios, a la iz-
quierda y en derredor, los azulejos, 
considerados de gran importancia ar-
tística y en muy buen estado, a pesar 
de sus avatares, reflejan las escenas 
de Moisés y la serpiente de bronce, 
azulejo unido al de Jonás y la ballena; 
Jesús con la cruz al hombro, la Cruci-
fixión, La venganza de Sansón y la qui-
jada del asno, el sacrificio de Isaac y 
la Resurrección. 

Sin ser así, los paneles de azulejos 

guardan un cuaderno de viaje que co-
mienza en el convento de los Francis-
canos Descalzos de Cádiz, derribado 
tras la destructora Desamortización 
de Mendizábal por la Junta Local Re-
volucionaria para convertirlo en mer-
cado y plaza pública. Los terrenos fue-
ron adquiridos por el Ayuntamiento 
por 15.000 reales anuales durante los 
primeros diez años, que pasaron des-
pués a ser 20.000. En lo que antaño 
fuera la enorme huerta del convento, 
ya abandonado a su suerte y en rui-
nas, se colocó en 1837 la primera pie-
dra del Mercado de la Libertad gadi-
tano, que fue inaugurado en 1838, se-
gún información del propio mercado 
que continúa en la misma ubicación 
con el apellido de Central. 

Los siete paneles cerámicos, planos 
y pintados, atribuidos al maestro ho-
landés Van der Kloet fueron realiza-
dos en Delft y están fechados hacia 
1700, en la época en la que estaba en 
boga en Holanda el azulejo en azul y 
blanco, recordando la porcelana chi-
na, de los que hay tantos ejemplos en 
Portugal. Permanecieron en el con-
vento desde su ejecución hasta la com-
pleta demolición del edificio alcanta-
rino en 1868 —año de revolución lla-
mada la Gloriosa y del exilio de Isabel 
II—. Según refiere en su blog Antonio 
Orozco Guerrero, coronel del Ejército 

Proceden del desaparecido convento de los Descalzos de 
Cádiz y vineron a Sevilla gracias al pintor Virgilio Mattoni

El viaje de los 
azulejos de los patios 
de la Santa Caridad

31 2

4 5 6 7

AURORA FLÓREZ 
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de Tierra  Español en la reserva y li-
cenciado en Geografía e Historia, en 
la fecha del derribo «estaban instala-
dos en el edificio una escuela munici-
pal de párvulos, la de San Servando, y 
una institución para albergar ancia-
nos, el asilo del Buen Pastor». 

En el enorme solar, entre otras co-
sas, se construyó la casa de Correos, 
inaugurado en 1929, que allí sigue hoy 
en día. 

El primer rescate 
Fue el pintor sevillano Virgilio Matto-
ni quien, por aquellas fechas, resca-
tó estas obras de arte y las llevó a su 
casa, en la calle San Gregorio. Al fa-
llecimiento del artista, ocurrido en 
1923, la casa fue comprada por el mar-
qués de Saltillo. Aunque en todas las 
referencias consultadas figura que 
este noble era ganadero de reses bra-
vas , en 1923 la ganadería pertenecía 
a Félix Moreno Ardanuy, que la había 
comprado a Encarnación de Pablo 
Llorente, viuda del VII marqués de 

Saltillo, Rafael Rueda y Osborne, en 
1918. 

Después, los paneles de azulejos 
fueron trasladados a la calle Muñoz 
y Pabón tras ser adquiridos el gana-
dero Ignacio José Vázquez de Pablo. 

La web Retablo Cerámico (retablo-
ceramico.net) hace un completo re-
corrido por la vida y las representa-
ciones iconográficas de estos excep-
cionales paneles de azulejos, que 
permanecieron en la casa señorial de 
Vázquez de Pablo,  próxima a la pa-
rroquia de San Nicolás, hasta su fa-
llecimiento en 1961. 

Por su pertenencia a la Herman-
dad de Santa Caridad, Vázquez de Pa-
blo donó entre otros bienes, los pa-
neles, que se colocaron en los patios 
en los primeros años de aquella dé-
cada, según información de la propia 
hermandad. 

Precisamente de sus años en la 
casa de la calle Muñoz y Pabón que-
dan referencias en la obra «Carreaux 
céramiques hollandais au Portugal 
et en Espagne», de J.M. Dos Santos  
Simões, publicada por el académico 
de Bellas Artes de Lisboa en 1959, en 
la que se refiere a los azulejos y su 
procedencia conventual, además de 
resaltar su gran valor, tal y como re-
coge la citada web, experta en obras 
de arte en cerámica, que también re-
gistra las entradas que figuran en la 
fototeca de la Universidad de Sevilla, 
donde aparecen las imágenes de los 
paneles, algunos de ellos fotografia-
dos por Manuel Moreno en abril de 
1950 y se alude a que son propiedad 
de Ignacio Vázquez de Pablo.  

Su sitio definitivo 
Los paneles de azulejos 
holandeses fueron 
colocados en la Caridad a 
principios de los sesenta

Estampas del Antiguo y el 
Nuevo Testamento 
representadas en los azulejos:  

1 Moisés y la serpiente de 
bronce  

2 Jonás y la ballena  

3 Jesús con la cruz al hombro 

4 La crucifixión  

5 La venganza de Sansón y la 
quijada del asno  

6 El sacrificio de Isaac 

7 La Resurrección 

FOTOS: VANESSA GÓMEZ 
Vista del doble patio con las fuentes genovesas en las que se ubican los azulejos

con la colaboración

Departamento de Violín
Telefónica
Zakhar Bron
Jueves, 4 demayo

Departamento de Violín
Marco Rizzi
Lunes, 24 de abril

Departamento de Violín
Ana Chumachenco
Jueves, 27 de abril

Departamento de Viola
Fundación BBVA
Diemut Poppen
Martes, 25 de abril
Nobuko Imai
Viernes, 21 de abril

Departamento de Violonchelo
Ivan Monighetti
Martes, 9 demayo

Departamento de Contrabajo
Unidad Editorial
Duncan McTier
Martes, 18 de abril

Departamento de Flauta
Jacques Zoon
Jueves, 20 de abril

Departamento de Oboe
Hansjörg Schellenberger
Martes, 25 de abril

Departamento de Clarinete
Michel Arrignon
Viernes, 28 de abril

Departamento de Fagot
Gustavo Núñez
Miércoles, 26 de abril

Departamento de Trompa
Fundación “la Caixa”
Radovan Vlatkovic
Miércoles, 3 demayo

Departamento de Canto
“Alfredo Kraus”
Fundación Ramón Areces
Ryland Davies
Martes y Miércoles,
18 y 19 de abril

Departamento de Piano
Fundación Banco Santander
Dimitri Bashkirov
Galina Eguiazarova
Viernes, 28 de abril

Escuela de Música Reina Sofía
Pruebas de Selección de Alumnos
y Convocatoria de Becas
Curso Académico 2017-2018

ABRIL/MAYO 2017
MECENAS

De Departamento Académico: Diario
ABC-Vocento, Diario La Razón

De Grupos de cámara: Asisa, Banco de
España, BBDO España, BP España, Cosán,
Deloitte, Enagás, Fábrica Nacional de
Moneda y Timbre-Fundación Casa de La
Moneda, Fundación Mahou-San Miguel,
Fundación Mutua Madrileña, Fundación
Orange, Fundación Prosegur, KPMG,
Puertos del Estado

De Ayudas de matrícula y residencia:
AIE-Sociedad de Artistas, Intérpretes o
Ejecutantes, Ayuntamiento de Madrid, CLH,
Colegio de Ingenieros de Caminos,
Consejería de Educación de la Comunidad
de Madrid, Consorcio de la Música de
Galicia, Copasa, Costa Cruceros, CulturArts
Generalitat, Foundation of Bank Zachodni
WBK (Polonia), Fundación Albéniz,
Fundación Altamar, Fundación Banco
Sabadell, Fundación Calouste Gulbenkian
(Portugal), Fundación Carolina, Fundación
CorpArtes (Chile), Fundación Daniel y Nina
Carasso, Fundación Juan-Miguel Villar Mir,
Fundación Mª Cristina Masaveu Peterson
para la Formación Musical, Fundación Puig,
Goldman Sachs, Grupo Barceló, Grupo
Planeta, Grupo Timón. Beca “Jesús de
Polanco”, Havas Media, Helena Revoredo,
Inditex, Jaime Castellanos, José Lladó
Fernández-Urrutia, Laetitia d´Ornano,
Ministerio de Asuntos Exteriores y
Cooperación-Agencia Española de
Cooperación Internacional para el
Desarrollo, Técnicas Reunidas, S.A.,
Telefónica, Vocento, Yamaha Pianos

De Becas de instrumento: Arcos González,
Daniel Benyamini, Fabián Panisello, Familia
Moreno Olaya, Fundación Albéniz,
Fundación Málaga, Hansjörg Schellenber-
ger, Hugues de Valthaire, Jorge Castellano,
José María Lozano, Juan A. Mendoza V.,
Michel Arrignon, Raphael Hillyer, Santiago
Serrate, Seguros Bilbao, Sielam, Yamaha,
Yuri Pochekin, Zakhar Bron

Fecha límite de recepciónde solicitudes:Viernes, 24 de febrero de 2017
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MÚSICA El artista sevillano prepara su tercer disco, que presenta en marzo en Cicus y con crowfunding

Nico Salas
SEVILLA | El músico sevillano
Miguelo Delgado se prepara
para lanzar al mercado su ter-
cer disco, Motu Cordis, que se
presentará el próximo 29 de
marzo en el Cicus y para el
que ya hay activa una campa-
ña de crowfunding con la que
se pretende financiar parte
del proyecto.  

En este nuevo trabajo, Del-
gado expresa gran parte de
sus gustos musicales y cam-
bia de músicos, algo que con-
sidera como una nueva etapa,
sin que esto signifique haber
cerrado definitivamente las
anteriores, en las que trabajó
con artistas de la talla del ba-
terista  Juan de la Oliva y el
pianista Álvaro Gandul, entre
otros.

¿Qué es ‘Motu Cordis’ y en qué
fase está?

– ‘Motu Cordis’ es mi tercer
disco. Es un trabajo en el que
hago una especie de recopila-
torio de todo lo que me mola,
desde el jazz más clásico has-
ta la fusión, digamos más ca-
ñera. Actualmente está en  fa-
se de producción.

¿Qué le falta para tener un
hueco profundo en el panora-
ma musical? ¿Cree que con es-
te nuevo trabajo va a conse-
guirlo?

–Ummm (risas). Buena
pregunta. La verdad, si su-
piera contestarla, creo que
me iría mejor… (más risas).
En serio, creo que una de las
cosas más importantes es el
tiempo. Cocer las cosas a fue-
go lento. Me gusta el boca a
boca, las cosas a la antigua
usanza. Por ejemplo, te pa-
san un disco, pero a lo mejor
ese disco se grabó hace diez
años pero va haciéndose po-
co a poco. No creo en la inme-
diatez de las redes sociales, o
que por salir en un programa
ya eres el número uno, me
gusta el underground. Quiero
creer que, o mejor dicho, me
gustaría que fuera una cues-
tión de tiempo, de encontrar
mi sitio, que la gente conocie-
ra el rango de cosas que me
gustan y lo que puedo ofre-
cer.

¿Podría explicarme su frase
“En este trabajo me he esfor-
zado al máximo para intentar

exponer mi punto de vista so-
bre la música, influenciado
por cantidad de artistas y esti-
los”?

–Para mí la música se es-
cribe con mayúsculas. Una
cosa es que te influencie un
tipo de música, a nivel de un
riff, y otra que te cale profun-

damente, por ejemplo un pia-
nista como Arthur Rubins-
tein o un artista como Leo-
nard Cohen. Todo entra den-
tro de lo que a mí me invade y
eso sale en forma de música.
Yo considero que  soy un mú-
sico de jazz, pero en cuanto a
entender el jazz como un esti-

lo musical abierto y que al-
berga todo. Un jazzista debe
investigar en la música en sí y
ver cómo se filtra en su inte-
rior, y a partir de ahí, decidir
cómo la expone.

Entrevista completa en
www.vivasevilla.es

‘Motu Cordis’, recopilando el
underground de Miguelo
EL NUEVO TRABAJO___Todo lo
que le mola, desde jazz clásico
a la fusión más cañera

BOCA A BOCA___No cree en la
inmediatez, quiere gustar
como una cuestión de tiempo

LO SUYO___Un jazzista debe
investigar en la música en sí y
en cómo se filtra en su interior

Magazine

Miguelo Delgado presentará su tercer disco, ahora en producción, el mes próximo en el Cicus. CEDIDA

La OBS
vuelve con la
violinista
Amandine
Beyer

SEVILLA | La Orquesta Barroca
de Sevilla (OBS) vuelve este
lunes 20 de febrero, a las
20,30 horas, al Teatro de la
Maestranza con un programa
clásico en su quinto concierto
de la temporada 2016/2017, en
el que contará con la partici-
pación de la violinista france-
sa Amandine Beyer.

Este quinto concierto de la
temporada en Sevilla de la
OBS se encuadra en el Ciclo
de Conciertos Sinfónicos del
Teatro de la Maestranza. Así,
el programa Bach es el pa-
dre... se compondrá de sinfo-
nías de autores como Wil-
helm Friedemann y Carl Phi-
lipp Emanuel Bach, los dos
hijos mayores de Johann Se-
bastian (culminador del pe-
riodo barroco), así como del
padre del género sinfónico, el
austriaco Franz Joseph
Haydn.

Desde hace ya algunos
años, Amandine Beyer es re-
conocida como una referen-
cia en la interpretación del re-
pertorio barroco para violín.
Su grabación de las Sonatas y
Partitas de J. S. Bach ha sido
recibida como una revelación
por la crítica. Su trabajo sobre
estas obras continúa con el
espectáculo Partita 2, coreo-
grafiado y bailado por Anne
Teresa de Keersmaeker y Bo-
ris Charmatz. Además, es ha-
bitual de las más importantes
salas y festivales del mundo.

MAESTRANZA

SOLIDARIDAD

Diseñadores andaluces
se unen contra el cáncer
en el Círculo Mercantil

SEVILLA | El patio del Círculo Mercantil ha acogido este
sábado a los más de 200 asistentes al II Desfile de Mo-
da Flamenca, que ha contado con las colecciones de
Pastalina, Mari Carmen Cruz, Melisa Lozano y Sergio
Vidal, y que ha recaudado fondos con un sorteo para
la Asociación Española contra el Cáncer (AECC).
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Aries
(21-III al 20-IV)

“Confucio advierte que siempre 
hay peligro cuando estamos demasiado 
seguros de nosotros mismos” (I.Ching). 
¡Ojo!
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Envolvente carisma le trae Plu-
tón, el ‘invisible’, poderoso Rey del Ha-
des, del País de Las Sombras. No abuse 
de nada.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

“Quien duda, está perdido” (I. 
Ching). Revisar todo a lo largo del tiem-
po es crucial. Pero jamás ¡’dudar por 
sistema’! 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“La vida tiene sus ciclos. Debe 
evitar la trampa de la complacencia, es-
tar preparado para cualquier eventuali-
dad” (I.Ching).

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

“Todos somos libres de elegir 
nuestra propia estrella, con tal de no im-
pedírselo a los demás” (I. Ching). ¡Aten-
ción! 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Trabajar demasiado podría 
dañarle por lo que es vital procurarse… 
horas de paz, relajación, armonía, sabor 
y color. 
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Suele ‘La Balanza’ ser severa y 
rigurosa a la hora de dictaminar o esta-
blecer normas nuevas. Con Júpiter ¡poca 
intransigencia!

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

La buena música… medio ideal 
de relajación al combinar disciplina y 
emoción. Su psique necesitará relajarse 
más. 

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Seguirán en danza las limita-
ciones o carencias de uno u otro tipo. No 
olvidará que es ‘entrenamiento y apren-
dizaje’.   
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

“La vida tiene sus ciclos, y a los 
tiempos buenos le siguen inevitable-
mente los    malos. Procure no olvidarlo” 
(I.Ching).

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Hilaridad, jovialidad, soltura, chis-
pa, popularidad. Querido, requerido, disfru-
ta la temporada regentada por La Fortuna.
        

Piscis
(20-II al 20-III)

¡Muy feliz cumpleaños! ¡Quizá 
nadie se emocione como usted a la hora de 
esos grandes acontecimientos! Obsequios.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

20 
DE FEBRERO

LUNES

Santoral  

 
Eleuterio

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena. Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, San 

Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Emilio Lemos, 

32, Avd. Gavilanes, Rochelambert, bloq. 14; 

Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús García 

Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio Navieste, 

4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. Noche: Avda. 

Salud Gutíerrez. 3. Bollullos Mitación: 

Mulhacén, 29. C. Com. La Florida.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Zorzaleña,18. 

Bda.La Uva. Castilleja de la Cuesta: Real, 

100 (24 horas) y Real, 157. Coria del Río: 

Carretero, 1. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Virgen de Loreto, 11. La 

Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33. 

Mairena:  Ciudad Expo. Puebla del Río: av. 

Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan: 28 de 

Febrero, frentre Com.Policia. San José de La 

Rinconada: Virgen de Gracia, 1 y Los 

Carteros, 122. Sanlúcar la Mayor: Real, 21. 

Santiponce:Pablo Iglesias, 15. Tomares: 

Aljamar II, nº 21, Urb. Aljamar, manz. 3,casa 

88. Valencina: Avda. Andalucía, 2.

Charla 
«Fernando IV, un 
rey sevillano»

Ciclo de conferencias históricas sobre 
el siglo XIV en la sede del Ateneo, 
donde hoy tendrá lugar la charla 
«Fernando IV, un rey sevillano», a cargo 
de Pedro Rodríguez Bueno, presidente 
del Cabildo. También se hablará de «El 
reinado de Alfonso XI: 1312-1350», a 
cargo de Manuel García Fernández, 
Catedrático de Historia Medieval. 

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17.00 
 
«Arquitectura, comunicación 
y propaganda»     

Dentro del ciclo «Arquitectura, 
comunicación y propaganda» que 
acoge el Cicus y que concluye hoy, 
esta tarde tendrá lugar una charla  de 
Jesús Granada y José Joaquín Parra. 
La cita es en la calle Madre de Dios y 
la entrada es gratuita hasta completar 
el aforo.  
 
 
18.00 
 
Comienza la Fiesta de la 
Historia      

La «Fiesta de la Historia» se llevará a 
cabo del 20 al 26 de febrero en diferen-
tes espacios de la ciudad con conferen-
cias, visitas guiadas, conciertos, 
representaciones teatrales y mesas 
redondas, entre otras. Esta cita es 
promovida y organizada por la 
Asociación «Historia y Ciudadanía», y 
busca rescatar el valor del conoci-
miento de la Historia y el Patrimonio 
cultural como dimensiones básicas de 
la formación ciudadana. Hoy se 
hablará de «Escenas culturales: una 
mirada a las ciudades», una conferen-
cia que estará a cargo de «Escenas 
culturales: una mirada a las ciudades». 
Será en la Casa de la Ciencia y la 
entrada es gratuita. 

19.00 
 
Sesión en memoria de Aurelio 
Gómez de Terreros       

Sesión Académica en memoria del 
Académico Numerario de la Real 
Academia de Bellas Artes Santa Isabel 
de Hungría Aurelio Gómez de Terreros. 
Media hora antes tendrá lugar una misa 
en la capilla de dicha institución.    
 
20.00 
 
Foro «Sevilla a debate»      

Nueva sesión del ciclo «sevilla a debate» 
con la charla «¿El peso de las adminis-
traciones públicas en Sevilla lastra el 
dinamismo de la ciudad?». Intervienen 
José Antonio Cobeña Fernández, doctor 
en Psicología; Alfonso Carnerero Parra, 
arquitecto, y modera Rosa Madrid 
Racero, directora en Andalucía de CBRE. 
La cita será en la sede de la Fundación 
Cruzcampo y la entrada es libre.  

 
20.30 
 
Concierto de la Orquesta 
Barroca en el Maestranza      

El Teatro Maestranza acoge hoy el 
concierto «Bach es el padre…», a cargo 
de la Orquesta Barroca de Sevilla, que 
interpretará un programa compuesto 
por piezas de Bach, Mozart, o Haydn . 
Entradas de 21 a 36 euros. 

19.00
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Nueve mil universitarios estudian y
trabajan: duro pero compensa>>
Mils de112% de los alumnos sevillanos
tiene algfin trabajo. Aunque a~n no son ni
la mitad que los <mi-ni>>, los ~¢si-si>> son un
grupo en franco crecimiento. Estudiantes

de ciencias juridicas y sociales y futuros
ingenieros son los que mils trabajan fuera
de las aulas. <<Es duro, te pierdes fiestas y
cosas, pero merece la pena>>, asegura ~’~

POR JESI~S/tLVAREZ

E
1 estallido de la crisis eco-
n6mica en 2008 empuj6
hacia arriba como la es-
puma el nfimero de j6ve-
nes espafioles de entre 16
y29 afios que ni estudia-

ban ni trabajaban, un grupo hetereo-
gOno con ese comfin denominador al
que empez6 a conoc~rsele coloquial-
mente como la ~generaci6n nini,. En
2011 los ~minis>> se acercaron a los dos
millones y ahora, con la mejora de la
situaci6n econ6mica, superan ligera-
mente los 1A millones, segfln los datos
del Instituto Nacional de Estadistica
referidos al filtimo trimestre de 2016.

Frente a los ,ni-ni,, o junto a ellos,
se esti abriendo paso otto grupo dej6-
venes que no s61o estudian sino que de-
dican parte de su tiempo libre a traba-
jar: los ~<si-sb~. Su n~mero en Espafia
no ha dejado de crecer desde 2015 y son
ya mis de 568.000, unos 13.000 mis que
hace un afio, un 8 por ciento de todos
los j6venes espafioles. Aunque a~n son
menos de la mitad de los que no estu-
dian ni trabajan (el 22 pot ciento del to-
tal) constituyen un fenOmeno en alza.
La tasa espafiola de ~ni-ni>~ es mis del
done que la de Alemania yen Europa
s01o Italia (31,1), Grecia (26,1), Croacia
(24,2), Rumania (24,1), Bulgaria (24), 
Chipre (22,2) la superan.

En 2005 se dio el nomero mis ele-
vado de <<si-sb> en pleno boom econO-
mico. Entonces 1.133.700 j0venes es-
pafioles estudiaban y trabajaban. Fue
ese afio cuando hubo menos diferen-
cia entre el nfimero de ~<si-sb> y de <~ni-
nb~: a partir de 2008 la tasa de estos
flltimos se dispar6 hasta duplicar a a
la de los ~si-si>>. En 2014 casi uno.d~"
cada cuatro j6venes espafioles (24.3
por ciento) ni estudiaba ni trabajaba.

En la provincia de Sevilla son unos
40.000 los j6venes en esa situaci6n, se-
grin los fllfimos datos del INE (enero
de 2017), distribuidos asi: 20.946 en-
tre 16 y 25 afios, y 22.401 entre 25 y 29
afios. Sevilla tiene censados a 326.113
j6venes entre 15 y 29 afios.

Derecho, entre las primeras
En la Universidad de Sevilla hay unos
9.000 ~si-sb>, de los que mis de 4.600
estudian carreras relacionadas con
ciencias sociales y juridicas. Son los
alumnos de estas titulaciones los que
mis compatibilizan los estudios con

N~mero de alumnos que compaginan estudio y trabajo
pot rama acaddmica y tipo de trabajo

O Ciencias de la Salud ¯ Ciencias Sociales yJuridicas

¯ Arte y Humanidades ¯ Ciencias

O lngenieriayArquitectura

Gr~ifico: A. Montes / ABC SEVILLA

algun traba3o. Les siguen en nfimero
de ~si-sb~ las carreras de Ingenieria y
Arquitectura, donde mKs de 2.500 alum-
nos compatibilizan sus estudios con
un trabajo remunerado. Las Ciencias
de la Salud cuentan con mis de 1.150
~si-si>> en sus aulas; las carreras de ar-
tes y Humanidades casi 900; y las ca-
rreras de Ciencias unos 400, segfin da-
tos oficiales de la Hispalense.

La mayoria de los ,~si-sb~ sevillanos
viven con sus padres, pero corren con
todos sus gastos acadOmicos y perso-
nales. Ellos se pagan sus libros, sus
apuntes, sus salidas y viajes. Muchos
de ellos proceden de familias sin mu-

chos recursos econ6mi-
cos que gozan de una beca

del Estado, lo cual les obliga a
ar su rendimiento acad~mi-

copara mantenerla y seguir estudian-
do. Eso les hace ser buenos estudian-
tes y a la vez buenos trabajadores.

Algunos estudios hablan de los efec-
tos negativos de estudiar y trabajar a
la vez. Si se hacen turnos largos de tra-
bajo los estudiantes suelen sufrir es-
trds, fatiga y falta de ocio, segfln un es-
tudio de la Universidad de Washing-
ton centrado en adolescentes
norteamericanos que trabajaban mis
de 20 horas a la semana. Tambi~n su-
fririan mis riesgo de perder la concen-
traci6n en clase o de empeorar sus no-
tas. No es el caso de ninguno de los cin-
co alumnos que traemos a esta piginas
y que con mucho esfuerzo mantienen
sus buenas calificaciones.

~Los estudiantes que trabajan tienen

ADRIANO

Los sisi y los nini

Son muchos los j6venes que es-tudian una carrem y se buscan
un trabajo para pagarse sus estu-
dios y sus gastos personales. $61o
en la Hispalense son nueve mil,
aunque tambi~n hay miles de ellos
en institutos y centros de forma-
ciOn profesional. Los medios y las
redes suelen prestar mis atenciOn
a los ,ninb;, pero la radiograffa de
nuestra juventud tiene otros co-
lores mils alegres que invitan al
optimismo y a la esperanza.

mis autonomia, mis independencia y
mis autoestima y tienen mis posibili-
dades que los que no de alcanzar sus
metas~, segfln el psicOlogo Enrique Gar-
cia Huete. Como ellos mismos dicen:
~Es duro pero merece la penal)
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Beatriz Benitez
Estudia Derecho y es
azafata de Congresos

Beatriz Benitez tiene 20 afios y cursa la
doble titulaci6n de Derecho y Administra-
ci6n de Empresas en la Universidad Pablo
de Olavide. Bea, como la conocen sus
amigas, empez6 a trabajar antes de entrar
en la universidad como azafata en la
agencia Doble Erre. ~AI principio no me
llamaban demasiado pero ahora me llaman
mucho y me cuesta m~s compatibilizarlo
con los estudios --cuenta--, aunque yo no
me rindo y con mucho esfuerzo 1o roy
sacando todo a curso por afio~, comenta. Ha
trabajado en Simof, en la Fundaci6n Cajasol
yen el Auditorio de Fibes muehos fines de
semana. Le suelen pagar 5 euros la hora y
viene a sacar unos 100-150 euros al rues. El
pasado verano se fue a trabajar a una tienda
de Mango en Londres y eso fueron palabras
mayores porque con el dinero que pudo
ahorrar en la capital inglesa ha podido
pagarse un viaje a Praga con unas buenas
amigas, universitarias y ~si-si~) como ella. El
tiempo que tiene que sacar para estudiar y
trabajar Bea se 1o tiene que robar a sus
taros de ocio. ~Procuro no quit~irselo nunca
alas horas de estudio porque si no no
podria acabar la
carrera y entonces
no mereceria la
pena aceptar
este trabajo~,
dice.

Francisco P6rez Le6n
Estudia Ingenieria de la Salud y trabaja
como desarrollador de aplicaciones
Francisco P6rez Le6n tiene 21
a~os y estudia cuarto de
Ingenieria de la Salud en la
Universidad de Sevilla. Desde
que empez6 tercero trabaja en
el hospital Virgen del Rocio
desarrollando aplicaciones y
administrando programas.
{<Empec6 como becario 30 horas
semanales durante 3 meses. Mi
horario era de 8,30 a 14,30,
tenia una hora para comer y
luego tenia clases desde las
15,30 hasta las 21,30 horas.
Despu6s me ampliaron 3 meses
m~is --cuenta-- pero reduje las
horas porque estaba un poco
agobiado para poder sacar
adelante los estudios~.
Fran reconoce que es dificil

compaginar el trabajo y el
estudio con la vida familiar y
social. ~Es como un bucle
porque necesito buena nota
para mantener la beca y eso es
mucha presi6n. A veces llegaba
alas 11 menos 20 de la noche
destrozado y alas 11 me tenia
que poner a estudiar~, comenta.
Se acostumbr6 a dormir s61o
seis horas y
agradece las
facilidades que le
han dado en su
trabajo para hacer
los ex~menes y los
dias previos.
~Tengo poco
tiempo para vet a
mi novia y siem-
pre est~s m~is
tenso por el estr6s
e incluso parece
que est~is con la
escopeta cargada
en casa, pero s6
que esto es algo
temporal. Es un
sacrificio muy grande pero s6 que es
bueno para mi futuro~, dice.

~A veces aprendes a desarrollar dos
oidos, uno para las clases y otro para el
trabajo, es como site dividieras en dos,
pero al final aprovechas mejor el tiem-

Apoyo familiar
(<Estoy agradecido 
mi familia. Mi madre
me tiene preparada la
cena y mi abuela
comprende que no
vaya tanto a verla~

po~, cuenta. Reconoce que sin el
apoyo de su padre no habria
podido hacer esto. ~A1 principio
era contrario y preferia que me
centrara s61o en los estudios,
pero luego me apoy6. Y si no
llega a ser por mi madre todo
esto tampoco hubiera sido
posible -afiade-, porque me
tiene la cena preparada cuando

llego a casa y me despierta pot la mafia-
na. Algunas veces no me daba tiempo ni
de hacerme la cama y hasta mi abuela
comprende que vaya a verla menos. Estoy
muy agradecido a mi familia pot todo su
apoyo~, dice.
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Los <<si-si>> sevillanos Un grupo en alza

Diana Sahakyan
Estudia Administracidn y Direcci6n de
empresas y trabaja como contable

Diana Sahakyan tiene 23 afios y
estudia cuarto de Administra-
ci6n y Direcci6n de Empresas en
la Universidad de Sevilla. $61o le
quedan dos asignaturas y el
trabajo fin de carrera (TFC) para
terminar sus estudios y los
compatibiliza desde hace mils de
un afio con un
trabajo como
contable en una
empresa
sevillana, un
empleo por el
que percibe
unos 800 euros
al rues. ~(Me he
apuntado este
afio a un master
en Consultorias
que me cuesta
unos 7.000
euros y la
verdad es que
apenas tengo
tiempo para nada>>, reconoce.
Diana trabaja desde las 8 de la
mafiana hasta las 2 de la tarde y
tiene clases de su master desde 4
de la tarde alas 9 de la noche los
lunes, mi6rcoles y viernes, segfin
cuenta a ABC. Ademis, se esti
preparando Ins dos asignaturas
que le quedan y el trabajo fin de

Poco tiempo libre
~< Trabajo desde Ins 8 a
las 14 y tengo clases
desde las 16 alas 21. S~
que me estoy perdiendo
muchas cosas>>

carrera, 1o que reduce drilstica-
mente su tiempo de ocio.
Desde que empez6 sus estudios
superiores, Diana ha estado
trabajando de camarera los
veranos para ahorrar el dinero
que iba a necesitar el resto del
afio para libros, apuntes y tasas

acad6micas. Ahora
se queja de que
tiene clue pagar
300 euros por una
asignatura clue
esti cursando por
tercera vez. ~Esto
es como la pesca-
dilla que se
muerde la cola.
Necesito trabajar
para poder
pagarme los
estudios y a veces
no puedo estudiar
lo suficiente y
aprobar los

eximenes porque el trabajo no
me deja tiempo>~, comenta. Diana
reconoce que estudiar y trabajar
le obliga a sacrificar muchas ~

cosas, entre ellas a sus amigos y a
su pareja, pero ve esta estresante
etapa de su vida como ~<algo
temporal que al final --dice--
mereceri la penal>.

Bel6n Garrido
Relaciones Laborales y camarera
Bel6n Garrido tiene 20 afios y
estudia tercero de Relaciones
Laborales y Recursos Huma-
nos en la Universidad de
Sevilla. Empez6 a trabajar
hace un afio y medio de
camarera en el
restaurante The
good burger en
pleno centro de
Sevilla. En
ocasiones
trabaja de
cocinera,
segfin las
necesidades de
cada din. <<Queria
set mils indepen-
diente econ6micamente
poder pagarme mis gastos y
viajar>}, comenta. Bel6n vive
con su madre y tiene un
contrato a tiempo parcial de
12 horns a la semana. Suele
trabajar en turnos flexibles
de unas cuatro horns los fines
de semana, por los que viene
a ganar unos 320 euros al mes

con los que tiene para sus
libros, apuntes y gastos
personales. ~No tengo que
pedirle a mis padres ni un
solo euro>>, dice orgullosa. Se

compra sus libros o
apuntes y con 1o que

gana le da para
conocer mundo.
Ha estado en
Granada,
Valencia y
Barcelona y
hace poco

estuvo una
semana en

Budapest, atraida
pot un festival de

mfisica. Ahora se va a
Praga y tiene planeados otros
viajes a Paris y Chicago. <<Me
he perdido muchas salidas
con mis amigas, muchos
cumpleafios, fiestas y cele-
braciones pot culpa del
trabajo, pero esto me da
libertad y creo que merece la
penn el esfuerzo>~.

Elvira Sfinchez
Derecho y empleada de catering

Elvira Sinchez Ord6fiez tiene 20
afios y estudia tercero de Dere-
cho en la Hispalense. Desde que
empez6 la carrera trabaja en un
catering como camarera de
c6cteL <<Llevo trabajando casi
cuatro afios alli y 1o puedo
compatibilizar con los estudios
porque tengo mucha flexibilidad
horaria~>. Elvira, aunque rive con
sus padres, se paga todos sus
gastos personales y viajes con los
200 6 300 euros al mes que gana.
~Normalmente hago dos o tres
catering a la semana, de cuatro a
seis horns cada uno y me pagan 7
euros pot hora>~, comenta.
Gracias a lo que obtiene por su
trabajo ya ha estado en Londres
y conoce B61gica, Rumania y
Portugal. ~<No es ficil porque el
trabajo me obliga a veces a faltar
a veces a clase y pedir apuntes>>,
admite. Aunque en su empresa
--cuenta-- <~casi todos son
universitarios como yo y nos las
arreglamos>>.
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Estudiar en el
extranjero, un
peldaño más en
el currículum
●Unos 1.500 estudiantes
sevillanos viajaron en 2016
a Europa, América y Asia
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Cristina Díaz

Tras dos años de descenso, el nú-
mero de universitarios andaluces
con una beca Erasmus comienza
a remontar levemente. Los cam-
bios normativos y los recortes en
la financiación durante los años
de la crisis paralizaron la evolu-
ción positiva de este programa de
estudio en el extranjero, que el
pasado curso cumplió 30 años.
Pese al cambio de tendencia, es-
te programa ya se ha quedado
corto para muchos estudiantes y
cada vez son más los universita-
rios que demandan becas de mo-
vilidad más allá de la Unión Eu-
ropea con México, Estados Uni-
dos o Brasil como principales
destinos, y así diferenciarse de
sus compañeros.

“Ojalá tuviéramos más finan-
ciación. Las becas de movilidad
son muy enriquecedoras para los
universitarios”, señala Carmen
Vargas, vicerrectora de Interna-
cionalización de la Universidad de
Sevilla. “Los alumnos ganan en
autonomía y competencias. Las
experiencias en el extranjero son
muy valoradas por las empresas”.

Un total de 1.173 alumnos de la
Universidad de Sevilla se benefi-
ciaron el curso 2015-2016 de es-
tancias de cuatro a doce meses en
el extranjero, casi un 4% más que
dos años antes (curso 2013-
2014), cuando los alumnos Eras-
mus salientes cayeron un 45% en
un año. De esos 1.173 universita-
rios, 887 alumnos se beneficiaron

del programa Erasmus, 116 del
plan Erasmus Práctica y 170 de
los convenios de la Universidad
de Sevilla con instituciones aca-
démicas fuera de la Unión Euro-
pea, principalmente.

Italia fue el destino más de-
mandado (263), seguido de Rei-
no Unido (133) y Francia (122).
Fuera de la Unión Europea desta-
ca Brasil (44), México (32) y Chi-
le (29). Los universitarios prefie-
ren viajar hacia el oeste y aún son
pocos los que se decantan por
China (7) o Japón (6).

Por género, el 60% de los es-
tudiantes de la Hispalense que
el pasado curso obtuvieron una
beca de movilidad eran mujeres
y cada año el número de fémi-
nas es mayor.

El dato de estudiantes extran-
jeros que eligen Sevilla para estu-
diar supera cada año a los que sa-
len: 1.173 estudiantes nacionales
frente a 1.628 extranjeros. La
mayoría de ellos proceden de Ita-
lia, Francia, Estados Unidos y
Brasil. Hasta el pasado curso, el
Gobierno brasileño tenía un con-
venio de movilidad con la Univer-
sidad de Sevilla que permitió,
junto con otros convenios, a 120
brasileños estudiar en la Hispa-
lense en 2016 y a 177 en 2015.

El pasado 10 de febrero, Ana
Solano, estudiante de Magiste-
rio, en la especialidad de Prima-
ria, viajó a Brasilia (Brasil), don-
de permanecerá seis meses. “Pri-
mero pensé en Francia, pero está
demasiado cerca y puedo volver
a casa con más frecuencia. Si me

UNIVERSIDAD | PROGRAMAS DE FORMACIÓN EN EL EXTRANJERO

●Más de 1.170
alumnos de la
Hispalense y
500 de la Pablo
deOlavide
viajaron en
2016 a Europa,
América yAsia

ESTUDIAR FUERA

Un peldaño más
en el currículum

M. G.

SARA CABALLERO

U. PABLO DE OLAVIDE
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iba quería que fuera lejos”, co-
mentaba la joven días antes de
emprender el viaje. “Mi madre
lleva semanas durmiendo mal, le
da miedo”, admitía.

La joven, que eligió Brasil entre
otros motivos por su afición a la ca-
poeira, se queja de la escasa cuan-
tía de las becas y la falta de ayuda
por parte de la Universidad para
solucionar los temas burocráticos
y de documentación. “El camino
antes de irte no es fácil. Toda la do-
cumentación necesaria tienes que
gestionarla tú mismo”.

Gonzalo Martínez-Boné,
alumno del grado de Adminis-
tración y Dirección de Empresa
de la Hispalense, coincide con
Ana Solano. “Todo corre de tu
cuenta. Yo tuve que ir al Consu-
lado brasileño en Madrid para
arreglar la documentación del
viaje”, comenta el joven, que via-
jará al Estado de Santa Catarina,
en Brasil, mañana martes.

Ésta será su segunda experien-
cia en el extranjero. El joven cursó
el tercer año de su grado en Edim-
burgo con una beca Erasmus. “Soy
reincidente”, reconoce este estu-
diante natural de Huelva. “Cada
vez es más necesario diferenciarte
del resto y creo que con mis expe-
riencias en el extranjero voy a te-
ner más facilidades para entrar en
el mercado laboral”, concluye.

A la hora de solicitar una beca
de movilidad, según destaca Car-
men Vargas, vicerrectora de In-
ternacionalización de la Hispa-
lense, tienen preferencia los ma-
triculados en alguna de las 11 do-

bles titulaciones internacionales
de grado y las 35 de máster, ade-
más de en los 78 acuerdos de do-
ble titulación de doctorado que
oferta, a través de un convenio, la
Hispalense junto con diferentes
universidades internacionales.

“La Universidad ha invertido
unos 320.000 euros para los des-
tinos a países extracomunitarios,
así como 50.000 euros este año
para las dobles titulaciones de
máster y otros 25.000 euros para
las dobles titulaciones de docto-
rado”, comenta Vargas.

En la Universidad Pablo de
Olavide, por otro lado, 500 alum-
nos cursaron parte de sus estu-
dios de grado o posgrado en el
extranjero el año pasado. Un to-
tal de 394 lo hicieron a través del
programa Erasmus, 28 con el
plan Erasmus Práctica y 106 a
través de convenios con universi-
dades de América, principalmen-
te. Este curso 2016-2017, esta ci-
fra se elevará hasta los 652 (da-
tos provisionales), superando el
número de alumnos de la UPO
que se van fuera por primera vez
al número de estudiantes extran-
jeros que llegan a esta universi-
dad sevillana (611).

Además de las becas Erasmus,
la UPO tiene en marcha varios
programas de movilidad propios
o cofinanciados a través de enti-
dades como Banco Santander.
Según explica Miguel Ángel He-
rrera Sánchez, director del Área
de Relaciones Internacionales de
la UPO, destaca el programa Me-
xicalia, basado en convenidos bi-

laterales con universidades de
México; el programa Atlanticus,
que permite a estudiantes de la
UPO viajar a Estados Unidos, Ca-
nadá y Australia; y el Programa

de Intercambio y Movilidad Aca-
démica (PIMA) para estudiantes
de grado con universidades de
América Latina, organizado en
redes temáticas.

Desde la UPO confiesan que
aún esta universidad no está ex-
perimentando un aumento en el
número de estudiantes Erasmus

como sí está ocurriendo en el
resto de universidades andalu-
zas. “Sí estamos cubriendo es-
tancias completas, algo que an-
tes, por la falta de financiación,
no era posible”, explica Miguel
Ángel Herrera. “Antes, la beca
del Ministerio y la de la Junta de
Andalucía no eran compatibles.
Con el cambio de normativa, al
tener más fondos, podemos ga-
rantizar una estancia de ocho
meses y no de cinco meses como
máximo, como ocurría antes”.

La UPO destina unos 45.000
anuales al programa Mexicalia
y otros 40.000 al plan Atlanti-
cus, cofinanciado de forma con-
junta con el Banco Santander,
según Herrera.

“La recuperación financiera es-
tá animando cada vez a más estu-
diantes a dar el paso”, comenta el
director del Área de Relaciones

Internacionales de la UPO. “Más
del 10% de los estudiantes de la
Universidad participan en un pro-
grama de movilidad. Somos la se-
gunda universidad española con
la mayor tasa de estudiantes que
viajan al extranjero, sólo estamos
por detrás de la Carlos III”.

En 2011, Sara Caballero, cursó
el primer semestre de 3º de Cien-
cias Ambientales en Estados Uni-
dos a través del programa Atlanti-
cus, mientras que el segundo se-
mestre lo pasó en Alemania como
Erasmus. “En EEUU era una alum-
na más, me exigían lo mismo que
al resto de compañeros”, recono-
ce la joven ex alumna de la UPO,
que actualmente trabaja como
profesora de español en Brasil. “El
campus estaba en Boone, en Caro-
lina del Norte. Es una pequeña
ciudad en la que la mayoría de la
población vive de la Universidad”.

La joven reconoce que en Ale-
mania el idioma fue una barrera
al principio. “Elegí como destino
Wurzburgo porque me dijeron
que las clases eran en inglés, pe-
ro no fue así, todas las asignatu-
ras se impartían en alemán”, re-
cuerda. “Si no fuera por el apo-
yo de los profesores, que me fa-
cilitaban los apuntes en inglés y
me permitían hacer los exáme-
nes y los trabajos también en in-
glés no lo hubiera conseguido”,
comenta Sara Caballero, que no
descarta volver a hacer las male-
tas y mudarse a China una tem-
porada. “Creo que aún no he ter-
minado de dar vueltas por el
mundo”, reconoce.

M.J. LÓPEZ JUAN CARLOS MUÑOZ

GONZALOMARTÍNEZ-BONÉ

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
SANTA CATARINA (BRASIL)
ADMON. Y DIRECCIÓN DE EMPRESA

ANA SOLANO

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
BRASILIA (BRASIL)
MAGISTERIO DE PRIMARIA

Los jóvenes sequejande
la cuantía de las becas
y la falta de ayudaen
temasdedocumentación
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Y a lo dijo Paracelso: 
todo es veneno y 
nada es veneno, 
depende de la do-
sis. Por ejemplo, 
un poco de arséni-

co es necesario para vivir y, en 
cambio, beber siete litros de agua 
o comerse enterito un jamón del 
bueno puede ser mortal. Pero 
cuando hay intenciones homici-
das, ni el agua ni el jamón parecen 
muy prácticos. Lo que distingue a 

los envenenadores de otros mata-
rifes es la sutileza: es lógico pensar 
que la mayoría de estos crímenes 
pasan desapercibidos, precisamen-
te por dejar poco o ningún rastro 
de la sustancia utilizada y apenas 
pistas sobre sus autores. Pero no 
siempre ocurre así. El lunes fue 
asesinado en el aeropuerto de 
Kuala Lumpur (Malasia) Kim 
Jong-nam, hermanastro del dicta-
dor norcoreano, caído en desgracia 
en el régimen de Pyongyang. Al 
parecer, una o dos mujeres se acer-
caron a él mientras esperaba un 
avión y le administraron un vene-
no colocándole un pañuelo en la 
cara o rociándole con un espray. 
Una hora después, moría de cami-
no al hospital. Hay tres detenidos.  

Es solo el último de una larga 
serie de asesinatos políticos. La ca-
tedrática de la Universidad de Se-
villa Adela Muñoz se dio cuenta 
de que, en el laboratorio de Quí-
mica, lo que más atraía la atención 
de sus alumnos era trabajar con 
sustancias letales; las anécdotas 
que cada una tenía detrás les fasci-
naban. Así fue como se puso a es-
cribir ‘Historia del veneno: de la 
cicuta al polonio’ (Debate, 2012). 
En el libro, distingue tres etapas 
en esta retorcida crónica. A la anti-
güedad clásica pertenecen las 
muertes del filósofo griego Sócra-
tes, condenado en 399 a.C. a be-
berse una copa con cicuta por co-
rromper a la juventud con sus 
ideas; de la emperatriz egipcia 

Cleopatra, que se suicidó dejándo-
se morder por una serpiente; y del 
emperador romano Claudio, en-
viado al otro barrio por su esposa 
Agripina, que no veía el momento 
de colocar a su hijo Nerón al fren-
te del cotarro. La leyenda dice que 
le sirvieron un plato de setas –la 
‘Amanita cesárea’ era la favorita de 
los reyes de Roma, la ‘phalloides’, 
de sus asesinos– y lo remataron 
con arsénico. 

Carta emponzoñada 
El segundo escenario es el Renaci-
miento, donde brillan con luz pro-
pia el Papa valenciano y sus hijos 
Lucrecia y César, maestros en el 
arte de la ‘coctelería’. «Se decía 
‘voy a cenar con los Borgia’, pero 

poca gente podía decir ‘ayer cené 
con los Borgia’», ironiza el forense 
del Servicio de Información Toxi-
cológica José Luis Miguel. No en 
vano, se cree que el propio Pontí-
fice Alejandro VI pretendía cargar-
se a uno de sus cardenales cuando 
se hizo un lío con las copas y acabó 
probando su propia medicina. 

Catalina de Medicis llevó esta 
pérfida sabiduría a Francia, donde  
la alquimia política alcanzaría su 
máximo brillo con Luis XIV, el 
Rey Sol, que se libró por poco de 
morir al recibir una carta empon-
zoñada. «En esta época el veneno 
se democratizó y empezó a ser ac-
cesible para cualquiera», recuerda 
Antonio Hernández Jerez, 
catedrático de Toxicología de VV

:: INÉS 
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Solución letal
El veneno ha puesto 
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papas y ministros,  

a través de tés 
‘aliñados’, pasteles 

con sorpresa o 
paraguas-jeringuilla
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la Universidad de Granada. 
El tercer periodo de apo-

geo comenzó en el siglo XX. Ras-
putín inauguró la escuela rusa, 
que se ha mantenido hasta nues-
tros días a la vanguardia del vene-
no como procedimiento de fulgu-
rantes ascensos y estrepitosas caí-
das políticas. Enemistado con el 
gobierno, al místico consejero de 
los Romanov le tendieron una 
trampa de la que no pudo escapar: 
primero le sirvieron pasteles con 
cianuro, después le pegaron unos 
tiros y, por último, lo tiraron al río 
Neva. Como para fallar. 

La excelencia llegaría con la 
URSS. «El antiguo KGB sabía lo 
que hacía: tenía la mejor división 
de venenos de todos los servicios 
secretos. Nunca repetían el proce-
dimiento ni la sustancia», conce-
de, no sin un punto de admira-
ción, el médico granadino.  

El mundo del espionaje ha dado 
algunos de los momentos cumbre 

de la historia criminal del veneno, 
pero el escritor búlgaro Gueorgui 
Markov se lleva la palma. Había 
desertado de su país en 1969 y tra-
bajaba en Londres para la BBC, 
desde la que lanzaba duras críticas 
al régimen comunista de Todor 
Zhivkov. Un día de 1978 iba a su 
trabajo cuando notó un leve pin-
chazo en la parte trasera del mus-
lo; cuando se dio la vuelta vio a un 
hombre con paraguas subirse a un 
taxi. No le dio importancia hasta 
que empezó a enfermar. Cuando 
acudió al hospital, al día siguiente, 
febril y con el pulso acelerado, le 
contó al doctor Bernard Riley que 
estaba en el punto de mira de los 
servicios secretos de Sofía. «El 
KGB me ha envenenado y no hay 
nada que usted pueda hacer», le 
advirtió Markov al médico. Y tenía 
razón: dos días después murió y 
en  la autopsia Riley encontró bajo 
su piel una minúscula esfera me-
tálica con dos agujeritos; probable-

mente había contenido veneno y 
fue inyectada con un mecanismo 
oculto en el paraguas. La conclu-
sión fue que el veneno empleado 
era ricina, una toxina vegetal. 

Otro disidente al que Moscú no 
perdonó es Aleksander Litvinen-
ko. Él mismo era agente del KGB 
hasta que cayó en desgracia y, tras 
varios encarcelamientos en Rusia, 
consiguió asilo en Reino Unido. 

Allí escribió dos libros en los que 
acusaba a la inteligencia de su país 
de haber organizado actos terro-
ristas para facilitar el ascenso al 
poder de Vladimir Putin y a este 
de ordenar el asesinato de la perio-
dista Anna Politkóvskaya. Su ago-
nía fue lenta: el 1 de noviembre de 
2006 cayó enfermo y 23 días des-
pués murió. Su imagen sin un pelo 
en la cabeza y con la mirada apaga-
da en una cama de hospital, dio la 
vuelta al mundo. Era la primera 
víctima de un envenenamiento 
radiactivo por polonio 210. Al pa-
recer, un compatriota se lo sirvió 
disuelto en té en un restaurante. 

Este mismo elemento, denomi-
nado así en honor al país de origen 
de su descubridora, Marie Curie, 
fue sospechoso de haber causado 
la muerte del líder palestino Yasir 
Arafat. El fundador de la OLP fa-
lleció en París en 2004 a los 75 
años, tras varias semanas de ago-
nía. Y, como la viuda se negó a que 

se le practicara la autopsia, se atri-
buyó su fallecimiento a un acci-
dente cerebral, sida o cirrosis. En 
2012 sus restos fueron exhumados 
y los forenses hallaron trazas de 
polonio 210 en su cuerpo, aunque 
no pudieron asegurar que eso hu-
biera causado su muerte. Posible-
mente nunca lo sabremos. 

Disidente en coma 
Un líder sobre el que tampoco se 
llegó a aclarar del todo la verdad es 
el político ucraniano Viktor Yus-
chenko. El líder proocidental se 
encontraba en 2004 en plena cam-
paña electoral cuando fue envene-
nado con dioxinas, un compuesto 
químico altamente tóxico y cance-
rígeno. Con su rostro desfigurado 
por un extraño acné pardo y se-
cuelas óseas y digestivas, fue pre-
sidente hasta 2010. 

Otros no han tenido tanta suer-
te. A primeros de febrero entró en 
coma el periodista Vladimir Kara-

V

José Luis Miguel Forense  

 «Muy poca gente 
en Roma podía  
decir ‘ayer cené  
con los Borgia’» 

Antonio Hernández Toxicólogo  

 «El antiguo KGB 
sabía lo que hacía: 

nunca repetía  
con los venenos»

¿Qué es veneno?  
Para que una sustancia pueda 
utilizarse con intenciones crimi-
nales ha de ser tóxica a dosis 
bajas, imperceptible por los 
sentidos y soluble en alimentos 
o bebidas. También ayuda a 
despistar el hecho de que los 
síntomas que provoque la in-
gestión, inhalación o el contac-
to puedan ser confundidos con 
los de una enfermedad aguda. 

Plantas mortales 
El curare, la cicuta, la belladona 
o la mandrágora son venenos 
que se extraen de plantas y se 
conocen desde antiguo. La rici-
na, que se encuentra en las se-
millas de un arbusto llamado ri-
cino o higuerilla, produce un fa-
llo multiorgánico sin apenas de-
jar rastro. Mató al espía búlgaro 
Georgui Markov y aparece en la 
serie ‘Breaking Bad’. 

El áspid y el pez globo 
Un veneno animal clásico es el 
de algunas serpientes, como el 

áspid que mató a Cleopatra. 
Produce síntomas neurológicos 
y cardiacos. Más potente aún es 
la tetrodotoxina, que se halla en 
algunos órganos del pez globo 
o fugu, cuya carne es comesti-
ble. Es una toxina paralizante 
que puede producir un colapso 
cardiorrespiratorio en unos mi-
nutos. La toxina botulínica, pro-
ducida por una bacteria, es la 
segunda sustancia más tóxica 
después de las dioxinas: aunque 
en dosis muy bajas se usa como 
antiarrugas (bótox), causa la 
enfermedad del botulismo y 

una parálisis mortal. Junto con 
el gas sarín, el VX y otros agen-
tes nerviosos, está considerada 
como arma química. 

30 
gramos de ‘Amanita phalloides’ 
son suficientes para causar la 
muerte. Ingerir el hongo que su-
puestamente mató al empera-
dor Claudio causa síntomas gas-
trointestinales, daños en el hí-
gado y los riñones, convulsiones 
y parálisis. 

Minerales 
El arsénico es un metaloide ne-
cesario para la vida y presente 
en la naturaleza, pero si se in-
giere o inhala a ciertas dosis 
produce síntomas digestivos y 
neurológicos. El talio, un metal 
pesado antiguamente utilizado 
como matarratas, era el veneno 
preferido de Sadam Hussein 
para acabar limpiamente con 
sus enemigos: es incoloro e insí-
pido, letal a pequeñas dosis y 
sus efectos son retardados, por 
lo que es difícil establecer una 
relación de causa-efecto.  

VENENOS  
Y SÍNTOMAS

Kim Jong-nam 
El hermanastro del 

Querido Líder estuvo en 
las quinielas de la suce-
sión, pero cayó en des-
gracia. Una o dos muje-
res le rociaron un vene-
no fulminante el lunes. 

Aleksander Litvinenko.  
El exespía murió en 

2006 envenenado con 
polonio 210, disuelto 

en té. El compuesto ra-
diactivo no se absorbe 
por vía digestiva, pero 
destroza el organismo. 

Víktor Yuschenko.  
Alguien intentó acabar 
con la carrera electoral 
del líder prooccidental 
ucraniano en 2004. La 
dioxina le desfiguró el 
rostro, pero ganó y fue 
presidente cinco años.

VENENO 
DESCONOCIDO POLONIO 210 DIOXINA
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Toxicología española 
El científico mallorquín Mateo 
Orfila (Mahón, 1787-París, 1853) 
está considerado el padre de la 
Toxicología, la rama de la Medi-
cina que estudia los efectos de 
los productos tóxicos o veneno-
sos sobre el organismo.  

No hay veneno ‘perfecto’ 
Hoy prácticamente ninguna sus-
tancia escapa a los análisis toxi-
cológicos. «La cromatografía 
consigue detectar cantidades 
ínfimas de sustancias», subraya 
José Luis Miguel, forense en el 

Servicio de Información Toxico-
lógica. Eso sí, subraya, es fun-
damental una adecuada y rápida 
toma de muestras de la víctima: 
sangre, orina –a través de la 
cual se eliminan la mayoría de 
los tóxicos y sus residuos– y, en 
ocasiones, riñón, hígado, pul-
món o humor vítreo, que al per-
manecer estanco en el globo 
ocular apenas se contamina. 

El cabello de Asunta 
El hallazgo de que el pelo de 
Napoleón Bonaparte contenía 
arsénico no aclara si realmente 

fue envenenado, porque esta 
sustancia está presente en la 
naturaleza y, en época del em-
perador francés, se utilizaba 
para tratar diversas enfermeda-
des, como la sífilis. En cambio, 
el análisis del cabello de Asunta 
Basterra, la niña asesinada por 
sus padres en La Coruña en 
2013, permitió detectar que la 
pequeña ya había sido drogada 
con anterioridad con lorazepam, 
para probar la dosis, un dato 
clave en la investigación. Es lo 
que se llama el ‘juego del vene-
no’, explica el doctor Miguel. 

5 
presidentes del Gobierno espa-
ñol fueron asesinados a sangre y 
fuego en los siglos XIX y XX. 
Pero las sutilezas de la ponzoña 
no casan bien con el carácter 
hispano. Aquí los envenena-
mientos son con ‘plomo’. Por 
disparos murieron el general 
Prim, en 1870, Cánovas del Cas-
tillo, en 1897, José Canalejas, en 
1910, y Eduardo Dato, en 1921. 
Cien kilos de goma-2 acabaron 
con Luis Carrero Blanco en 1973.  

Un vaso de agua fría  
Pese a todo, alguna muerte real 
en España se atribuye a miste-
riosos bebedizos. El rumor de 
que Felipe el Hermoso fue ase-
sinado por orden de su suegro, 
Fernando el Católico, ha sobre-
vivido cinco siglos sin ser con-
firmado ni desmentido, aunque 
el móvil –heredar la regencia de 
Castilla– existió. Dicen que el 
flamenco bebió agua muy fría 
después de jugar a la pelota, 
aún sudando; le dio una fiebre y 
murió días después, con solo 28 
años, en 1506.

Gueorgui Markov.  
Un agente soviético le 

inyectó al disidente búl-
garo una bolita con rici-

na en una pierna. «El 
KGB me ha envenenado 
y usted no puede hacer 
nada», le dijo al médico. 

Alejandro VI.  
Murió en Roma en 1503  
víctima de sus propias 
maquinaciones. Dicen 
que lo mató una copa 

de vino con ‘cantarella’, 
el veneno con arsénico 
favorito de los Borgia. 

Emperador Claudio.  
Gran aficionado a las  

setas, no supo distinguir 
sus favoritas de la ‘Ama-

nita phalloides’ que le 
dio su propia mujer para 

facilitar el ascenso de  
su hijo Nerón. 

RICINA ‘CANTARELLA’ SETAS Y 
ARSÉNICO

Murza, colaborador del asesinado 
dirigente Boris Nemtsov y muy 
crítico con el gobierno de su toca-
yo, a quien ya en 2015 acusó de 
haberle envenenado tras sufrir un 
grave fallo renal.  

Una lista de misterios a la que 
se suma Kim Jong-nam. ¿Qué 
pudo administrarle ‘Miss Poison’, 
la joven de la camiseta con la le-
yenda LOL captada por una cáma-
ra del aeropuerto? Nuestros foren-
ses dudan de que fuera un gas, 
porque habría puesto en riesgo a la 
propia agresora y a otros pasajeros. 
Si se confirmase que la sustancia 
entró por la nariz de la víctima y 
le causó la muerte en menos de 
una hora, el doctor Hernández se 
inclina por la tetrodotoxina. Esta 
potentísima neurotoxina se en-
cuentra en algunos órganos del 
pez globo, que los asiáticos cono-
cen como fugu y comen con gran 
placer no exento de suspense. Al-
gún día nos enteraremos. O no.
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Andalucía

La Cátedra Endesa entrega sus premios a los
mejores proyectos Fin de Carrera y Fin de Grado
de Ingenieros
SEVILLA, 17 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Cátedra Endesa ha entregado este jueves los premios Endesa al mejor proyecto Fin de Carrera y al de Fin
de Grado de la Escuela de Ingenieros de Sevilla, que en su XII edición han recaído en los ingenieros de la
Universidad de Sevilla Fernando Pérez Ramírez y María del Rocío Álvarez Corchado, y que reconoce la
labor de investigación de los estudiantes universitarios de grado superior.

La responsable de Network Technology de Endesa, Pilar Nieto, y el responsable de Innovación y Living
Labs de Endesa, Jorge Sánchez Cifuentes, han sido los encargados de entregar estos galardones en el Salón
de Grados de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería en una ceremonia presidida por el director de la
Escuela, Jaime Domínguez Abascal, según informa Endesa en una nota.

En esta XII edición de los Premios de la Cátedra Endesa, cuya dotación es de 1.000 euros por categoría, se
ha valorado una vez más el trabajo de investigación realizado por los alumnos sobre algún factor
relacionado con las actividades de Endesa.

La compañía eléctrica ha recibido cerca de un centenar de candidaturas a estos premios, que finalmente han
reconocido, en la categoría Fin de Grado, el trabajo 'Algoritmo Eficiente de Análisis de la Topología de
Redes Eléctricas para Estimación de Parámetros', a cargo del gaditano originario de El Puerto de Santa
María Fernando Pérez Ramírez, y, en la categoría Fin de Carrera, el trabajo 'Comparación de estrategias de
control de sistemas de almacenamiento de energía para aportar a la regulación de frecuencia', de la onubense
de Aroche María del Rocío Álvarez Corchado, si bien fue su hermano quien recogió en su nombre el
premio.

Endesa ha valorado del proyecto en la categoría Fin de Grado "la optimización de los algoritmos en la
estimación de estados". En concreto, dentro de los algoritmos existentes, el estudiante gaditano se ha
centrado en las líneas secundarias de la red eléctrica para aplicar de forma separada algoritmos que hacen
más eficientes los cálculos de comprobaciones de errores en la estimación de parámetros de la red.

Por su parte, el trabajo de Fin de Carrera galardonado realiza un análisis de las redes de distribución de una
ciudad como Santiago de Chile y cómo mejorarlas gracias a sistemas de almacenamiento. Este estudio
permite la extrapolación a otras redes, de ahí la valoración que ha hecho Endesa de este trabajo, en concreto
a proyectos de innovación en curso como el 'Proyecto Graciosa'.

La creación del Premio Endesa tuvo lugar en 2004 tras los acuerdos alcanzados entre la compañía y la
Universidad de Sevilla para otorgar los galardones, establecer un marco de colaboración científica y técnica
y promocionar el programa de doctorado de la Hispalense denominado 'Sistemas de energía eléctrica'.
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Andalucía

Reunión en la UPO de decanos de facultades que
imparten el Grado en Ciencias de la Actividad
Física y Deporte

Han constituido una asociación que actúe como interlocutora sobre los temas que
afectan al ámbito académico y laboral de sus estudiantes

SEVILLA, 17 Feb. (EUROPA PRESS) -

Los decanos de las diferentes facultades que imparten el Grado en Ciencias de la Actividad Física y Deporte
de Andalucía se han reunido hoy en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla con el objetivo de constituir
una asociación que actúe como interlocutora sobre los temas que afectan al ámbito académico y laboral de
sus estudiantes.

Según un comunicado, este encuentro, al que también han acudido el secretario general técnico de la
Consejería de Turismo y Deporte, Antonio Fernández Martínez, y el presidente del Colegio Oficial de
Licenciados en Educación Física de Andalucía, Alejandro Serrano, tiene como fin consensuar todos los
temas relativos a la inserción profesional de los futuros egresados así como aunar esfuerzos comunes en
temas docentes.

Los asistentes han aprobado los estatutos de la asociación recién creada y han elegido al presidente de la
misma, Aurelio Sánchez Vinuesa, decano de la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte de
la Universidad de Granada

Así, han estado presentes este viernes en la UPO la decana de la Facultad de Ciencias de la Educación de la
Universidad de Huelva, Isabel Mendoza, junto a la profesora de esta facultad Inmaculada Tornero; el
vicedecano de Estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Almería Manuel
Rodríguez Pérez; el profesor de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Cádiz José
Luis González Montesinos; los profesores de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de
Sevilla Pedro Tomás Gómez Piriz y Jesús del Pozo; el profesor del Centro Universitario San Isidoro Pablo
Camacho; y la decana de la Facultad de Ciencias del Deporte de la Universidad Pablo de Olavide África
Calvo, promotora del evento.
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ENTREVISTA ~ DRA. M* ROSARIO DOM]~NGUEZ MORALES Directora Mddica de CRECER Centro de RehabRitaciSn del Da~o Cerebral

"Toda lesi6n cerebral tiene
una forma de rehabilitarse"
Pionero en Espa~a por su innovador abordaje del cerebro le-
sionado, CRECER es un Centro especializado en Rehabili~a-
cidn del Da~o Cerebral. Este a~o cumple su vig~simo aniver-
sario, posicionado como referente en el conocimiento del
~ncionamiento interno del cerebro y el modo en que sus di-
ferentes dreas se comunican. Ese know how acumulado es
el p’flar sobre el que roman forma sus Programas Personali-
zados de Rehabilitacidn, con los que su equipo viene consi-
guiendo excelentes resultados desde hace dos ddcadas.

~,l~nde ra~ca el 4xito de ma m~todo para
1~ rehabilitacidn del daiio cerebral?

En que nue~xo m~todo se besa en conoc~ c6-

mo funciona el cerebra y c~no se comumcan sus
&~.as en/~ ~ La ~ Neurofi~.oldgim del
Cerebro, ¢sto es, conocer su fundommiento bio-
qukoico y bioelec~co en kff~accidn co~ su histo~
1og~ es uno de aueazos l~la~s.

rebm ~o, saber cOn~ ftmciona patolOgica-
mente y ax~a~ar los d6ficits que p~enta el pa-

Ho]L~dco y Pemonafiz~do de~’q ~
tado a m~al:~ecer en ]a medida de Io ix~l~le las co-
nexiones neuronales mtemm~as, tzataado de
recuperar a trav~ de h est~mi,~idn sens(yrial
aquellas neuronas clue estfin funcionando real a
causa de la le.~bn. De,de ¢st~ enfoque~ en CRE-
CER pmpone~e~ una rehalE~n mixta, com-
binando ffi~nacos c¢~ te~ fad~:az~do al ce~e-
bro todos los mecam~a.os que favorecen ~u es~-
mula~ y la a~ de restt~ad~ en la rehabi-

¯ Crecer cumple 20 afios
dedicados a la rehabilitaciSn
del dafio cerebral

h ~ ]o antes po~le, po~que cada dta
clue ~ se pierde Poteacial de Recuperaci6n
PostlesiomL No h~ que deja~ que la repam~6n
del dafio cerebral ~ea espont/mea, sino que debe

c~lh~av (Neump~cdlc~os, Logoped~ Fisiot~
rapeutas, Mc~cos Neu~s, Neurocimjanos...
), altamente ~ en RehabilRaci6n del Dafio
Cerebral, cor~ el de CRFL’ER

C-¢ntw dz Rdmbilitacldn
d~ Da~o C¢.w.bnd
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María E. Selva ALGECIRAS

Un camino de hitos, sendas y
grandes historias: La Trocha.
Durante más de 6.000 años fun-
cionó como un camino secreto
que partía desde la mismísima
Plaza Alta hacia el oeste con des-
tino al mundo. Atravesaba las
montañas en línea recta y dirigía
a los caminantes desde Algeciras
a Vejer en 50 kilómetros –la dis-
tancia en carretera son 70 kiló-
metros–. Hoy es un camino per-
dido, en desuso desde mediados
del siglo XIX.

La Trocha estaba plagada de
hitos abriéndose al mundo desde
las tierras, los montes y las ciu-
dades más allá de las fronteras.
José Juan Yborra, profesor del
centro asociado de la UNED, y
Jesús Mantecón, estudiante de
Geografía e Historia de la Uni-
versidad de Sevilla, presentarán
mañana un minucioso trabajo
sobre este sendero en una confe-

rencia que se celebrará en la Po-
litécnica de Algeciras a partir de
las 19:30, en un acto organizado
por la asociación Iulia Traducta
del Aula de Mayores de la Univer-
sidad de Cádiz (UCA) del Cam-
pus Bahía de Algeciras.

Con este trabajo los investiga-
dores pretenden “rescatar” el ca-
mino de La Trocha, desbrozarlo
del olvido para ponerlo en valor
y que la ciudad recobre uno de
los hitos que le dieron sentido y
que el tiempo ha ido soterrando.

El camino parte desde la Plaza
Alta y sigue por la calle Mónaco
–antes conocido como Puerta de
Jerez–, atravesando La Bajadilla
por tramos que hoy son calles co-
mo Micaela y Vicente de Paul cu-
yas formas curvas se deben al
propio camino. Puntos como Pa-
jarete, Rejanosa, la Cava, el Ven-
torrillo de la Trocha, el Puerto
del Viento, el recodo de Aguafría,
el Cobujón, el arroyo de Botafue-
gos, las Corzas, el puerto de las

Hecillas, el valle de Ojén, la To-
rrejosa y Sobarbarro transcurren
a su paso hasta alcanzar las altas
extensiones de la Janda con Vejer
y Medina a un paso.

El trabajo de Yborra y Mante-
cón tiene como objetivo visibili-
zar y poner en valor La Trocha,
resaltando no sólo los hitos sino
el hecho de que desde Algeciras a
Ojén se pueda tardar unas seis
horas andando. Hasta el puerto
de las Hecillas consideran que
podría ponerse en valor el cami-
no porque es monte público. De

hecho una vez realizado y ex-
puesta la investigación, desean
realizar una exposición en el Mu-
seo de Algeciras recordando ade-
más el trabajo en el campo. Unas
15 familias vivían en la zona tra-
bajando el corcho y el carbón.

Yborra explica que el nombre
del camino está en el subcons-
ciente colectivo pero la realidad
está en su abandono. El camino
fue transitado por reyes y prófu-
gos, comerciantes y furtivos,
campesinos y bandoleros, con-
trabandistas y dramaturgos, via-

jeros románticos e ilustres geó-
grafos, funcionarios y buscavi-
das. Hay descripciones de viaje-
ros románticos, como apunta el
profesor de la UNED en el caso
de Moratín, quien contaba que
era uno de los “caminos más pe-
ligrosos, no sólo por su orografía
sino por los asaltantes”, y de ahí
su nombre: camino secreto.

Actualmente hay tramos casi
impracticables. La senda está
cargada de hitos que la definen y
le dan sentido como el llano de
las Tumbas, la Garganta del Capi-

tán, los molinos del Botafuegos,
el cortijo de Matapuercos, el
huerto de los Mellizos, el balnea-
rio de la Garganta Santa, los ya-
cimientos líticos de La Trocha, el
frondoso Cobujón de las Corzas
–antaño despejado y plagado de
viviendas y rediles–, las carbone-
ras y alfanjes, las trochas de Los
Barrios, Tarifa y Facinas, la torre
del Rayo, las ventas del camino,
el monasterio del Cuervo, el Tajo
de las figuras, la vega de Pagana,
los puentes alfonsíes de Media-
na... Y muchos más.

HISTORIA | EL TRAZADO CONECTABA LA CIUDAD CON EL MUNDO CON NUMEROSOS HITOS A SU PASO

● La ruta une Algeciras y Vejer por las montañas en un trayecto casi recto de 50 kilómetros

● El profesor José Juan Yborra y el geógrafo JesúsMantecón sacan a la luz el oculto sendero

1

La Trocha, un camino secreto
para desbrozar del olvido

Años. Es la antigüedad que puede
tener el camino, por el que han

pasado desde reyes a bandoleros.
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Fue la afición al campo de Ybo-
rra la que le llevó a indagar sobre
este sendero encontrando mu-
chos textos medievales donde los
cautivos de la época árabe decían
huir por un “camino secreto”.
Luego descubrió el profesor que
se trataba del antiguo camino de
Cádiz, que comunicaba Algeciras
con el mundo por el oeste, ya que
al este había “tierra hostil” por el
reino nazarí de Granada.

Desde el Neolítico práctica-
mente ha existido este trazado
que atraviesa las cordilleras en
cuatro kilómetros por la parte
más estrecha pasando dos puer-
tos de montaña. En su salida de
Algeciras, según los análisis de
Yborra, no transcurría el camino
en paralelo al río, parte de la vía
romana, al poderse inundar.

ESTUDIO DEL TERRENO
En el análisis del terreno ha sido
clave la aportación del geógrafo
Jesús Mantecón, que apunta que
La Trocha “ha sido un viaje y una
forma de poner en valor una par-
te del territorio que se encuentra
actualmente en el olvido colectivo
de Algeciras”. Muestra ciertos fac-
tores que van desde lo más especi-

fico relacionado con la geografía
física hasta lo más relacionado con
la antropología y de comporta-
miento humano que se desarrolló
en esta área de Andalucía.

Mantecón primero accedió a la
información gráfica recuperan-
do cartografía para probar el pa-
so de la Trocha desde Algeciras,
que ya marcó el transcurso del
trabajo, puesto que ésta databa
aproximadamente del siglo XIX.
A partir de este momento había
que comprobar la existencia de
este camino en el mejor docu-
mento que existe: el campo.

Yborra y Mantecón empren-
dieron varias sesiones de campo
comprobando que el camino es-
taba olvidado y que actualmente
su recorrido original no se cono-
cía ni por la historiografía local ni
por las fuentes orales proceden-
tes del sector más anciano de la
ciudad, que había dedicado su vi-
da a trabajar en la zona que aglu-
tinaba La Trocha.

“Este mapa no sólo aportaba
un recorrido que no coincidía
con la realidad que mostraban las
fuentes, sino que cambiaba el
curso de todo aquello que se
creía”, sostiene Mantecón. Ahí

empezaron a comprobarlo con la
realidad encontrando una serie
de evidencias que reforzaban las
hipótesis. Han trabajado con Sis-
temas de Información Geográfi-
ca y bibliografía para reforzar sus
convicciones.

Mantecón basó su trabajo en el
estudio del paisaje, tanto físico
como humano, comparando las
formaciones orográficas pues La
Trocha se encuentra entre las dos

vertientes: Mediterránea y Atlán-
tica, las cuales presentan una
morfología diferente. El geógrafo
encontró además la influencia
antrópica en la zona. En primer
lugar se veía una evolución anó-
mala en los tiempos que corren,
pues el recorrido había recupera-
do parte de la vegetación. Se hizo
una comparación por imágenes
donde se veían estos cambios,

que se debían al abandono del
mundo rural en Algeciras a favor
de las ciudades y las actividades
primarias que estaban desapare-
cieron y con ello La Trocha.

Este factor también les dio una
solución para otro de los proble-
mas que se presentaban, que era
explicar la importante dicotomía
que existía entre el campo y la
ciudad –entre el mundo rural y
urbano– en Algeciras. Mantecón,
aplicando el sistema del urbanis-
ta K. Lynch, que decía que el
mundo urbano se percibía como
un sistema de sendas, bordes e
hitos, entendió que es extrapola-
ble a La Trocha al ser una senda
–vía de comunicación–, poseer
hitos que se repetían como la
existencia de ventas e incluso de
especies arbóreas como el Álamo
Blanco, que guiaba al viajero a lo
largo de su viaje.

Destacó Mantecón, que fue
alumno de Yborra, “la motiva-
ción” recibida por su mentor. “No
sólo me ha aportado nuevos cono-
cimientos y experiencia sino que
me ha aportado mucho como per-
sona y trabajar con él ha sido una
de las mejores experiencias de mi
vida y lo que queda todavía”.

1. El cobujón de las
Corzas, un trazado entre
helechos. 2. El puerto
del Viento, en una vista
general. 3. Cartografía
del terreno por que el
que transcurre el
sendero en la provincia
demediados del siglo
XIX. 4. El arroyo de
Botafuegos entre
frondosos árboles y un
reguero de agua. 5. El
conocido Tajo de la
Mujer. 6. El joven
geógrafo Jesús
Mantecón y el profesor
José Juan Yborra, en la
Plaza Alta junto a la
iglesia de la Palma,
punto de partida de La
Trocha. 7.Un tramo del
camino en el arroyo de
Aguafría.
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REPORTAJE GRÁFICO DE LA TROCHA: JOSÉ JUAN YBORRA

Un reto histórico
y geográfico en
base al sendero
Para el profesor de la UNED
Jose Juan Yborra la impor-
tancia de las fuentes escri-
tas ha sido un pilar impor-
tante en su trabajo, ya que
aportan valor y significado
para llenar de simbolismo el
territorio. Para Jesús Man-
tecón el trabajo estaba mu-
cho más relacionada con el
estudio geográfico de La
Trocha. Su aportación se li-
mitó a hacer un estudio de
la morfología y de la natura-
leza de la zona y, por su-
puesto, un análisis territorial
y regional, que le ha llevado
a hacer un trabajo muy
completo. “No ha sido un
proyecto fácil, es cierto que
hemos contado desde el mi-
nuto cero con el apoyo de
instituciones y de personas
que de una forma u otra hay
que agradecer su disposi-
ción en todo momento”, ex-
pone Mantecón.

La cartografía del siglo

XIX evidencia el uso

de antaño del camino

y el abandono actual

ERASMO FENOY
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RONDA. Estudiante de último cur-
so de Restauración y Conservación 
de Bienes Culturales en la Universi-
dad de Sevilla, con alto sentido de la 
responsabilidad y muy cofrade. Es-
tos méritos parece que le han sido 
más que suficiente a la joven Lola 
Lobato para que fuese elegida por 
unanimidad por la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías de Ronda 
para realizar el cartel oficial de la Se-
mana Santa de la ciudad del Tajo.  

Esta rondeña de veintiún años es 
una enamorada de su ciudad natal, 
de sus tradiciones y de la pintura 
como rama artística. Perteneciente 
a la hermandad de las Angustias, está 
muy vinculada por razones familia-
res a la cofradía de la Columna, la 
cual ve procesionar cada Miércoles 
Santo en el balcón de su abuela, des-
de donde les tira pétalos. 
–¿Cómo te encargaron el cartel? 
–Hablaron conmigo miembros de la 
junta de gobierno de la Agrupación, 
así como su presidente, Jorge García. 
Me dijeron que habían visto obras 
mías, como el cartel de la velada de 
San Juan de la Hermandad de las An-
gustias de 2016. Comentaron que 
este año deseaban que una pintura 
ilustrase el cartel oficial de la Sema-
na Santa y que querían apostar por 
una persona joven y de Ronda. 
–¿Tuviste que pensártelo o acep-
taste enseguida?  
–Obviamente acepté enseguida. De 
hecho, ellos pensaban que me iban 
a tener que convencer más, pero no 
me costó decidirme. 
–Una vez frente al lienzo, ¿de qué 
manera fue adquiriendo forma la 
obra? 
–Me costó entender la idea del car-
tel y tuve que hacer muchos dibu-
jos. Al principio no me convencía 
ningún boceto hasta que llegó  la idea 
perfecta. Aunque hay una imagen 
central de la Virgen de las Angustias, 
también quería que todas las her-
mandades se sintieran representa-
das. Y para ello quise que saliera Ron-
da, ya que por la mayoría de los mo-
numentos que aparecen en la obra 

pasan las procesiones. 
–El año pasado el cartel lo protago-
nizó el conjunto escultórico del 
Cristo de los Remedios. Sabiendo 
esto, ¿qué te ha hecho decantarte 
por la misma hermandad? 
–Realmente son imágenes diferen-
tes. El año pasado el protagonismo 
lo tenía la mirada de un nazareno y 
al fondo sí que salía difuminado el 
trono del Cristo de los Remedios. Por 
otro lado, según me he estado docu-
mentando, la Virgen de las Angus-
tias, o nunca ha protagonizado un 
cartel oficial o hace mucho tiempo, 
y me parecía muy acertado recoger 
la imagen de la madre con su hijo. 
–¿Qué ha sido lo más difícil de plas-
mar en la obra? 
–La verdad es que todo fue saliendo 
solo. Quizá en lo que he estado un 

poco más pendiente ha sido del ros-
trillo de la Virgen y de las rodillas 
del Cristo. Pero por lo demás no hubo 
ningún problema porque estaba muy 
concentrada y encantada con el tra-
bajo. 
–¿Cómo viviste el momento de la 
presentación? 
–Muy nerviosa. Soy muy vergonzo-
sa y estaba en la parte de delante en 
el acto. Además, escuchaba muchos 
aplausos y aún más nerviosa me po-
nía. En el momento de mi interven-
ción me temblaba todo y estaba más 
pendiente de lo que estaba pasando 
que de lo que estaba leyendo. Al fi-
nal todo salió bien. 
–Cuando se muestra una obra sur-
gen adeptos y detractores, ¿qué 
has oído sobre el cartel? 
–He escuchado de todo. Las críticas 

buenas hablan de que se trata de un 
cartel diferente, muy sensible y ele-
gante. Las que son menos buenas 
hablan precisamente de que se tra-
ta de nuevo de la misma herman-
dad del año anterior. Y después hay 
otras que ya son en otro tono pero 
a las que yo no les echo mucha cuen-
ta. Quieras o no es una pintura y 
como se suele decir, para gustos, los 
colores. 
–¿Cómo lo está viviendo la fami-
lia? 
–En la presentación ellos estaban 
peor que yo. En una de las ocasio-
nes mientras yo leía levanté la vis-
ta y vi a mis padres muy emociona-
dos, los dos con un puchero (se ríe 
mientras lo cuenta), al igual que el 
resto de mi familia, quienes la ma-
yoría no habían visto el cartel y al 

verlo allí se quedaron boquiabier-
tos. 
–¿Has realizado anteriormente al-
gún trabajo similar? 
–Encargos importantes lo son todos, 
pero sí que es cierto que nunca an-
tes había hecho un trabajo que con-
llevase tanta responsabilidad. Creía 
que se me vendría grande, pero al fi-
nal he sabido amoldarme. Como otros 
trabajos, he realizado el cartel de la 
velada de San Juan de la Hermandad 
de las Angustias de 2016 y de peque-
ña también hice el de las Cruces de 
Mayo, pero era muy chica. 
–¿Qué sueño profesional tienes 
por cumplir? 
–Tras acabar mis estudios, me gus-
taría dedicarme a la restauración de 
arqueología y pintar mucho. 
–¿Cómo vives la Semana Santa? 
–Le tengo mucho cariño. La vivo 
muy intensamente y siempre voy 
a ver a todas las hermandades. Me 
emociono con las marchas cofrades 
y el Miércoles Santo veo a la Colum-
na desde el balcón de mi abuela y le 
tiramos pétalos. Y ya luego con mi 
Hermandad de las Angustias me im-
plico todo lo que puedo, poniendo 
las flores, viendo cómo visten a la 
Virgen o la suben al trono y salien-
do con ellos el Viernes Santo.

Lola Lobato Ruiz, autora del cartel de la Semana Santa de Ronda 2017. :: C. DOMÍNGUEZ

«Nunca antes había hecho un trabajo 
que conllevase tanta responsabilidad»
Lola Lobato Pintora y artista plástica

ALEXIS  
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El programa incluye 
visitas didácticas al 
Museo Arqueológico, 
exposiciones, talleres y 
un ciclo de conferencias 
que durará todo el año 

:: J. J. BUIZA 
RONDA. Poner en valor y difundir 
la riqueza del patrimonio cultural, 
histórico y monumental de Ronda 
entre la población. Son los objeti-
vos del plan de actuaciones que ha 
puesto en marcha la concejalía de 
Patrimonio del Ayuntamiento de la 
ciudad del Tajo y que incluye nume-
rosas actividades, visitas, talleres, 
exposiciones y charlas. En esta ini-
ciativa se enmarca además el ya ha-
bitual ciclo de conferencias del Mu-
seo de Ronda, pero que se ha poten-
ciado en esta edición dividiéndolo 
en bloques para extenderlo duran-
te buena parte del año: en invierno, 
otoño y primavera. 

Las acciones del plan pasan por la 
«difusión y sensibilización» de los 
bienes culturales, artísticos y ar-
queológicos de la localidad, según 
resaltó la concejala de Patrimonio, 
Francisca González, quien indicó 
que el Consistorio cumple así con 
la Ley de Patrimonio de Andalucía, 
que señala: «corresponde a los mu-
nicipios la misión de colaborar acti-
vamente en la protección y conser-
vación de los bienes integrantes del 
Patrimonio Histórico Andaluz que 
radiquen en su término municipal, 
así como realzar y dar a conocer el 
valor cultural de los mismos». 

Se pretende además fomentar el 
conocimiento y la comprensión de 
los problemas de conservación, pro-
tección y puesta en valor; generar 
en la ciudadanía un sentimiento de 

respeto y protección; contrastar ex-
periencias y establecer foros de de-
bate sobre el estado actual y futuro 
de esos bienes. 

El plan se inició con visitas didác-
ticas al Museo Arqueológico Muni-
cipal, dirigidas tanto a escolares, 
como a la comunidad vecinal y a co-
lectivos sociales rondeños. También 
se ha planteado la celebración de 
una Semana del Patrimonio con vi-
sitas al Conjunto Histórico de Ron-
da y para difundir los trabajos de in-
vestigación y conservación que se 
llevan a cabo en la ciudad o en la Se-
rranía. Se han propuesto asimismo 
exposiciones temporales, talleres 

didácticos, jornadas y, en colabora-
ción con la Universidad de Málaga, 
cursos especializados, tesis docto-
rales y estudios que sirvan de «base 
para la creación de conocimiento y 
valoración de nuestro patrimonio», 
añadió la concejala. 

Próximas citas 
En cuanto al ciclo de conferencias 
del Museo se han programado una 
decena de charlas, la primera de las 
cuales tuvo lugar el pasado 14 de di-
ciembre a cargo de Bartolomé Nie-
to, quien habló sobre la gestión in-
tegral del patrimonio histórico lo-
cal. El arranque del ciclo se ha he-

cho coincidir con la declaración Con-
junto Histórico de Ronda como Bien 
de Interés Cultural. 

Este martes, 21 de febrero, con-
tinuará con otra potencia de Marce-
lino Sánchez titulada ‘Ciudades Pa-
trimonio Mundial. Retos y oportu-
nidades de una declaración para Ron-
da’. El bloque de invierno de la cita 
se cerrará el 14 de marzo con una 
conferencia de Teresa Pérez, de la 
Universidad de Sevilla. En todos los 
casos, las charlas son a partir de las 
20 horas en el Convento de Santo 
Domingo, con entrada libre. El pro-
grama volverá igualmente en pri-
mavera y en otoño.

Ronda activa un plan para difundir  
la riqueza de su patrimonio histórico

Vista de Ronda. :: OBJETIVO RONDA (JOSÉ C. OROZCO) 
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Las trabas burocráticas provocan desplomes en la adopción de ambos 
países. Madres como Patricia tuvieron que buscar otras alternativas

Los niños ya no llegan 
ni de China ni de Rusia

Fuente: MSSSI C.M.F./LA RAZÓN

Procedencia de niños adoptados

Más de

53.000 niños 

adoptados en España 

en los últimos

18 años

978

363
ÁSIA

-63%

677

138
CHINA

-80%

RUSIA

712

-81%
131

2011 2015

2011 2015

2011 2015

E
n los últimos 18 años  –has-
ta 2015– han llegado a Es-
paña más de 53.000 niños 

adoptados. La mayoría, en la úl-
tima década especialmente, 
nacieron en China y Rusia. Sin 
embargo, el  gigante asiático ya 
no es lo que era. El desplome de 
niños que llegan a España de este 
continente es importante: mien-
tras en 2011 llegaron 978 meno-
res, en 2015 (último dato publi-
cado por el Ministerio de Sani-
dad, Asuntos Sociales e Igualdad) 
fueron 363. Y si miramos por 
países, la cifra es aún más deses-
peranzadora para los que sue-
ñan con ser padres: en 2015 sólo 
se completaron 138 adopciones 
en China, frente a las 677 que se 
culminaron en 2011. Con Rusia 
ha ocurrido algo parecido: hace 
dos años sólo llegaron 131 niños, 
frente a los 712 de 2011.

«Es una confi rmación de la 
tendencia sostenida. Ocurre en 
todos los países occidentales, 
incluida Italia, que aún presen-
taba cifras de cierta importan-
cia», afi rma Jesús Palacios, cate-
drático de Psicología Evolutiva y 
de la Educación de la Universi-
dad de Sevilla. «Ojalá que los ni-
ños y niñas que sean adoptables 
y que no van a familias de otros 
países estén ahora siendo adop-
tados en su propio país. Que eso 
esté ocurriendo o no es una de 
las grandes preguntas sin res-
puesta», añade. Uno de los pocos 
países que se mantienen estables 
es Vietnam. En 2015, 123 niños 
llegaron de este país, sólo 15 
menos que China. Es de los po-
cos que permiten adoptar a sol-
teros, un derecho que eliminó 
Rusia en 2014. Patricia Altez lo 
sabe bien.

No se ha cumplido ni un año 
desde que la pequeña Coral llegó 
a su vida. Se decidió a ser madre 
soltera con 38 años. «Siempre 

B. V. CONQUERO- Madrid

recibió el certifi cado de idonei-
dad. Lo siguiente era entrar en 
una de las listas de espera de al-
guna de las tres Entidades Cola-
boradoras de Adopción Interna-
cional (ECAI) que trabajaban con 
el país escogido. Sin embargo, 
«en 2011 se produjo un cambio 
legislativo en el país y me quedé 
sin asignación». Llegó 2012 y 
nada. Tampoco recibía noticias 
de su ECAI. Llevaba cuatro años 
sin avances. «Me dijeron en 2013 
que Vietnam sólo estaba asig-
nando niños con necesidades 
especiales, que se consideran del 

‘‘grupo dos’’». En ese momento 
decidió «abrir un segundo expe-
diente en otro país, para ampliar 
las posibilidades. Rusia y China 
ya habían cerrado sus fronteras a 
los solteros, por lo que opté por 
Honduras», mientras esperaba 
que en Vietnam se acelerara la 
cosa. No tuvo suerte. «Fue entrar 
yo y que los procesos en Hondu-
ras se relajaran. No había nuevas 
asignaciones».

Desde la ECAI le ofrecieron 
una solución un año más tarde: 
pasarse a la «lista dos». «El pro-
blema es que las enfermedades 

que me decían que podían pade-
cer los niños no me las podía 
permitir. No era posible afrontar-
lo», explica. Ya en 2015 «nos dije-
ron que los niños de la ‘‘lista dos’’ 
tenían problemas muy leves: una 
dermatitis, una hernia umbili-
cal...». Y no lo dudó. Sólo unos 
meses después, le llegaba a su 
casa una foto de la que ahora es 
Coral Philan Altez. «He manteni-
do su segundo nombre vietna-
mita por si cuando sea mayor lo 
prefi ere». Se enamoró de ella 
desde que «la vi esos pelillos de 
punta». ¿Qué problema tenía 
esta pequeña? Una manchita en 
la piel. Un hemangioma. «Era 
como una verruguita roja que en 
La Paz le quitaron en la primera 
visita, pero que en Vietnam se 
pensaban que podía ser un cán-
cer de sangre». El 2 de marzo de 
2016 «me la asignaron defi nitiva-
mente». «En seguida se me acu-
rrucó en los brazos. Ni lloró. Y eso 
que soy muy alta y para el tamaño 
del país debía chocarle». 

había sabido que adoptaría a un 
niño, aunque tuviera uno bioló-
gico, que no ha sido el caso», ex-
plica esta madre, mientras su hija 
le pide música. «La llama ‘’buba’’, 
no sabemos por qué, pero le en-
canta. Y lo de bailar, más». Su 
odisea se remonta a 2008, cuan-
do acudió a una reunión de la 
Comunidad de Madrid para fu-
turos adoptantes. «Siempre quise 
adoptar en India, pero por mi 
condición de soltera tuve que 
descartarlo y me decanté por 
Vietnam». Tras superar los cursos 
y trámites, en septiembre de 2009 

Patricia Altez besa a su hija Coral, procedente de Vietnam, con la que vive desde el año pasado

Luis Díaz
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:: S. C. 
ALCALÁ LA REAL. El presi-
dente de Caminos de Pasión y 
alcalde del Ayuntamiento de 
Carmona, Juan Manuel Ávila 
Gutiérrez, la directora del área 
de cultura de la Diputación de 
Sevilla, Mercedes Méndez, el 
director de la Fundación Fede-
rico II de Palermo, Francesco 
Forgione, el Catedrático de An-
tropología de la Universidad de 
Palermo, Ignazio Buttitta y el 
Catedrático de Antropología de 
la Universidad de Sevilla, Sal-
vador Rodríguez Becerra, darán 
a conocer el próximo martes, a 
las 12 horas, el programa ‘Cua-
resma y Semana Santa’ de la ruta 
Caminos de Pasión. 

En el acto se presentará la ex-
posición fotográfica ‘Pasos y mis-
terios; la Semana Santa de Anda-
lucía y Sicilia’ que se podrá visi-
tar en Palermo durante el mes de 
abril y que acogerá la Casa de la 
provincia de Sevilla. Asimismo, 
se informará del programa de ac-
tividades de Cuaresma en estos 
diez municipios y la iniciativa 
‘Con Pasión desde niños’ que la 
ruta pone en marcha por prime-
ra vez este año.

Alcalá participa en 
el programa sobre 
‘Cuaresma y 
Semana Santa’ de 
Caminos de Pasión
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ANDALUCÍA

El director del 
colegio sevillano 
Altair acusa a 
Educación de 
«discriminar»

R. S. - Sevilla

Javier Delgado, el director del 
colegio sevillano Altair, uno de 
los centros de educación dife-
renciada por sexo existentes en 
Andalucía, aseguró ayer que se 
sienten «engañados» por la 
Consejería de Educación de la 
Junta, ya que «en repetidas 
ocasiones han manifestado 
que su intención era no quitar 
ningún concierto». Una decep-
ción se une a «la sorpresa» que 
les ha provocado el hecho de 
que «en la resolución dada por 
la Comisión Provincial de con-
ciertos» se decía «una cosa» y 
luego, «a escondidas», han 
«atacado» a «todos los centros 
de educación diferenciada», 
denunció Delgado a través de 
un comunicado.

«Se deduce –añadió– que 
esta acción la tenían ya pensa-
da, puesto que la Consejera de 
Educación y la propia presi-
denta de la Junta –Susana 
Díaz– habían dicho en varias 
ocasiones que ‘quien quiera 
educación diferenciada se la 
pague’».

En ese sentido, el director del 
centro acusa a la presidenta de  
«discriminar» a «todas las fa-
milias de estos barrios que 
quieren este tipo de educación 
diferenciada, que son de los 
más pobres de España», como, 
a su juicio, evidencian «los más 
de 1.200 alumnos de Altair, año 
tras año». Delgado sostuvo que 
«esta elección la hacen muchas 
familias del barrio desde hace 
cincuenta años», el tiempo que 
llevan «desarrollando nuestra 
labor social y educativa reco-
nocida por todas las institucio-
nes sociales», recordó.

Para el director de Altair, 
Díaz con sus palabras «le está 
diciendo a muchas familias, 
donde la renta per cápita es la 
más baja de España, que si 
quieren este modelo de educa-
ción concreto para sus hijos y 
que actualmente pueden dis-
frutar libremente gracias a los 
conciertos, se olviden y lo pa-
guen de su bolsillo». Y ello, 
«sabiendo que estas familias 
no podrían permitirse pagar 
con sus ingresos este tipo de 
colegio. No podemos perder de 
vista que en nuestro colegio 
hay un alto índice de padres en 
paro», señaló.

* Profesor titular de Economía y director 
de la Cátedra de Economía de la Energía 

y Medio Ambiente de la Universidad de 
Sevilla, e investigador asociado 

Universidad Autónoma de Chile

Efe

Hace poco se han hecho públi-
cos los datos acumulados de 
enero a noviembre de 2016 de 
las exportaciones e importa-
ciones de empresas andaluzas 
con el resto del mundo. Los 
datos son de acceso gratuito en 
la web de Extenda. En cifras 
globales y para este periodo, 
Andalucía exportó por valor de 
23.230 millones de euros e 
importó por un monto de 
22.055 millones, esto es, regis-
tró un ligero superávit en su 
balanza.

Aunque el principal desti-
no de las exportaciones an-
daluzas son los países euro-
peos (66,16%), es interesante 
detenerse en la situación de 
nuestros clientes asiáticos. El 
interés no es por exotismo, 
sino porque la información 
sobre su situación económi-
ca es mucho más escasa y las 
incertidumbres, en cambio, 
mayores.

El mercado asiático supone 
casi el 13% de las exportacio-
nes andaluzas y casi el 22% de 
las importaciones. Del conjun-
to de clientes asiáticos sobre-
salen, además de China, Japón, 
Corea del Sur e India.

El miedo a una recesión en 
China parece que se disipa. Tan 
es así que se espera un creci-
miento para esta economía del 
5,8% del PIB en el año en curso 
y del 6,1% para el año próximo. 
Con una infl ación que sigue 
siendo baja a pesar de la fuerte 
subida de los precios de la vi-
vienda en las zonas urbanas, 
una de las mejores expectativas 
está puestas en unas mayores 
facilidades para la importación 
de servicios turísticos. 

En cambio, existe una nota-
ble preocupación por el desa-
rrollo de la «banca en la som-
bra» o «shadow banking». La 
«banca en la sombra» es el 
conjunto de entidades fi nan-
cieras, infraestructura y prác-
ticas que sustentan operacio-
nes fi nancieras que ocurren 
fuera del alcance de las entida-
des reguladoras. Así lo defi ne 
el servicio de estudio de Caixa-
bank.  Moody’s estima que este 
sector alcanzó los 58,3 billones 
de yuanes en junio de 2016 

EL COMERCIO EXTERIOR 
ENTRE ANDALUCÍA Y ASIA

(27,5% del total de activos ban-
carios del sector formal). Sin 
embargo, esta cifra  no es exce-
sivamente elevada para los 
analistas ya que representa el 
80% del PIB chino, frente al 
150% del PIB que este sector 
representa en EE UU. El pro-
blema no es tanto de tamaño 
sino de la velocidad a la que 
está creciendo un sector que 
estuvo en el origen de la recien-
te crisis que se desató con las 
hipotecas «subprime» en el 
país norteamericano.

Junto con China, se espera 
que el crecimiento económico 
alcance en Japón el 1,0% en 

2017 y baje al 0,8% en 2018. Ni 
siquiera con tres presupuestos 
suplementarios en 2016, la 
economía japonesa acaba de 
arrancar, si bien ha tenido que 
reponerse al impacto de la 
apreciación del yen. Con todo, 
sigue alarmando el volumen de 
deuda pública del país nipón: 
el 240% del PIB para 2018.

Bastante más ritmo que la 
economía japonesa es el que 
se espera de Corea del Sur, 
país para el que se prevé que 
el crecimiento sea del 2,75% 
en 2017 y del 3% en 2018. El 
perfi l netamente exportador 
de este país asiático queda 
patente cuando nos detene-
mos en el dato de su superávit 
por cuenta corriente del que 
se estima permanezca en el 
6,5% del PIB.

Junto a los buenos datos 
anteriores, dos son las princi-
pales amenazas de la econo-
mía coreana; el rápido aumen-
to de la deuda de los hogares y 
la de ser el país que afronta el 
envejecimiento más rápido de 
la población de la OCDE.

Por último, pero no menos 
importante, hay que referirse 
a los clientes indios de las 
empresas andaluzas. La India 

seguirá siendo la economía 
del G20 de más rápido creci-
miento. El previsto para 2017-
18 es del 7,5%. 

En este país el consumo 
privado está respaldado por la 
subida de los salarios y pensio-
nes públicos y por una mayor 
producción agrícola, a raíz de 
un retorno a la lluvia normal. 
Hay que subrayar que la vulne-
rabilidad de la India a las lluvias 
monzónicas y a las sequías es 
muy alta. Precisamente los 
fuertes programas de recons-
trucción de las infraestructuras 
públicas han elevado mucho 
tanto la deuda estatal como la 
de varias regiones. India regis-
tra un alto défi cit público en 
comparación con otras econo-
mías emergentes. A pesar de 
ello el Gobierno está varando 
la posibilidad de reducir el 
impuesto de sociedades.

No debemos llevarnos la 
falsa impresión de que por 
poner el foco en los países 
asiáticos, resultan los principa-
les destinos para las exporta-
ciones andaluzas o la proce-
dencia de las importaciones. El 
análisis que se ha hecho sólo 
pretende aportar modesta-
mente alguna información 
adicional sobre estos países 
que sí son, en cualquier caso, 
unos clientes importantes.

José Manuel
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IU pide cursos en las 
universidades para  
evitar el acoso sexual

SEVILLA 
{El Grupo de IULV-CA en el Parlamento de 
Andalucía ha registrado una pregunta dirigida 
a la comisión de Economía y Conocimiento en 
la que se cuestiona a la consejería del ramo, 
competente en materia de universidades, si 
tiene previsión de poner en marcha recursos 
o programas para la prevención del acoso se-
xual a mujeres, estudiantes o trabajadoras, de 
las sedes académicas andaluzas. El texto, sus-
crito por la parlamentaria de la federación de 
izquierdas Elena Cortés, insta al departamen-
to encabezado por Antonio Ramírez de Are-
llano a informar, en caso de que haya inten-
ción de activar este tipo de medidas, sobre la 
metodología concreta y los plazos a aplicar. ~ 
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ESPECIAL FIEP

Oferta universitaria desigual, pero de calidad 
OPCIONES

Navarra, Madrid o Valencia presentan gran cantidad de títulos propios, mientras que Canarias, Murcia o País Vasco apuestan por la oficialidad.  
El precio, la puntuación para opositar o la homologación en la UE son algunas de las claves a tener en cuenta a la hora de elegir. Por Macarena P. Lanzas

Tener un 
posgrado 
reduce el paro 
hasta en un 
8,1%, según 
datos del INE  
y la EPA. 

ñanzas propias a favor de los posgra-
dos oficiales.   

“Las universidades canarias con-
cluimos el proceso de adaptación a 
Bolonia más tarde que en otras co-
munidades, por lo que se mantuvie-
ron los posgrados propios más tiem-
po sin dar cabida a los oficiales. 
Cuando al fin se implantaron, coin-
cidió con un periodo de análisis y re-
gulación de la oferta de títulos pro-
pios para su adaptación a una de-
manda real de las necesidades del 
entorno, así como para dar respues-
ta a las necesidades de formación 
para toda la vida que se plantean 
desde la UE. Esta readaptación su-
puso la elaboración de un nuevo re-
glamento y una rebaja inicial del nú-
mero de títulos propios que se im-
partían”, explican fuentes de la Uni-
versidad de Las Palmas de Gran Ca-
naria, que cuenta con 29 títulos de 
posgrado propios y 35 oficiales.  

Desde el centro rechazan otras 
razones, como las de carácter eco-
nómico. “Muchos títulos propios de 
la ULPGC tienen un precio anual in-
ferior a los oficiales. Creemos que es 
una respuesta a una grave crisis eco-
nómica que ha llevado a que algunos 
estudiantes no opten por una educa-
ción de título propio, aún cuando sea 
una educación adaptada a las nece-
sidades del entorno”.   

En un territorio con una oferta 
tan desigual, los profesionales de la 
educación recomiendan tomar en 
consideración varios factores antes 
de decantarse por una de las dos 
modalidades y no dejarse guiar por 
las primeras impresiones. Así, lo 
primero a tener en cuenta es que 

los másteres oficiales están regula-
dos por la Agencia Nacional de 
Evaluación de la Calidad y Acredi-
tación (Aneca), dependiente del Mi-
nisterio de Educación, y están ho-
mologados en los 47 países que in-
tegran el Espacio Europeo de Edu-
cación Superior.  

Por su parte, los títulos propios 
son aprobados por las universida-
des y se someten a un procedimien-
to normativo más flexible. El hecho 
de que no tengan que experimentar 
un proceso burocrático tan comple-
jo permite que se puedan poner en 
marcha de forma más rápida. Si 
surge una nueva ley, se puede crear 
de inmediato un curso para enseñar 
a ejecutarla, por ejemplo. “Los títu-
los propios se adaptan mucho mejor 
a todos los cambios que se produ-
cen en el mercado”, defiende José 
María Álvarez Monzoncillo, vice-
rrector de Títulos Propios, Forma-
ción Continua, Posgrado y Relacio-
nes Internacionales de la Universi-
dad Rey Juan Carlos, que cuenta 
con unos 2.000 programas propios, 
algunos de ellos en colaboración 
con centros privados.  

Sin embargo, esta inmediatez a 
veces también lleva consigo el peli-
gro de dejarse llevar por modas pa-

sajeras. “Hemos hecho algunas co-
sas que parecen de mucha actuali-
dad, y que luego son efímeras. Eso 
puede pasar”, reconoce Álvarez.  

“En los oficiales las agencias que 
lo supervisan garantizan una conti-
nuidad, tienen que valorar si está 
justificado que se financie con fon-
dos públicos, ya que el estudiante 
no paga el 100% del programa, co-
mo ocurre en los propios. Debe ha-
ber razones académicas detrás”, 
alega Carlos Alcover, director de la 
Escuela de Másteres Oficiales de la 
URJC. “Los propios permiten una 
formación más especializada y, en 
ocasiones, tratan contenidos atípi-
cos, novedosos, y hasta se conside-
ra que pueden estar incluidos en 
una formación oficial para más 
tiempo”, añade.  

Pero a pesar de la mayor rigidez 
de los programas oficiales, también 
admiten cambios. “El plazo legal pa-
ra solicitar alguna variación en un 
estudio que ya está aprobado y que 
se acepte es de tres meses, con lo 
cual, si la dirección del máster lo 
considera oportuno, se pueden ha-
cer modificaciones de un curso para 
otro sin problema”, asegura Alcover.     

Variedad de perfiles 
En ocasiones, la posibilidad de ele-
gir un título propio en vez de uno ofi-
cial no existe, como en el caso de los 
programas relacionados con algu-
nas ramas de ciencias de la salud, 
sujetas a una determinada normati-
va. Otro ejemplo es cuando el alum-
no quiere continuar con estudios de 
doctorado o si el programa habilita 
al estudiante para el ejercicio de al-

guna profesión, en cuyo caso las di-
rectrices vienen marcadas obligato-
riamente por pautas ministeriales.   

Esta situación también se puede 
dar a la inversa: “Si hablamos de es-
tudios como los MBA, las universi-
dades públicas no pueden competir 
muchas veces con las escuelas de 
negocios, que son imbatibles”, se-
ñala Alcover. La oficialización de 
algunos títulos propios también es 
un fenómeno en auge en los últi-
mos años. Aunque no se puede tra-
mitar en todos los casos. “Muchos 
tienen un coste mayor que los  ofi-
ciales y, por lo tanto, al implicar 
una reducción de costes no se po-
drían mantener muchas cosas al 
hacer la conversión, como las prác-
ticas”, cuenta Álvarez.   

Evolución 
A pesar de las diferencias, los do-
centes destacan la importancia de 
mantener la coexistencia de ambas 
fórmulas. “Los títulos propios segui-
rán viviendo, algunos serán más 
cortos, estarán dirigidos a enseñar 
habilidades y competencias de una 
demanda concreta... Y hay que te-
ner en cuenta que los posgrados ofi-
ciales son el pilar para la internacio-
nalización de las universidades. Si 
conseguimos atraer a alumnos ex-
tranjeros, su oferta no se reducirá 
tanto”, advierte Álvarez.  

“En la Comunidad de Madrid se 
nos insiste en que tenemos que con-
seguir más estudiantes internacio-
nales. Sin embargo, los penaliza-
mos con matrículas cuatro veces 
superiores si no son europeos”, la-
menta Alcover.

P
ara aquellos que deciden 
dar un paso más en su for-
mación tras terminar la ca-
rrera, los posgrados oficia-

les o de título propio se han conver-
tido en las opciones más recurrentes. 
Pero aunque a priori puedan pare-
cer dos alternativas similares, la elec-
ción de una u otra puede resultar de-
terminante en la trayectoria profesio-
nal de un egresado.   

El precio, la puntuación para opo-
sitar a plazas públicas o la homolo-
gación en Europa son algunas de las 
claves a tener en cuenta a la hora de 
matricularse. Una decisión que tam-
bién dependerá de la oferta formati-
va de la Comunidad Autónoma en la 
que se encuentre.   

Desde el inicio de la crisis, y a pesar 
del acusado incremento de los precios 
públicos oficiales, este tipo de ense-
ñanza ha crecido cada vez más. Ade-
más, en algunas zonas de España se 
ha producido un efecto sustitución de 
los títulos propios (que tenían un cos-
te más elevado todavía) por oficiales. 
Así, desde el curso 2008/2009 y hasta 
el pasado 2014/2015, los posgrados 
oficiales han crecido un 58,8%, mien-
tras que los propios han aumentado 
un 20,2%, según el estudio La Univer-
sidad Española en Cifras de la Confe-
rencia de Rectores de las Universida-
des Españolas (CRUE).   

Sin embargo, la oferta académica 
en los diferentes sistemas regiona-
les es muy asimétrica, por lo que en 
muchos territorios ese efecto susti-
tución se ha desarrollado a la inver-
sa, ganando cada vez más terreno 
las enseñanzas propias. Ejemplo de 
ello es Navarra, donde los títulos de 
este tipo han crecido un 106,8% (la 
región española donde más han au-
mentado), la Comunidad Valencia-
na (96,56%) y Madrid (76,15%).   

“En el plan 2011/2014 se incluyó 
como objetivo el desarrollo de una 
formación continuada adaptada al 
Espacio Europeo de Educación Su-
perior, potenciando el aprendizaje a 
lo largo de la vida de las personas, 
con un replanteamiento para aten-
der las demandas de la sociedad en 
materia de formación continua. Una 
estrategia que seguimos mantenien-
do”, explica Cristina Bayona, vice-
rrectora de Estudiantes, Empleo y 
Emprendimiento de la Universidad 
Pública de Navarra (UPNA).  

 “Tambien hemos llevado a cabo 
un proceso de redefinición de la ofer-
ta de títulos propios buscando ade-
cuar la oferta y demanda de este tipo 
de formación, centrándonos en las 
necesidades del mercado laboral. Y 
hay que destacar el fomento de la di-
fusión y promoción de las enseñan-
zas propias en su entorno socioeco-
nómico a través de campañas de 
márketing”, añade Bayona.   

Una adaptación lenta 
En el lado contrario se posicionan el 
País Vasco, Asturias, Murcia y Cana-
rias, con una disminución considera-
ble (11,15%, 43,41%, 33,33% y 
70,97% respectivamente) de las ense-

Los estudios no 
reglados se adaptan 
más rápidamente  
a los vaivenes  
del mercado laboral
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 Empleo y Formación

Caen los matriculados en 
Ingeniería en favor de la 
rama de Ciencias y Arte
La menor presencia 
de la mujer en 
este tipo de 
carreras y los 
cambios en las 
expectativas de
los estudiantes 
explican la tasa 
de abandono 

Europea solo en el sector de las Tec-
nologías de la Información y Comu-
nicación (TIC). En total, cerca de dos 
millones de titulados en carreras téc-
nicas. Sara Gómez, consejera de la 
Real Academia de Ingeniería, lidera el 
proyecto «Mujer e Ingeniería», cuyo 
objetivo es despertar el interés de las 
niñas y jóvenes por los estudios de 

ingeniería y arquitectura. 
Según esta académica, 
«en España hacen falta 
profesionales técnicos, y 
en el Norte de Europa y 
Estados Unidos ya se es-
tán haciendo cosas para 
paliar este défi cit porque 
el ingeniero es un agente 
imprescindible en el de-

sarrollo social».  En opinión de Gó-
mez, la pérdida de ingenieros respon-
de a varias razones. «Muchas veces los 
estudiantes no saben qué hacemos y 
no ven la vertiente social de esta pro-
fesión – en general son las mujeres las 
que tienen una mayor conciencia 
social–, como que la ingeniería puede 
mejorar la vida de muchas personas. 

de Ciencias (36,6%) y Artes y Huma-
nidades (21,5%). En palabras de 
Hernández Armenteros, «la caída de 
las matriculaciones en Ingeniería  
puede atribuirse también a que este 
tipo de titulaciones requieren un alto 
nivel de exigencia de conocimientos 
teóricos y prácticos. Un dato preocu-
pante dada la necesidadad de empleo 
tecnológico que requiere 
una economía basada en 
la incorporación masiva 
de la innovación». En 
este sentido Hernández 
Armenteros sostiene 
que, «es importante in-
centivar el aumento de 
matriculaciones de nue-
vo ingreso en las titula-
ciones de Ingeniería –sobre todo, 
potenciar el incremento de matricu-
laciones de mujeres–, pero más im-
portante es preguntarse y conocer 
por qué quienes ya decidieron cursar 
estos estudios, fi nalmente acaban 
abandonándolos». 

Se estima que para 2020 harán falta 
unos 800.000 ingenieros en la Unión 

ROSA CARVAJAL

En una década –periodo 2004/2014– 
el número de alumnos matriculados 
en la rama de Ingeniería cayó un 
25,27%. Disminuyeron los alumnos 
de nuevo ingreso (6,85%) y aumentó 
la tasa de abandono de estudios de 
esta rama por encima del resto de 
titulaciones académicas. Según los 
últimos datos publicados por CRUE 
Universidades Españolas, en el curso 
académico 2014/2015, la tasa de 
abandono de la rama de enseñanza 
IA (Ingeniería y Arquitectura) fue del 
25,24%, mientras que la del resto de 
enseñanzas universitarias fue del 
17,75%. Sin embargo, en el curso 
2014/2015 subieron los alumnos de 
nuevo ingreso en la rama de ingenie-
rías, en 2.000, tras los diez años de 
descensos.

La menor presencia de la mujer en 
la matrícula de estas titulaciones y los 
cambios en las expectativas laborales 
que los jóvenes pre universitarios 
tienen respecto a las carreras técni-
cas, lo que posiblemente les haya 
llevado a decantarse por otras opcio-
nes,  son una de las claves que pueden 
ayudar a explicar la caída de las ma-
triculaciones y el  menor rendimien-
to académico, explica  Juan Hernán-
dez Armenteros, co director del infor-
me «La Universidad Española en Ci-
fras 2014-2015». 

Según este estudio, en el periodo 
2008-2014, las matriculaciones en 
Ingeniería cayeron en 42.687 estu-
diantes, lo que representa el 15% del 
total de los alumnos que cursaban 
esta enseñanza en 2008, mientras que  
en ese mismo periodo aumentó el 
número de matriculados en la rama 

PERSONAS & EMPRESAS & OFICINAS

FRANCISCO VÁZQUEZ MÉDEM
Presidente de 3g Smart Group

Espacios digitales 
que atrapan el talento
Grado y  máster, doble grado y máster, becas, 

estudios en el extranjero y varios idiomas; Así de 

preparados están los jóvenes «millennials» que 

forman parte de nuestro mercado laboral. Lo que 

signifi ca que talento hay y mucho, pero es 

escurridizo y, tan difícil es de captar como de 

retener. Grandes compañías ofrecen a estos 

jóvenes una carrera profesional que da continuidad 

a su formación, les dota de una experiencia y una 

compensación económica nada despreciable 

cuando rondas los 20 años. Además de formar parte 

de equipos con una amplia experiencia, que exige 

disciplina y esfuerzo, a cambio de completar un 

currículum vitae brillante. Pasados dos o tres años, 

estos jóvenes que ya cuentan con una solvencia 

profesional, personal y económica, necesitan 

probar nuevos retos. En condiciones normales, para 

estas organizaciones de acogida, es complicado 

retener el talento. Ante esta realidad, además de 

formación y experiencia, deberían apostar por un 

entorno digital y fl exible que favorezca un mayor 

desarrollo y satisfacción de estos jóvenes 

profesionales.  Planteemos tres grandes 

interrogantes: Cuál es nuestro propósito como 

empresa, qué necesitan y quieren las personas que 

colaboran con nosotros y qué posibilidades nos da 

la tecnología, y de ahí planifi car un mapa de 

competencias, herramientas y espacios digitales. 

Es imposible cambiar hábitos y culturas sin tener en 

cuenta estos factores. Un entorno prioritariamente 

digital, polivalente y fl exible es aquel capaz de 

acercar el conocimiento al talento colaborativo. Es 

el que permite que entre profesionales no haya 

fronteras de espacio y tiempo. Hablamos de 

espacios satélite, «coworking» o de ecosistemas 

digitales, entre otros, que permiten conectar con 

otros profesionales de similares inquietudes y 

ganas de desarrollo, que te hacen crecer. Este tipo 

de espacios sí atrapan el talento y se convierten en 

el soporte de la transformación digital.  

Un entorno digital favorece mayor satisfacción

42.687
Cayeron las 

matriculaciones en 

Ingeniería en el 

periodo 2008-2014

Se estima que para 2020 harán falta unos 800.000 ingenieros en la UE
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Por eso en las carreras técnicas ellas 
son más de disciplinas como biotec-
nología o ingeniería biomédica». En 
el sector de las TIC el porcentaje es 
más  bajo, un 90% son hombres fren-
te al 10% de mujeres. «La idea de que 
son carreras  muy duras y mal remu-
neradas también desmotiva a los jó-
venes. Por otro lado, los niños aborre-
cen las matemáticas desde pequeños, 
y por tanto deberíamos acercárselas 
de otra manera. Es necesario cambiar 
el tipo de enseñanza, tenemos que 
sembrar desde la escuela para seguir 
generando vocaciones en este ámbi-
to». En los próximos años se prevé un 
aumento de las contrataciones de 
profesionales del sector de las Tecno-
logías de la  Información (TIC) del 
40%, un sector en el que tienen una 
gran relevancia carreras como inge-
niería, matemáticas o estadística, 
según la Guía IT 2017 presentada por 
Infoempleo y Deloitte. El estudio  
pone de manifi esto la escasez de 
perfi les del sector, y la necesidad de 
conocer en profundidad los aspectos 
que más preocupan a estos profesio-
nales entre los que se encuentran: los 
benefi cios salariales, su desarrollo de 
carrera, las opciones de formación, y 
organizaciones con fl exibilidad, que 
les aporten bienestar laboral y bus-
quen su felicidad. 

Generali anima a los alumnos a apostar por la innovación
T. E.

El empresario y gurú en temas de actitud y 
optimismo Emilio Duró y el consejero de-
legado de Generali, Santiago Villa, inaugu-
raron el Programa «Go! Generali Opportu-
nities! Knowledge & Business», una inicia-
tiva de la Universidad CEU San Pablo y la 
aseguradora Generali, con el objetivo de 
acercar el mundo de la empresa a los estu-
diantes y refl exionar acerca de las tenden-
cias que están marcando el presente y fu-
turo de las organizaciones.

Ambos invitados han animado a los 
alumnos a cambiar su forma de pensar y 
apostar por la innovación, pues el éxito 
profesional no viene sólo de la acumula-
ción de conocimientos, sino también del 
trabajo duro.

En la conferencia «No vale rendirse. Acti-
tud ante el futuro profesional», Emilio Duró 
afi rmó, que «el secreto del éxito en la vida 
profesional y personal es el optimismo y la 
pasión», pues las empresas ya no buscan 
candidatos con conocimientos, sino con 
actitudes. «Lo que valora la empresa es tu 
capacidad de aprendizaje, tu forma de ver 
la vida y tus actitudes: que seas optimista, 
buena persona, fi el, leal, alegre, dinámico, 

entusiasta, que tengas buen carácter y es-
píritu emprendedor». Consigna que com-
pletó con un consejo: «No hagáis nada que 
no os apasione».

En este sentido, Duró aclaró que «el ob-
jetivo de la vida es ser feliz» y que la felicidad, 
además de estar vinculada al éxito, viene 
determinada por tres factores: el carácter, 
una infancia feliz y el aprendizaje que va-
mos adquiriendo a lo largo de nuestra vida. 
El empresario fi nalizó su discurso con unas 
últimas recomendaciones para los alum-

nos: que sean humildes, que no miren al 
pasado y que se dejen guiar de la experien-
cia y de sus intuiciones. Por su parte, el 
consejero delegado de Generali, Santiago 
Villa, animó a los alumnos a ser «disrupti-
vos», cambiando su forma de pensar. Des-
tacó que la digitalización, la adaptabilidad 
y la innovación determinan el éxito de una 
empresa:  «No se puede pensar de manera 
dinámica, disruptiva e innovadora si no 
existe una cultura de trabajo en equipo», 
sentenció. 

El programa «Go! Generali Opportunities! 
Knowledge & Business» incluye además la 
celebración de talleres de habilidades sobre 
automotivación, inteligencia emocional y 
presentaciones efi caces, además de confe-
rencias de negocio sobre la experiencia de 
cliente, la transformación digital y la inno-
vación, que se celebrarán entre los meses 
de febrero, marzo y abril. 

Esta iniciativa se enmarca dentro del Aula 
Generali, fruto del convenio de colabora-
ción entre la Universidad CEU San Pablo y 
Generali, que nace con el objetivo de desa-
rrollar «masterclass» y conferencias centra-
das en ámbitos de innovación y desarrollo 
de habilidades dirigidas a los alumnos de la 
Universidad. 

CEU SAN PABLO

El consejero delegado de Generali, Emilio Duró
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Evasión

E sta aportación ofrece datos pa-
ra comprender cómo en Es-
paña, a partir del curso aca-

démico 1943-1944, pasó a existir un 
centro universitario centrado ex-
clusivamente en la Economía, pre-
cisamente en la Facultad de Cien-
cias Políticas y Económicas de la 
Universidad de Madrid. 

Existían siempre relatados tres 
antecedentes. Uno recogido en la 
Revista Nacional de Economía, so-
bre una propuesta de Fernando de 
los Ríos como ministro de Instruc-
ción Pública de la II República, pa-
ra que surgiesen estos estudios uni-
versitarios en la Universidad Cen-
tral, que provocó un fuerte rechazo 
por la Facultad de Derecho, y con-
cretamente por aquel gran econo-
mista que fue el profesor Flores de 
Lemus. Después, la Facultad de De-
recho de la Universidad Central or-
ganizó, con un éxito enorme, cur-
sos de estudios económicos que hi-
cieron imaginable que surgiese en 
el curso 1936-1937 una Sección de 
Economía y Cuestiones Sociales. La 
Guerra Civil liquidó, lógicamente, 
el proyecto. Por otro lado, la Univer-
sidad Autónoma de Barcelona co-
menzó a desarrollar estudios espe-
cializados de Economía. Como con-
secuencia del enlace del centro y de 
sus profesores con el movimiento 
separatista de 1934, al derrotarlo, se 
liquidó también esta enseñanza. Pe-
ro, como destacó posteriormente el 
profesor Lluch, en zona republica-

na, en la Universidad de Valencia se 
creó una Facultad de Económicas. 

Por otra parte, Eduardo del Río, 
que había estado previamente muy 
vinculado con Castiella, quien aca-
baría por ser el primer decano de la 
nueva Facultad de Ciencias Políti-
cas y Económicas, en una conver-
sación que tuve con él poco antes 
de morir, me señaló que tenía unos 
documentos que mostraban que 
Franco deseaba que existiese un cen-
tro universitario exclusivamente de-
dicado a la economía, y que ese era 
el motivo por el que el proyecto de 
Ley de Ordenación Universitaria de 
1943 incluyese una Facultad de Cien-
cias Económicas. En el proyecto ini-
cial –del Río me enseñó una fotoco-
pia del original– existía, pues, ex-
clusivamente una Facultad de Cien-
cias Económicas. Fueron una serie 
de procuradores –falangistas enton-
ces, uno de los cuales recuerdo que 
era Laín Entralgo– los que consi-
guieron que se aceptase su enmien-
da al proyecto inicial de Franco, y 

que el nuevo centro se denominase 
Facultad de Ciencias Políticas y Eco-
nómicas, con dos secciones. Desgra-
ciadamente, el profesor Serrano y 
yo, que habíamos decidido publicar 
estos papeles de Del Río, por la muer-
te de éste y la ignorancia de lo que 
sucedía con sus papeles tuvimos que 
interrumpir esta tarea. 

Pero con este libro se abre otra lí-
nea. En el discurso de inauguración 
del curso académico 1919-1920, el 
profesor Zumalacárregui solicitó 
con vehemencia la creación de una 
Facultad de Economía en la Univer-
sidad española. Zumalacárregui, que 
–por consejo de Unamuno– había 
trabajado el equilibrio general wal-
rasiano, siendo enemigo del méto-
do inductivo en el que se había for-
mado Flores de Lemus, había dado 
clase a José Ibáñez Martín. La po-
lítica –concretamente la parte le-
vantina de la CEDA– los reunió una 
y otra vez. Por eso, tras la Guerra Ci-
vil, Ibáñez Martín, al crear el Con-
sejo Superior de Investigaciones 

Científicas, ¿a quién designó para 
que estuviese al frente del Institu-
to de Economía Sancho de Monca-
da del Consejo? A Zumalacárregui. 
La presión de éste fue fundamental 
para que Ibáñez Martín se vincula-
se al proyecto de Franco y se crea-
se la Facultad. Otra cosa fue que el 
grupo del Instituto de Estudios Po-
líticos capitaneado por Castiella 
–también con antecedentes en la 
CEDA–, constituido esencialmen-
te por los discípulos de Flores de Le-
mus que no se habían exiliado, con-
figuró la Sección de Economía de la 
nueva Facultad. Ello motivó que dos 
grandes economistas, ajenos al mun-
do de Flores de Lemus, Zumalacá-
rregui y Olariaga, se apartasen del 
proyecto. El muy buen hacer de Cas-
tiella motivó que, finalmente, aca-
basen ambos en la nueva Facultad. 

Este libro deja claro que esos po-
líticos sirvieron para que hoy en Es-
paña existan economistas de gran 
altura que tanto bien han hecho por 
el desarrollo económico de España. 

Facultades de economía en España

¿Cómo emprender 
con éxito? 
Juanma Romero y Luis Oliván, director 
y realizador, respectivamente, de los 
programas de Televisión Española ‘Em-
prende’ y ‘Emprende Digital’, reúnen 
en este libro las reflexiones de recono-
cidos expertos en diferentes ámbitos 
relacionados con la estrategia, la inno-
vación y el emprendimiento. Así, los 
lectores pueden descubrir claves y he-
rramientas que le permitan llevar a ca-
bo con éxito sus ideas de negocio. 

‘Emprender en  
la era digital’ 
Juanma Romero 
Martín y Luis Oliván 
Jiménez 
Gestión 2000 
14,95 euros 
176 páginas 

Una novela que 
reconcilia a España 
Dos familias antitéticas que parodian  
las dos Españas protagonizan esta no-
vela que –con grandes dosis de humor–  
habla de política, religión, ciencia, mi- 
litares, sindicatos, ideología de género, 
ecología, etcétera. Y sobrevolando sus 
páginas se encuentra siempre una pre-
gunta: ¿Somos capaces de convivir 
manteniendo nuestras diferencias? ‘El 
verano de nunca acabar’ es, en definiti-
va, una sátira sobre el frentismo patrio. 

‘El verano de 
nunca acabar’ 
Margarita Melgar 
HarperCollins 
17,90 euros  
288 páginas 

La solidez de  
las teorías liberales  
“Apasionante e imprescindible, repleto 
de argumentos y no apto para pesimis-
tas y dogmáticos”. Así define Esperan-
za Aguirre esta obra escrita por el jo-
ven periodista Sánchez de la Cruz, 
quien sostiene que solo el liberalismo 
garantiza el progreso. El autor afirma 
que los países más capitalistas disfru-
tan de una mejor calidad de vida, ade-
más de señalar las amenazas que hoy 
encuentra la economía de mercado.   

‘Por qué soy  
liberal’ 
Diego Sánchez  
de la Cruz 
Ediciones Deusto 
17,95 euros 
368 páginas 

Pardo Bazán para 
todos los públicos  
Emilia Pardo Bazán es una figura pio-
nera en la lucha por los derechos de  
la mujer. Asombra que, en el siglo XIX 
–época en la que las mujeres no tenían 
vida propia y vivían la de sus padres  
o sus maridos– entregase su vida y sus 
energías a revolucionar la literatura, al 
estudio, al feminismo y a la excelencia. 
Ana Martos, psicóloga, informática y 
música, compone una biografía apta 
para todo tipo de lectores. 

‘Biografía canalla 
de Emilia Pardo 
Bazán’ 
Ana Martos Rubio  
Oberon 
17,95 euros 
368 páginas

José Ibáñez Morales  
y la ciencia española:  
El Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas 
Varios autores  
CEU Ediciones, 167 páginas

Los autores  
Justo Formentín Ibáñez, Alfonso V. 
Carrascosa y Esther Rodríguez Frai-
le, investigadores del CSIC, firman 
esta obra perteneciente a la colec-
ción de la Asociación Católica de 
Propagandistas.

El comentario de

Juan  
Velarde
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Convenio de colaboración 
entre Crue y la Fundación 
Francisco Luzón 
Crue Universidades Españolas y la 
Fundación Francisco Luzón han 
suscrito un convenio de colaboración 
encaminado a la promoción de 
proyectos de investigación en el 
campo de la Esclerosis Lateral 
Amiotrófica (ELA). Dicho acuerdo 
incluye la promoción de actividades 
de investigación, formativas, de 
sensibilización y de difusión de 
información; la realización de 
encuentros de expertos y/o semina-
rios, así como la colaboración en 
todas aquellas áreas relativas a la 
ELA de interés para ambas institucio-
nes.  

Al mismo tiempo, el acuerdo 
incluye la elaboración de acciones 
conjuntas de sensibilización, 
formación e impulso de iniciativas 
de proyectos tecnológicos de alcance 
con un único objetivo: frenar el 
avance de la ELA desde todos los 
frentes posibles.  

En el acto de la firma de dicho 
acuerdo intervinieron Segundo 
Píriz, presidente de Crue Universi-
dades Españolas, y Francisco Luzón, 
presidente del Patronato y fundador 
de la entidad que lleva su nombre. 

Medalla Sefardí para 
Francisco Rivero 

El presidente del SKAL Internacio-
nal Madrid, Francisco Rivero, 
recibió de manos de Abraham 
Haim, presidente de las Comunida-
des Sefardíes de Jerusalén, la 
Medalla de las Cuatro Sinagogas, 
que ya poseen los Reyes Don Felipe 
y Don Juan Carlos, así como el 
presidente del Gobierno, Mariano 
Rajoy, y el ex Defensor del Pueblo, 
Enrique Múgica Herzog, entre otras 

personalidades. Francisco Rivero 
recibió el galardón por sus numero-
sas actividades en pro del turismo 
español. 

El acto, dirigido por el skalega 
Ángel Ramos, se celebró en el hotel 
Weare Chamartín, con una multitu-
dinaria asistencia, y en cuya mesa 
presidencial se encontraban el 
representante del Skal Internacio-
nal, Jesús Quereda; el presidente de 
la Real Asociación Española de 
Cronistas Oficiales (RAECO), 

Antonio Luis Galiano; la presidente 
del Glorioso Mester de la Picardía 
Viajera, Paula Flórez Bayo; el 
adjunto al presidente de la Federa-
ción Española de Periodistas de 
Turismo (FEPET), Joaquín Moreno; 
el presidente de la Asociación 
Española de Profesionales del 
Turismo (AEPT), Santiago Aguilar; el 
presidente de la Federación de 
Asociaciones Extremeñas en la 
Comunidad de Madrid (FAECAM), 
Nicolás Batalla Guillén, y el presi-
dente del Hogar Extremeño de la 
Gran Vía de Madrid, Jaime González.

 ABC Francisco Rivero 

ABC  
Segundo Píriz (a la derecha) y Francisco Luzón firman el convenio de 
colaboración entre Crue y la Fundación Francisco Luzón

20 
DE FEBRERO

Hemeroteca ABC. Un día como hoy
1909 ABC muestra en su portada imágenes del 
carnaval de Niza. 

1920 Se crea en Madrid el Instituto Cajal, destinado a 
investigaciones biológicas.. 

1962 El teniente estadounidense John Glenn se convierte 
en el primer astronauta estadounidense que da varias 
vueltas alrededor de la Tierra en un satélite espacial.  

2004 Los conservadores vencen en las elecciones 
celebradas en Irán.

Santoral

Santos Jacinta, Eleuterio de Tournai,  
Euquerio de Orleans y León de Catania 

S. Jacinta 
Siendo muy niña, aceptó con 
paciencia la grave 
enfermedad que la aquejaba 
–y de la que dos años 
después falleció–, 
demostrando siempre una 
gran devoción a la Virgen 
María.

LUNES

ILUSTRÍSIMA SEÑORA

DOÑA MARÍA TERESA

SEMPRÚN RODRÍGUEZ
VIUDA DEL CORONEL D. JUAN BARRIOS GUTIÉRREZ 

FALLECIÓ EN MADRID

EL DÍA 18 DE FEBRERO DE 2017

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus hijas, Teresa, Ana y Bárbara; hijos políticos, Antonio, José María y

Alejandro; nietas, Sol, María y Teresa; sobrinos, Pablo y Fernando, y amigos

RUEGAN una oración por su alma.

(2)

DOÑA AMALIA TREMPS
GUILLÉN

VIUDA DEL EXCMO. SR. DON JOSÉ PÉREZ FERNÁNDEZ

FALLECIÓ EN MADRID

EL DÍA 14 DE FEBRERO DE 2017

a los noventa y tres años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

D. E. P.

Sus hijos, José María y Pablo; hermana, Asun; nueras, Inmaculada y
Cora; nietos, David, Ana, Teresa, Paula, Claudia y Tomás; bisnietos,

demás familia y amigos

RUEGAN una oración por su alma.

El funeral por su eterno descanso se celebrará el próximo martes,
día 28 de febrero, a las veinte treinta horas, en la Iglesia de Santa Rita

(c/ Gaztambide nº 75), de Madrid.
(2)
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Educación

La CRUE y la Fundación Francisco Luzón firman
un convenio para promover la investigación sobre
la ELA
MADRID, 17 Feb. (EUROPA PRESS) -

La Conferencia de Rectores de Universidades Española (CRUE) y la Fundación Francisco Luzón han
firmado un convenio de colaboración para promover la investigación de la Esclerosis Lateral Amiotrófica
(ELA) y llevar a cabo acciones de formación y sensibilización acerca de esta enfermedad
neurodegenerativa.

"Este acuerdo, que debemos ya complementar con actuaciones concretas, nos servirá para avanzar
seriamente en el campo de la investigación y acciones formativas, de sensibilización y de difusión del
conocimiento", ha asegurado Francisco Luzón, presidente de la fundación que lleva su nombre.

Según ha explicado la fundación, el objetivo último del acuerdo es contribuir a "frenar el avance del ELA",
para lo que además de la investigación y las actividades de difusión del conocimiento prevén impulsar
iniciativas tecnológicas que contribuyan a este fin y ayuden a "conseguir avances útiles a corto plazo para el
enfermo".

"Sería ideal poder conectar y alinearnos con los centros de investigación punteros de Estados Unidos y
Europa, apoyados en una masa crítica de investigadores que nos permita avanzar en este campo y que en
este momento aún no existe", ha manifestado Luzón.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...
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Buen gobierno

RAFAEL DURÁN Madrid

C
on un paseo por la nieve en la sie-
rra de Guadarrama junto a miem-
bros de Aspadir (Asociación de Pa-

dres y Amigos de Personas con Disca-
pacidad de Rivas) concluyó, este sába-
do, Solange López Leal su participación
en la Semana Social de CaixaBank. Ella
es uno de los 10.000 voluntarios, em-
pleados de la entidad financiera y sus
filiales, que se han sumado a la inicia-
tiva con el objetivo de conocer el trabajo
que realizan las entidades locales vin-
culadas a la Obra Social y que se ha de-
sarrollado del 11 al 19 de febrero.

Así, durante estos nueve días, uno de
cada tres empleados de CaixaBank, la
Fundación Bancaria La Caixa y Criteria-
Caixa han participado en algunas de las
más de 5.000 actividades que cerca de
1.500 entidades sociales han puesto a su
disposición en toda España, a las que hay
que sumar aquellas en las que han par-
ticipado los equipos del área internacional
de CaixaBank en 18 países donde la en-
tidad tiene presencia a través de alguna
oficina. “Esta Semana Social va dirigida
específicamente al trabajador de La Caixa
para que se involucre y haga labor social
a través del voluntariado, pero la Obra
Social y la Fundación trabajan todo el
año”, señala López Leal.

Miguel Ángel Martínez del Río, em-
pleado de CaixaBank en Burlada (Na-
varra) y miembro de la Asociación de Vo-
luntarios de La Caixa en Navarra, es uno
de los ejemplos de ese quehacer diario.
“Hacemos actividades como salir en tán-
dem con invidentes, recorremos etapas
del Camino de Santiago con la Funda-
ción ONCE, ayudamos a dar la cena de
Nochebuena en el comedor social París
365 de Pamplona... ayudas a la gente, que
es muy reconfortante”, asegura. Martí-
nez del Río se ha apuntado a la Sema-
na Social “porque así nos acercamos a
lo que hace la Obra Social, conocemos
los proyectos metidos dentro”, distri-
buyendo ropa en el ropero de Villava
(Navarra) o haciendo prácticas de rea-
nimación cardiopulmonar con médicos
(con muñecos que aporta La Caixa). En

Navarra “se han propuesto 250 activi-
dades de 73 entidades y en ellas parti-
cipan 400 empleados de la entidad fi-
nanciera, uno de cada dos”, apunta.

CaixaBank, con sus cerca de 5.000 ofi-
cinas, la mayor red de España, consigue
una capilaridad que la sitúa en una si-
tuación destacada para detectar las ne-
cesidades locales más urgentes, remar-
can desde la entidad financiera. Ello per-
mite apoyar proyectos sociales de pe-
queña envergadura, pero que en conjunto
tienen una gran incidencia. La Obra So-
cial La Caixa distribuyó a través de las
oficinas de CaixaBank 44,3 millones de
euros en 2016, que sirvieron para im-
pulsar 13.000 proyectos locales.

“Esto es Obra Social descentralizada,
esta parcela nos la dejan a través de di-
recciones de área, dirigidos por nuestra
territorial. En cada dirección de área hay
uno o dos coordinadores de la Semana
Social, y ese es mi papel en mi dirección
de área, que incluye Arganda del Rey,
Rivas Vaciamadrid y los pueblos hasta la
A-3 de Madrid”, explica López Leal.

Entre las más de 5.000 actividades
propuestas destacan las que tienen
como finalidad el apoyo a personas con
problemas de salud o con discapacidad
(35%); que contribuyen a la lucha con-
tra la pobreza (23%); actividades lúdi-
cas para niños y personas mayores
(20%); contra la exclusión social de los
migrantes (10%); impulso a la cultura
y educación (6%); fomento de la inser-
ción laboral (3%), y actividades rela-
cionadas con la ciencia, el medioam-
biente y la investigación (3%).

Antes de su fin de semana en la nieve,
López Leal pudo comprobar la realidad
de los asentamientos irregulares de la
Cañada Real, en Madrid, junto a la aso-
ciación Arquitectos Sin Fronteras y par-
ticipar, durante tres jornadas, en cola-
boración con Fundar (Fundación de Dis-
capacitados de Rivas) de dos sesiones
de multideporte y una de fútbol: “Es-
tuvimos con los compañeros del centro
de empresas de Rivas echando un par-
tido con los chavales, que están fede-
rados y juegan muy bien”.

10.000 voluntarios de La Caixa han participado en la Semana Social

Pequeños gestos para
un gran impacto solidario

Una voluntaria de la Obra
Social La Caixa participa en
una actividad lúdica con niños.

VOLUNTARIADO

● Los empleados que han
participado en la Semana So-
cial, así como los miembros
de la Asociación de Volunta-
rios de La Caixa, podrán su-
marse al Encuentro del Vo-
luntariado que se celebrará el
10 de marzo en 12 ciudades
españolas simultáneamente.
Estos actos suponen, según
la entidad financiera, un re-
conocimiento a los valores
que caracterizan a los volun-
tarios: trabajo en equipo, al-
truismo, responsabilidad,
compromiso, respeto, empa-
tía y tolerancia, entre otros.

Juntos Iberdrola 2017 elige a su ganador

R. D. Madrid

El Premio Juntos Iberdrola
2017/Solidaridad, con el que la
compañía reconocerá este año
al accionista que haya com-
partido una historia personal
que suponga un ejemplo de so-
lidaridad y compromiso con
los demás, entra en su fase de-
finitiva. El jurado ha dado a co-
nocer las cinco historias fina-
listas, seleccionadas entre las

60 presentadas, que ya están
disponibles en la web corpo-
rativa. Ahora son los usuarios
de la web, en una votación
abierta que se extenderá hasta
el 28 de febrero, quienes han
de elegir quién es el merece-
dor del premio. Hasta el fin de
semana ya habían votado
cerca de 5.400 personas.

El ganador recibirá una do-
nación de 5.000 euros que se
entregará directamente a la

asociación o causa que elija
y se hará efectiva en el Día del
Accionista de Iberdrola, en la
fecha de celebración de la
junta de accionistas en Bil-
bao. Los finalistas son:

● 24 friends: Education for
Kenya: proyecto educativo di-
rigido a mejorar la calidad de
vida de los niños de Kenia,
afrontando la escolarización y
manutención de 24 niños
hasta que cumplen los 14 años.

● Juntos al norte: labor so-
cioeducativa de la asociación
madrileña Norte Joven, que
promueve la integración social
y laboral de personas en si-
tuación de desventaja me-
diante la formación.

● Por un mundo sin barre-
ras para pequeños héroes: la
Fundación Cadete ayuda a
niños con discapacidad y a sus
familias, haciendo hincapié en
la atención temprana.

● Un colegio para el Congo:
persigue construir un centro
educativo que permita a
alumnos de entre 4 y 20 años
tener una salida laboral en
Kinshasa y un futuro mejor.

● Una vida solidaria: la
ONG Díselo a Carlos recoge
alimentos perecederos con el
fin de entregarlos en distintas
organizaciones religiosas para
ofrecérselo a los más desfa-
vorecidos.

Los usuarios de la web corporativa votan entre los cinco proyectos finalistas

CINCO DÍAS Madrid

Los asegurados de Mutua
Madrileña han escogido a tra-
vés de una votación en Fun-
dacionmutua.es las cuatro
ONG a las que irá destinada
la recaudación íntegra de los
16 conciertos clásicos y fa-
miliares que la Fundación
Mutua organizó para mu-
tualistas en 2016. En total,
más 70.000 euros. Este año se
incluye lo recaudado en los
dos conciertos de Navidad
que la aseguradora celebró en
el Auditorio Nacional.

Las entidades más votadas,
que recibirán más de 17.500
euros, han sido la Asociación
Española de Paraparesia Es-
pástica Familiar (Aepef), la
Asociación Infantil Oncoló-
gica de la Comunidad de Ma-
drid (Asion), la Asociación Ta-
lismán (Madrid) y la Asocia-
ción Harambee (Kenia). Las
ayudas irán destinadas al de-
sarrollo de proyectos especí-
ficos de cada una de las or-
ganizaciones escogidas.

Dentro de su intenso pro-
grama de apoyo a la difusión
cultural, la Fundación Mutua
Madrileña organiza ciclos de
conciertos para sus mutua-
listas y asegurados. Las lo-
calidades de estos conciertos
salen a la venta con un pre-
cio simbólico que a final de
año se destina a proyectos de
entidades sin ánimo de lucro.

Mutua dona a
cuatro ONG lo
recaudado en
sus conciertos

CINCO DÍAS Madrid

La Fundación AMA ha con-
cedido por sorteo 95 becas
para la preparación de exá-
menes de médicos (un total de
50), farmacéuticos (15), en-
fermeros (20) y psicólogos in-
ternos residentes (10) y 11
becas más para cursos de pos-
grado en Veterinaria. La do-
tación de cada beca oscila
entre 1.000 y 3.000 euros y
cubre hasta ese importe los
gastos docentes para la pre-
paración de cada especialidad.

Las becas para médicos,
farmacéuticos y enfermeros
cumplen su undécima edi-
ción este año, por la segun-
da para psicólogos y la quin-
ta para veterinarios. Más de
23.000 aspirantes se han
presentado a las distintas edi-
ciones, que ya acumulan más
de 800 ganadores.

Fundación AMA
concede 106
becas de estudio
y posgrado

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EMPRESAS

45000

23266

Lunes a sábados

120 CM² - 10%

1524 €
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AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

17/02/2017

HORA: 14:49:11 (01:59)

 22.491€

 304.000

00:01:59DURACIÓN:

El rector de la Universidad de Sevilla lamenta los incidentes registrados anoche en la Facultad de Derecho, donde 

un grupo de personas boicoteó un debate en torno al género por considerarlo machista y homófobo. Decl. ptvoz. 

CADUS; rector Universidad de Sevilla; ptvoz. asoc. universitaria Despierta.
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HORA: 14:13:19 (00:56)

Cadena Ser Andalucía

17/02/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.529€

 -

00:00:56DURACIÓN:

Un grupo de estudiantes irrumpieron ayer jueves en la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla para 

protestar por la celebración de un debate sobre política de género que ya venía precedido por la polémica.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA
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Enlaces a noticias digitales 

 

Comunicado US sobre acto en Derecho   

 http://andaluciainformacion.es/editorial-sevilla/656126/intolerancia-en-la-hispalense/ 

 http://andaluciainformacion.es/sevilla/655708/la-universidad-rechaza-a-quienes-creen-que-la-
unica-razon-es-la-suya/ 

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8162666/02/17/La-US-lamenta-lo-ocurrido-en-el-
acto-en-Derecho-y-rechaza-a-quienes-creen-que-la-unica-razon-es-la-suya.html 

 http://www.europasur.es/espana/Universidad-lamenta-ocurrido-Derecho-
rechaza_0_1109889687.html 

 http://www.granadahoy.com/espana/Universidad-lamenta-ocurrido-Derecho-
rechaza_0_1109889687.html 

 http://www.huelvainformacion.es/espana/Universidad-lamenta-ocurrido-Derecho-
rechaza_0_1109889687.html 

 http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/41350-la-universidad-de-sevilla-lamenta-las-protestas-
contra-la-ponencia-el-genero-liberacion-o-imposicion 

 http://www.20minutos.es/noticia/2962876/0/us-lamenta-lo-ocurrido-acto-derecho-rechaza-
quienes-creen-que-unica-razon-es-suya/ 

Asamblea alumnos    

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8164931/02/17/Alumnos-de-la-US-debatiran-en-las-
asambleas-de-centro-su-papel-en-la-huelga-del-9M.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170218/42129988014/alumnos-de-la-us-debatiran-en-las-
asambleas-de-centro-su-papel-en-la-huelga-del-9-m.html 

 http://www.20minutos.es/noticia/2963784/0/alumnos-us-debatiran-asambleas-centro-su-papel-
huelga-9-m/ 

US y Emasesa   

 http://andaluciainformacion.es/andalucia/655821/la-us-y-emasesa-firman-un-convenio-para-
crear-la-catedra-del-agua/ 

 http://www.aulamagna.com.es/la-us-y-emasesa-firman-la-catedra-del-agua/ 

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8162666/02/17/La-US-lamenta-lo-ocurrido-en-el-
acto-en-Derecho-y-rechaza-a-quienes-creen-que-la-unica-razon-es-la-suya.html 

 http://www.sevilladirecto.com/la-universidad-de-sevilla-y-emasesa-firman-un-convenio-para-
crear-la-catedra-del-agua/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2963271/0/us-emasesa-firman-convenio-para-crear-catedra-
agua/ 



  
Dirección de Comunicación 

 
 

 

Cátedra Endesa 

 http://www.20minutos.es/noticia/2962951/0/catedra-endesa-entrega-sus-premios-mejores-
proyectos-fin-carrera-fin-grado-ingenieros/ 
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